
Мало 
не покатится
Средняя поездка 
в такси в Москве за год 
подорожала почти на 25%

Традиционное  предновогоднее 
подорожание такси в Москве 
в этом году проявилось  сильнее 
обычного. По оценкам Tinkoff 
Data, к 21 декабря средняя стои
мость поездки относительно ноя
бря выросла на 14%, а к прошлому 
декабрю — на 24%. Обществен
ные организации говорят и о дву
кратном подорожании, призывая 
вмешаться в ситуацию регулято
ров. Агрегаторы объясняют си
туацию динамическим цено
обра зо ванием и снежной зимой. 
А эксперты винят дорожающее 
топливо, нехватку машин и ука
зывают на желание агрегаторов 
 «поправить экономику».

По подсчетам аналитиков Tin-
koff Data, средняя стоимость поездки 
на такси на 21 декабря в Москве дости-
гла 520 руб. Это на 14% больше показа-
теля за ноябрь (458 руб.) и на 24% пре-
вышает значение декабря 2020 года 
(421 руб.). По последним имеющимся 
у „Ъ“ данным департамента транспор-
та Москвы, на конец ноября средний 
чек в такси был на уровне 473 руб., 
что почти на 24% больше, чем годом 
ранее. На тот момент общее число 
поездок по городу отставало от уров-
ня 2020 года на 2,5%. По данным го-
родской платформы «ПРОдвиже-
ние», за первые три недели декабря 
в десяти районах ЦАО такси вызы-
вали 3,28 млн раз. Это на 37,5% боль-
ше, чем за аналогичный период ме-
сяцем ранее, и на 14,8% превышает 
уровень декабря 2020 года.

В организации «Общественная 
потребительская инициатива» (ОПИ) 
отмечают рост недовольства потре-
бителей, вызванный существен-
ным увеличением стоимости услуг 
основных агрегаторов такси, гово-
рит ее председатель Олег Павлов. 
По его словам, в некоторых случаях 
речь идет об удорожании поездок по-
чти в два раза, а в среднем — на 30–
50% год к году. Причем среднее вре-
мя подачи машины по городу почти 
не увеличилось, что «дополнительно 
указывает на манипуляции с цена-
ми», подчеркивает господин Павлов. 
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Лес сбивается с учета
Участники рынка просят перенести внедрение ЛесЕГАИС
Лесопромышленные компании  просят 
правительство перенести введение в РФ 
электронного учета лесной продукции 
минимум на полгода изза неготовности 
модернизированной системы  ЛесЕГАИС. 
Она планируется к запуску с 1 января, 
и в нынешнем виде это грозит коллапсом 
всему сектору, уверяют участники  рынка. 
В Минприроды признают, что система 
требует донастройки, но сдвигать сроки 
не собираются.

Запуск в России обновленной системы уче-
та древесины и сделок с ней ЛесЕГАИС с 1 ян-
варя может остановить работу всей отрасли 
и экспорт ее продукции, считают участники 
рынка, опрошенные „Ъ“. Система существует 
еще с 2015 года, но в начале 2021 года прези-
дент Владимир Путин поручил ее автоматизи-
ровать и цифровизировать. Предполагается, 
что с 1 января лес можно будет транспортиро-
вать только после того, как в ЛесЕГАИС будет 
сформирован электронный сопроводитель-
ный документ (ЭСД) на данную партию.

Но, сообщили „Ъ“ в крупнейших лесопро-
мышленных компаниях, при тестировании 
нового функционала ЛесЕГАИС, которое про-
водилось в середине декабря, было выявле-
но множество недоработок системы. Поэтому 
отрасль просит перенести срок вступления 
в силу по крайней мере на полгода.

Соответствующие письма от Архангель-
ской и Вологодской областей были направ-
лены в Минпромторг, глава РСПП Александр 
Шохин писал об этом профильному ви-
це-премьеру Виктории Абрамченко, а прези-
дент Союза лесопромышленников и лесоэкс-
портеров России Мирон Тацюн — премьеру 
Михаилу Мишустину.

Как сообщил „Ъ“ заместитель председа-
теля Архангельской областной думы Алек-
сандр Дятлов, необходимо около полугода 
на доработку и тестирование программы, 
а также подготовку участников рынка к рабо-
те с ней: «Мы не против контроля и учета леса, 
но презентуйте систему нормально, прове-
дите обучение. Причем это касается не толь-
ко лесников, но и контролирующих органов, 
например ГИБДД и Федеральной таможенной 
службы. Пока же программа зависает, невоз-
можно создать электронный сопроводитель-
ный документ. Сейчас непонятно даже, какую 

технику покупать под эту программу». Он до-
бавил, что в Минприроды обещают устранить 
недостатки программы к 27 декабря.

В «Илиме» „Ъ“ подтвердили, что результаты 
тестирования «модернизированной» ЛесЕГА-
ИС, в том числе и ее мобильного приложения, 
показали неготовность функционала к работе 
с ЭСД. Например, базы данных действующей 
системы и «модернизированной» не синхро-
низированы. Кроме того, технические требо-
вания к оборудованию не опубликованы, что 
мешает закупить технику и обучить персонал, 

а сроки вступления в силу различных норма-
тивно-правовых актов не согласованы.

«Все эти недостатки, блокирующие воз-
можность запуска нового функционала, 
мы уже озвучивали. Но они так и не устра-
нены. Если с 1 января от нас будут требовать 
выполнения нового федерального законо-
дательства, то это может привести к останов-
ке лесозаготовительных предприятий, а сле-
довательно, и всего лесопромышленного 
комплекса»,— подчеркнули в «Илиме». Там 
предлагают перенести срок обязательного 
внедрения ЭСД, сохранив действие бумажно-
го сопроводительного документа.

ЛесЕГАИС может стать действенным сред-
ством для упорядочения отрасли лесозаготов-
ки и повышения ее прозрачности, но на те-

кущий момент «еще много шероховатостей, 
которые требуют доработки», соглашается ди-
ректор по взаимодействию с государствен-
ными органами «Свезы» Борис Френкель. Так, 
до сих пор не утвержден порядок предостав-
ления информации в систему учета древеси-
ны ЛесЕГАИС, без которого нельзя обеспечить 
формирование и погашение ЭСД в системе.

«Закрытое тестирование показало, что 
функционал приложения и самой базы дан-
ных реализован менее чем наполовину от не-
обходимого объема. Также в период тесто-
вой эксплуатации стало понятно, что данные 
прежней системы учета и модернизованной 
системы не совпадают»,— пояснили в «Свезе». 
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Экспертиза  
в законном измерении
Минобрнауки вернулось к вопросу о научной 
оценке бюджетных расходов на науку

Четкость процесса проведения научной 
и научнотехнической экспертизы будет 
способствовать качеству исследований 
и разработок — в расчете на это Минобр
науки предлагает установить ряд осо
бенностей проведения такой эксперти
зы в интересах органов власти с целью 
контроля за расходованием госсредств: 
ее исполнителями смогут быть только 
уполномоченные организации. В целом 
проекты не меняют баланс сил между РАН 
и другими научными структурами в бо
лезненном для РАН вопросе экспертизы.

Минобрнауки подготовило два законо-
проекта о регулировании проведения науч-
ной (научно-технической) экспертизы. До-
кументы размещены на портале regulation.
gov.ru, они разработаны по поручениям пре-
зидента (по итогам февральского заседания со-
вета по науке и образованию) и правительства. 
Государство является крупнейшим источни-
ком финансирования науки в РФ: в 2020 году 
доля госсредств в секторе составила 67,8%. Для 
эффективной реализации приоритетных про-

ектов в том числе необходимо улучшить дея-
тельность научных и проектных организаций, 
говорил на совете глава Российского научного 
фонда (РНФ) Александр Хлунов, среди необхо-
димых для этого мер — повышение роли не-
зависимой научно-технической экспертизы.

Первый законопроект — о внесении из-
менений в отдельные законодательные 
акты РФ — закрепляет в правовом поле само 
понятие такой экспертизы (сейчас в законо-
дательстве нет единой трактовки термина) 
и механизм ее проведения. Кроме того, доку-
мент определяет общий порядок мониторин-
га и оценки эффективности расходования гос-
средств на поддержку научных исследований 
и экспериментальных разработок граждан-
ского назначения. Эти изменения предлага-
ется внести в закон о науке и государствен-
ной научно-технической политике. Введение 
порядка оценки эффективности расходов по-
требовало корреспондирующих поправок 
к ст. 160 Бюджетного кодекса.
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В островном  
ничего хорошего
Россия предупредила Японию  
о красных линиях в Тихом океане

Накануне Нового года в отношениях меж
ду Россией и Японией наступило  резкое 
похолодание, грозящее осложнить 
их контакты в будущем году. Предста
витель посольства Японии был вызван 
в МИД РФ, где ему был заявлен протест 
в связи с проходящей в Токио выставкой, 
посвященной Южным Курилам. Москва 
также выразила озабоченность по пово
ду японоамериканских учений Resolute 
Dragon 2021 на Хоккайдо. Они прошли 
у российских границ и стали демонстра
цией готовности к потенциальной вой
не на Тихом океане. Активизация военно
го сотрудничества с США, происходящая 
после недавней смены правительства 
Японии, стала еще одним раздражите
лем в российскояпонских отношениях 
на фоне тупика в переговорах о  Южных 
Курилах и мирном договоре между 
 Москвой и Токио.

Пауза, возникшая в отношениях Москвы 
и Токио после полного обновления властной 
верхушки в Японии и завершения процесса 

формирования правительства Фумио Ки-
сиды в ноябре, продлилась недолго и была 
прервана весьма драматично. Не успев на-
чать заново поиск путей возобновления ди-
алога о подписании мирного договора, объ-
явленного одним из приоритетов, японский 
премьер Кисида столкнулся с угрозой отката 
в отношениях с Москвой уже на старте свое-
го правления.

Как сообщила в конце прошлой недели 
официальный представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова, 17 декабря на Смоленскую 
площадь был вызван высокопоставленный 
японский дипломат. Поводом стало прове-
дение в Токио выставки, открывшейся в на-
чале декабря и посвященной Южным Кури-
лам. По мнению Москвы, подбор экспонатов 
выставки искажает историю и представляет 
собой очередную попытку обосновать тер-
риториальные претензии Токио на остро-
ва, потерянные императорской Японией 
по итогам Второй мировой войны.
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Лесопромышленники не готовы 
перепрыгнуть на электронную 
систему прослеживаемости 
древесины ЛесЕГАИС с 1 января  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,2

процента составила доля банковских кредитов гражданам, платежи по которым просро-
чены на 90 дней и более, в общем объеме кредитов физлицам на начало декабря 2021 года, сообщил 
Банк России. В конце года показатель, характеризующий плохую просрочку, традиционно стабилизиро-
вался, оставаясь неизменным второй месяц на минимуме за всю историю наблюдений. В годовом выра-
жении на 1 декабря номинальный объем ссуд, выданных банками гражданам, вырос на 23%, а объем 
плохой просрочки — лишь на 2%. Последнее свидетельствует о приоритетном погашении гражданами 
банковской задолженности и улучшении качества кредитного портфеля банков.

ИНФРАСТРУКТУРА

ГЧП: проектов меньше, 
денег — больше

Рынок государственно-частного 
партнерства (ГЧП) на протяжении 
2021 года постепенно восстанавли-
вался после первых волн пандемии, 
говорится в обзоре Национального 
центра ГЧП (входит в группу ВЭБ.
РФ). Наиболее стабильный рост на-
блюдался в социальной сфере и го-
родской инфраструктуре. Это было 
связано с запуском специальных 
механизмов поддержки, среди ко-
торых — программы строительства 
школ и кампусов, дальневосточная 
концессия, меры «Инфраструктур-
ного меню». 

Впрочем, влияние «меню» все 
же было ограниченным — по дан-
ным центра, из 193 одобренных за-
явок на инфраструктурные кредиты 
лишь семь пришлись на ГЧП-проек-
ты. Это, по мнению экспертов, свя-
зано с ускоренными темпами сбора 
заявок от субъектов РФ и предель-
ными сроками освоения средств 

регионами и муниципалитета-
ми — для «партнерских» проектов 
они не всегда приемлемы в силу 
их большей сложности и растя-
нутости бюджетных обязательств 
во времени. Что же касается такого 
элемента «меню», как инфраструк-
турные облигации, то на прошлой 
неделе было одобрено финанси-
рование первого ГЧП-проекта с ис-
пользованием этого механизма. 

Всего по итогам 2021 года 
на различных стадиях находит-
ся не менее 3,6 тыс. ГЧП-проек-
тов с совокупным объемом инве-
стиций в 5,1 трлн руб.— из которых 
3,6 трлн руб. приходятся на част-
ных инвесторов. Судя по дина-
мике заявленных проектов, на-
строения рынка довольно оптими-
стичны. Было организовано про-
ведение 903 конкурсных проце-
дур, что на 33% больше, чем годом 
ранее,— с объемом инвестиций 
в 447,9   млрд руб. (рост почти в че-
тыре раза).

Впрочем, количество дошед-
ших до фактической реализа-
ции крупных и средних проек-
тов снизилось — по предваритель-
ным данным, в 2021 году состоя-
лось коммерческое закрытие по 91 
ГЧП-проекту, что на 32% мень-
ше, чем в кризисном для отрас-
ли 2020-м. Одновременно с этим, 
по данным центра, по этим проек-
там значительно увеличился объ-
ем законтрактованных инвести-
ций — не менее 396,7   млрд руб. 
(против 363,9   млрд руб.), из ко-
торых 333,2   млрд руб. составля-
ют частные средства. Таким обра-
зом, объем частных вложений вы-
рос примерно в полтора раза — 
на 58%. С одной стороны, такая ди-
намика может объясняться укруп-
нением самих проектов, с другой, 
она очевидно связана с ростом цен 
на стройматериалы, что приводит 
к удорожанию строек. 

Евгения Крючкова
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Слабость внутренних рынков, низкая ди-
версификация экспорта, рост доли внеш-
ней задолженности развивающихся стран 
перед частными кредиторами и ее непро-
зрачная структура после пандемии могут 
привести их к экономическому спаду, пре-
дупреждают аналитики Всемирного банка 
(ВБ). Для преодоления последствий кри-
зиса эксперты советуют сокращать вало-
вый госдолг, экономить на антиковидных 
мерах за счет их адресности и копить ре-
зервы на случай новых шоков.

Кесарь Кальдерон и Мегуми Кубота из груп-
пы ВБ в новом исследовании «Влияние панде-
мии на экономический рост в развивающих-
ся странах» проанализировали воздействие 
пандемии на социально-экономическое поло-
жение 135 государств (подробный анализ под-
готовлен по данным 101 страны) и принятые 
ими антикризисные меры, для сравнения ис-
пользовались макроэкономические показате-

ли октября 2019 года и июня 2020 года. В ВБ 
фиксируют: развивающиеся страны, которые 
в большей степени зависят от торговли с раз-
витыми экономиками, пережили более суще-
ственное снижение темпов роста ВВП во вре-
мя пандемии. В то же время небогатые страны, 
в которых наблюдается более активная вну-
трирегиональная торговля, оказались в менее 
уязвимом положении. Аналитики ВБ уже отме-
чали, что ориентация на региональные рынки 
может способствовать укреплению производ-
ственно-сбытовых цепей внутри страны и рас-
ширить диверсификацию экспорта — теперь 
это подтверждено эмпирически.

Эксперты объясняют снижение темпов ро-
ста ВВП в странах с большей долей экспорта 
сырьевых товаров в экономике нарушением 
глобальных производственно-сбытовых це-
пей и волатильностью цен на сырье. Поэто-
му в ВБ считают, что разработка стратегий ди-
версификации экспорта или увеличение до-

бавленной стоимости в сырьевом секторе по-
зволит повысить устойчивость стран перед 
потрясениями.

Риски постковидного восстановления в ВБ 
связывают с ростом доли внешней задолжен-
ности стран перед частными кредиторами — 
опасность аналитики видят в зависимости та-
ких обязательств от колебаний курсов валют 
и процентных ставок,— а также ухудшивши-
мися условиями рефинансирования. Авторы 
работы отмечают меньшее снижение роста 
ВВП в странах с большей склонностью к зай-
мам у государственных и международных ин-
ститутов — по их мнению, приведение в поря-
док государственных финансов для снижения 
странового риска и обеспечения возможно-
сти официальных заимствований обеспечи-
вает и большую экономическую устойчивость 
в будущем. Непрозрачность структуры задол-
женности здесь воспринимается как дополни-
тельный «постковидный» риск, еще в октябрь-

ском исследовании 2020 года «Пульс Африки» 
эксперты группы ВБ отметили, что после зай-
мов на антикризисное финансирование эко-
номики долги, особенно скрытые, и повы-
шенные процентные выплаты по ним созда-
ют угрозу бюджетно-финансовой стабильно-
сти стран и корпораций. Еще один риск — 
фронтальные антиковидные меры: авторы от-
мечают, что они должны быть целевыми (для 
конкретных групп населения или географиче-
ских районов), иначе избыточная трата ресур-
сов будет усугублять падение ВВП. Сэконом-
ленное аналитики ВБ советуют копить, соз-
давая финансовые подушки безопасности на 
случай новых шоков — де-факто работа авто-
ров подтверждает адекватность решений рос-
сийского правительства по сохранению фи-
нансовых резервов и предпочтение адресных 
антиковидных мер альтернативной политике 
«вертолетных» денег.

Георгий Смирнов

На выход из пандемии
ВБ призывает к расчистке структуры госдолга и рынков после COVID-19

В конце 2020 года в Казахстане создано Агентство по 
стратегическому планированию и реформам. В интер-
вью „Ъ“ глава агентства Кайрат Келимбетов, управля-
ющий Международным финансовым центром «Астана» 
(МФЦА), рассказывает о приоритетах в реформировании 
системы управления экономикой Казахстана, о том, что 
происходило в ней в 2021 году, и о вызовах будущих лет.

— Агентство — каково его место в системе управления 
экономикой Казахстана? Расскажите об идеологии рабо-
ты агентства, что вызвало его появление?
— В Казахстане к реформам традиционно относятся с большим 
вниманием, этот посыл был четко задан первым президентом 
Казахстана Н. А. Назарбаевым. Именно реформирование пост-
советской экономики, совершенствование экономической по-
литики позволяли привлекать прямые иностранные инвести-
ции, которые стали основой успеха с точки зрения экономиче-
ского роста. Напомню, что по уровню ВВП на душу населения 
за 30 лет мы вышли приблизительно на уровень Российской 
Федерации. Это хороший показатель. А по прямым иностран-
ным инвестициям на душу населения мы сопоставимы со стра-
нами Восточной Европы.

Благодаря чему это получалось? В Казахстане последователь-
но принимались и реализовывались долгосрочные стратегии 
развития. Первый такой документ мы приняли в 1997 году, сей-
час действует стратегия до 2050 года. Это позволило построить 
ту экономическую модель, которая кормит нас до сих пор.

Экономический рост нашей страны основан на открытой 
рыночной экономике, иностранных инвестициях и энерге-
тических ресурсах. Мы добываем 1,8 млн баррелей в день, мы 
в топ-20 мировых производителей нефти. Вроде бы все хоро-
шо, с одной стороны. С другой стороны, тревожные звоноч-
ки появлялись постоянно, мы их слышали. В 2008–2009 го-
дах мировой финансовый кризис сильно ударил по казах-
станской банковской системе и рынку жилищного долевого 
строительства. Благодаря тому, что у нас есть Национальный 
фонд, аналог российского ФНБ, счет Министерства финансов, 
которым управляет Национальный банк, мы могли из имев-
шихся $23 млрд в фонде использовать $10 млрд и сделать кри-
зис преодолимым. В 2014–2015 годах цены на нефть упали 
с $140 до $40 за баррель, и мы вслед за Россией перешли к ин-
фляционному таргетированию. Это тоже был своего рода кри-
зис. Наконец, в 2020 году нас догнала пандемическая исто-
рия. Ответ на нее в нашей стране, я считаю, был достаточно 
адекватным: у нас сегодня 75% взрослого населения вакцини-

ровано, мы начали ревакцинацию и вакцинацию детей. Кста-
ти говоря, в основном благодаря «Спутнику V».

При этом многие люди, прежде всего представители мало-
го и среднего бизнеса, потеряли возможность работать, особен-
но в крупных городах. В этих условиях государство пошло на 
эксперимент по прямой поддержке населения: несколько ме-
сяцев мы выплачивали по $100 всем, кто потерял работу, это 
4 млн человек. Мы единственная постсоветская страна, кото-
рая это делала за счет средств Национального фонда. Я не гово-
рю уже о необходимости налаживания производства ПЦР-те-
стов и всех элементов санитарной инфраструктуры. Так полу-
чилось, что в 2020 году у нас было очень много таких событий 
в режиме пожаротушения, и правительство в принципе с этим 
хорошо справлялось.

Но, как и в 1997 году, так и где-то в 2020 году, мы работали 
с пониманием того, что мы должны переходить из режима по-
жаротушения в долгосрочное стратегическое планирование, 
понимать, какая экономическая политика должна реализовы-
ваться с учетом общемировых трендов. Ведь очевидно, что есть 
целый ряд глобальных процессов, которые серьезно влияют на 
экономическую политику Казахстана.

— И как в стране определяют эти вызовы?
— Первый — это четвертая индустриальная революция, переход 
на новые технологии. Есть возможность запрыгнуть в этот вагон, 
и есть очень большой риск отстать навсегда на 50–100 лет. Для 
нас это главный тренд, он в первую очередь нас затрагивает,— 
тотальная цифровизация, необходимость которой подчеркива-
ет президент Касым-Жомарт Токаев, является на нее ответом.

Второй тренд — это декарбонизация. Это переход в новое со-
стояние от энергетической модели, в которой у нас энергети-
ка на угле занимает 70%. Мы принимаем различные долгосроч-
ные обязательства: Казахстан к 2060 году должен стать углерод-
но-нейтральным. Мы были в Глазго, к 2030 году мы должны на 
15% снизить объем выбросов углекислого газа. Как это будет 
происходить? Нам нужно привлекать инвестиции в солнеч-
ную и ветровую энергетику, но это не заменит нам уголь полно-
стью. Где-то нужен газ, и здесь мы сотрудничаем с «Газпромом», 
но, скорее всего, Казахстану придется строить атомную стан-
цию. Переговоры в том числе и с «Росатомом», мы уже ведем. 
Впрочем, декарбонизация — это не только уход от угля, это пе-
реход от старой энергетической модели, где мы зарабатывали 
на нефти и газе, к некой экономической модели, где роль элек-
троэнергетики другая. И тарифы другие. Понятно, что тариф 
у нас сегодня достаточно невысокий, повышение не самая хо-
рошая новость для населения и промышленности, последняя 
становится менее конкурентоспособной. Но это реальность.

И другой тренд, о котором я говорил и до пандемии,— это 
геополитические сдвиги, когда мир от однополярной модели 
переходит к серьезному противостоянию как на глобальном, 
так и на региональном уровне, и сразу возникает много фак-
торов нестабильности, влияющих на экономику. Тридцать лет 
назад картина была более предсказуема, чем сейчас.

Четвертый фактор — это социальное расслоение. Неравен-
ство очень сильно растет: если раньше к этому, может быть, 
в мире относились толерантнее, то сейчас та модель общества, 
которой мы ранее придерживались, должна быть дополнена 
различными видами инклюзивности. Особенно в контексте 
пандемического шока, приведшего к кризису переполненно-
сти для системы образования, информационных систем, фи-
зической инфраструктуры здравоохранения, падения выезд-
ного туризма, вообще логистических цепочек, угрозы продо-
вольственной безопасности.

Интервью подготовил Дмитрий Бутрин

полная версия 
kommersant.ru/13230

«Веление времени —  
иметь хорошую обратную связь с обществом»
Глава Агентства по стратегическому планированию и реформам Казахстана  
Кайрат Келимбетов о продолжении реформ

Заказчиками экспертизы смогут 
выступать органы власти РФ и ре-
гионов, физические или юридиче-
ские лица, исполнителями — физи-
ческие и юридические лица, облада-
ющие специальными знаниями в со-
ответствующей области науки и тех-
ники. Сейчас закон о науке предпо-
лагает, что организовать обсуждае-
мую экспертизу могут органы власти 
РФ и регионов. Законопроект уста-
навливает особенности проведения 
экспертизы в интересах органов вла-
сти с целью контроля расходования 
бюджетных средств — ее исполните-

лями смогут быть только организа-
ции, уполномоченные федеральны-
ми законами, указами или распоря-
жениями президента.

«Это существенно ограничивает 
круг таких организаций»,— сказал 
„Ъ“ вице-президент Российской ака-
демии наук (РАН) Алексей Хохлов. 
Документ предусматривает внесе-
ние изменений в закон о РАН (ее за-
дачи дополняются проведением экс-
пертизы в интересах органов вла-
сти) и РНФ (в его функции добавит-
ся проведение экспертизы). Сейчас 
в законе о РАН среди целей ее дея-
тельности указано экспертное науч-
ное обеспечение деятельности го-

сорганов и организаций. Также, со-
гласно постановлению правитель-
ства №1781, РАН проводит эксперти-
зы научных и научно-технических 
результатов исследований научных 
организаций и образовательных ор-
ганизаций высшего образования, 
выполняемых на средства бюджета. 
«Законопроект скорее упорядочи-
вает правовое поле и закрепляет то, 
что академия и так делает. Предлага-
ется в более явном виде прописать 
в законе о РАН, что одна из ее функ-
ций — проведение научной (науч-
но-технической экспертизы) в инте-
ресах органов власти»,— указывает 
господин Хохлов.

Тема научной экспертизы оста-
ется постоянным предметом беспо-
койства РАН, которая по крайней 
мере ранее настаивала на своей мо-
нополии на нее — устав РАН пред-
полагает академию вершиной «экс-
пертной вертикали» в РФ, законы 
в этом отношении мягче и прямо 
этого статуса РАН не дают. Ранее ука-
зами президента функции проведе-
ния экспертизы проектов в рамках 
программы развития синхротрон-
ных и нейтронных исследований, 
программы развития генетических 
технологий были возложены на Кур-
чатовский институт. Летом 2020 года 
проект постановления правитель-

ства предлагал отменить обязатель-
ность экспертизы РАН для проектов 
ряда университетов (ВШЭ, МГУ, СПб-
ГУ), разработок силовых ведомств, 
РАН собирала экстренное заседание 
президиума по этому поводу в сентя-
бре 2020 года и обращалась к прези-
денту. Законопроекты Минобрнау-
ки сейчас принципиально не меня-
ют сложившегося на сегодня балан-
са сил в этой сфере. Судя по реакции 
РАН, они в целом защищают нынеш-
ние позиции РАН, передавая потен-
циально спорные вопросы на усмо-
трение правительства.

Венера Петрова,  
Дмитрий Бутрин

Экспертиза в законном измерении
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В Мосгордуме (МГД) весь 2021 год продол-
жали действовать коронавирусные ограниче-
ния, введенные еще весной 2020-го,— речь 
в том числе о запрете на проведение очных 
круглых столов и прием жителей в здании 
думы. Некоторые депутаты стали чаще 
встречаться с избирателями на улице и в со-
цсетях, но формат круглых столов, по их мне-
нию, заменить нечем. Другие парламента-
рии, напротив, проблем в сокращении обще-
ния с жителями из-за коронавируса не видят 
и наращивают свое присутствие онлайн. Экс-
перт считает, что ограничения в работе МГД 
выглядят не вполне оправданными, но для 
депутатов ситуация, по его мнению, пока не 
критичная.

Депутат Мосгордумы от «Яблока» Сергей Мит-
рохин рассказал „Ъ“, что свой круглый стол в сте-
нах столичного парламента последний раз про-
водил два года назад, когда решалась судьба сно-
симого киноцентра «Соловей» на Красной Прес-
не. Встречи с жителями на фоне действующих 
в МГД ограничений он проводит на улице. По-
следняя из них — 16 декабря у станции метро 
«Спортивная» — была посвящена реформе обще-
ственного транспорта в Москве и закончилась за-
держанием депутата. По словам господина Мит-
рохина, самой встрече правоохранительные ор-
ганы не препятствовали, но затем «забрали его 
в кутузку» за нарушение общественного порядка.

Также, по словам Сергея Митрохина, парла-
ментариям стало сложнее добиться встречи с гла-
вами районных управ: «Я часто решаю вопросы 
в своем районе таким образом, что вместе с людь-
ми прихожу к главе управы. Но теперь, если мы 
попытаемся так сделать, нас сто процентов ждет 
отказ во встрече, потому что ковид». Политик на-
мерен продолжать свои уличные встречи с изби-
рателями: «Если следовать сейчас всем нормам за-
конов, то депутатская работа превратится в каби-
нетное написание обращений, но я так не могу 
работать».

Напомним, ограничения по количеству меро-
приятий в стенах МГД были введены еще 19 марта 
2020 года. После этого в здании проходили толь-
ко пленарные заседания и заседания профиль-
ных комиссий. Позднее и пленарки были переве-
дены в дистанционный формат, который исполь-
зуется до сих пор и регулярно подвергается кри-
тике со стороны оппозиционных депутатов. Так-
же с 19 марта 2020 года в МГД ограничили число 
посетителей, которых они могут провести в зда-
ние, и рекомендовали проводить встречи с жите-
лями дистанционно или на территории избира-
тельных округов.

Во фракции «Единой России» в МГД не видят 
в действующих ограничениях проблем для обще-
ния с избирателями. «Мы продолжаем вести прие-
мы в безопасном дистанционном формате. В 2021 
году принято 562 человека»,— рассказал „Ъ“ спикер 
МГД Алексей Шапошников. По его словам, едино-
россы стали проводить прямые линии в соцсетях, 
в том числе раз в квартал стримы в Facebook с жи-
телями округа, где люди задают вопросы и получа-
ют ответы, в том числе от глав управ и заместите-
лей префекта. «Встречи с жителями моего избира-
тельного округа не отменены,— сообщил господин 
Шапошников.— Они проходят с соблюдением всех 
противоэпидемиологических требований. Встре-
чаемся и с инвалидами, и с многодетными семья-
ми, и с ветеранами, когда им не предписана самои-
золяция. Каждую неделю выезжаем в округ. Обще-
ние с москвичами не прекращается ни на минуту».

Проблем не видит и депутат от «Моей Москвы» 
Валерий Головченко, который часто проводит 
круглые столы в онлайне: «Избиратель депутата 
видит издалека. Мой телефон в свободном досту-
пе, соцсети я смотрю регулярно, приемы с соблю-
дением всех мер также проводятся на постоянной 
основе». Депутат в целом доволен дистанцион-
ным форматом — по его словам, чиновники охот-
нее подключаются к обсуждению по видеосвязи. 
«Но, с другой стороны, я лишний раз наглядно по-
казываю необходимость иметь удобный и совре-

менный конференц-зал в поселениях Новой Мо-
сквы с устойчивой связью, качественным звуком 
и светом»,— отмечает господин Головченко.

Представители двух оппозиционных фракций 
МГД скорее солидарны с «яблочником» Митрохи-
ным. «Мы не можем пригласить в Мосгордуму экс-
пертов, разобрать с ними проблемы, потому что 
установлены ограничения на вход,— рассказа-
ла „Ъ“ депутат от КПРФ Екатерина Енгалычева.— 
Вместо круглых столов мы все больше записыва-
ем видеоролики, размещаем их в социальных се-
тях». С жителями депутат вынуждена встречаться 
в районной приемной, а иногда и «в кафешках». 
«Мы выкручиваемся, но это не совсем нормаль-
но»,— отметила госпожа Енгалычева. Михаил Ти-
монов (СР) уверен, что ограничения в московском 
парламенте помогают руководству МГД поддер-
живать видимость лояльности думы, несмотря 
на значительную долю оппозиционных фракций 
(они контролируют в общей сложности 19 из 45 
мест). «Запрет на круглые столы — это тоже огра-
ничение активности оппозиционных депутатов. 
Круглые столы заменить невозможно. Иногда уда-
ется организовать онлайн-конференции, но это 
не может сравниться с масштабом формата кру-
глого стола»,— сетует господин Тимонов.

По мнению политолога Константина Калачева, 
МГД действительно перестала быть местом для ди-
скуссий, а ограничения в МГД выглядят неоправ-
данно затянутыми: «Естественно, это влияет на ра-
боту депутатов, качество их общения с избирате-
лями, на возможности предметного и конструк-
тивного диалога». Впрочем, господин Калачев от-
мечает, что ситуация для депутатов «хоть и стран-
ная, но не критичная»: «Во всяком случае, по отче-
ту мэра все прошло вполне демократично».

Елена Рожкова

Мосгордуме не хватило  
круглых столов
Скучают ли московские депутаты по избирателям  
в условиях коронавируса

Взыскание с организаторов ми-
тингов стоимости испорченных 
насаждений в Генпрокуратуре 
объяснили охраной окружающей 
среды. Спор о «вытоптанных га-
зонах» вышел на финишную пря-
мую в ЕСПЧ: в ближайшем буду-
щем суду предстоит решить, 
можно ли признать организато-
ром митинга человека, разме-
стившего в соцсетях призыв вый-
ти на улицу, и следует ли взыски-
вать с организаторов материаль-
ный ущерб по итогам массового 
мероприятия.

Генпрокуратура объяснила ЕСПЧ, 
почему активисты из Санкт-Петер-
бурга Денис Михайлов и Богдан Лит-
вин должны выплатить 7 млн руб. за 
порчу газонов во время несанкцио-
нированной акции «Он нам не царь», 
прошедшей 5 мая 2018 года. По зако-
ну организатор мероприятия несет 
гражданско-правовую ответствен-
ность за вред, причиненный участ-
никами акции, говорится в мемо-
рандуме уполномоченного России 
в ЕСПЧ Михаила Виноградова, кото-
рым Россия ответила на жалобу акти-
вистов. Кроме того, по закону об ох-
ране окружающей среды лица, при-
чинившие вред в результате загряз-
нения, истощения, порчи, уничто-
жения и нерационального исполь-
зования природных ресурсов, обя-
заны возместить его в полном объ-
еме, говорится в документе, с кото-
рым удалось познакомиться „Ъ“.

В 2019 году Фрунзенский район-
ный суд Петербурга постановил взы-
скать с руководителя петербургского 
штаба Навального Дениса Михайло-
ва и координатора движения «Весна» 
Богдана Литвина 7,3 млн руб. ущер-
ба за порчу зеленых насаждений 
участниками несанкционирован-
ной акции протеста. Это был первый 
успешный иск о порче госимущества 
во время митинга: требование взы-
скать 28 млн руб. с организаторов 
массовых беспорядков на Болотной 
площади в 2012 году суды отклони-
ли. Позже похожие иски уже прини-
мались судами, например ряд исков 
к оппозиционным политикам и ак-
тивистам Алексею Навальному, Илье 
Яшину, Владимиру Милову и другим 
после массовых демонстраций в Мо-
скве летом 2019 года из-за недопуска 
части оппозиционных кандидатов 
к выборам в Мосгордуму.

Минувшим летом ЕСПЧ комму-
ницировал жалобу Дениса Михай-
лова и Богдана Литвина, которые 
оспаривают наложенное на них взы-
скание: по мнению заявителей, на-
рушено их право на свободу мнения 
и собраний (ст. 10 и 11 Конвенции 
о защите прав и свобод), а их задер-
жание и судебные процессы прохо-
дили с многочисленными наруше-
ниями. Господин Литвин утвержда-
ет, что не являлся организатором ак-
ции и подавал заявку на проведение 
«митинга за право быть граждани-
ном России», от которого затем отка-
зался, уведомив власти. В итоге орга-
низатором акции «Он нам не царь» 
Богдана Литвина признали на осно-
вании сообщений, опубликованных 
в соцсетях, хотя в них отсутствовали 
сведения о месте и времени прове-
дения мероприятия и призывы при-

соединиться. Господин Литвин был 
задержан за участие в митинге 5 мая 
и оштрафован как его участник.

Задавая российскому прави-
тельству вопросы, ЕСПЧ попросил 
уточнить, привлекался ли Богдан 
Литвин к ответственности в связи 
с агитацией участников публично-
го мероприятия или все-таки как его 
участник. Суд также интересовался, 
мог ли Богдан Литвин предвидеть, 
что сообщения в соцсети будут впо-
следствии квалифицированы как 
организация митинга, и не считают 
ли российские власти, что решения 
национальных судов о солидарном 
возмещении ущерба, причиненного 
участниками митинга 5 мая, наруше-
нием ст. 11 Конвенции. Из меморан-
дума Генпрокуратуры следует, что за-
держание и административное пре-
следование заявителей было оправ-
дано интересами общественного по-
рядка и национальной безопасно-
сти. Господин Виноградов напоми-
нает, что ранее ЕСПЧ признавал: уве-
домительный (и даже разрешитель-
ный) порядок организации митин-
гов не препятствует свободе собра-
ний, он необходим для того, чтобы 
«дать властям возможность принять 
разумные и целесообразные меры 
для обеспечения спокойного про-
ведения собрания». Российская про-
цедура уведомлений является од-
ним из примеров разнообразия си-
стем, существующих в европейских 
государствах. И раз уж власти впра-
ве устанавливать требования, обя-
зывающие граждан получать разре-
шения, они должны иметь возмож-
ность применять санкции к тем, кто 
их нарушает, как это делали заявите-
ли. Получив в ответ на свои уведом-
ления предложения изменить место 
или время мероприятия, заявители 
от таких действий уклонились.

В свою очередь, заявители счита-
ют, что причинение ущерба зеленым 
насаждениям стало следствием не-
терпимости государства к мирным 
общественно-политическим собра-
ниям. Ущерб газону и кустарникам 
был нанесен при разгоне митинга 
силовиками, заявители были лише-
ны возможности каким-либо обра-
зом предвидеть, предотвратить или 
хотя бы нивелировать причинение 
вреда. Если бы протестующим дали 
возможность собраться, как предпо-
лагалось, на Дворцовой площади, зе-
леные насаждения не пострадали 
бы, считает адвокат проекта «Аполо-
гия» Александр Передрук, представ-
ляющий в ЕСПЧ жалобу господи-
на Литвина. Заявители не согласны 
и с методикой оценки ущерба: с их 
точки зрения, она позволила завы-
сить сумму ущерба в несколько раз 
по сравнению с реальной стоимо-
стью восстановительных работ. Но 
ключевой вопрос, по мнению госпо-
дина Передрука, могут ли организа-
торы публичных мероприятий не-
сти ответственность за действия тре-
тьих лиц. Юрист полагает, что такой 
подход противоречит рекомендаци-
ям БДИПЧ ОБСЕ и Венецианской ко-
миссии, согласно которым органи-
заторы публичных мероприятий не 
должны отвечать за действия других 
участников или провокаторов.

Анастасия Корня 

Газоны пострадали 
от нетерпимости
Организаторы митинга в Петербурге 
спорят с Генпрокуратурой в ЕСПЧ

Сегодня комиссия СПЧ по правам 
человека в информационной сре-
де намерена сделать заявление 
о блокировке правозащитного 
проекта «ОВД-Инфо» (внесен в ре-
естр иноагентов). Два дня назад 
сайт проекта был заблокирован 
Роскомнадзором после решения 
Луховицкого районного суда, ко-
торый обнаружил там «пропаган-
ду экстремизма и терроризма». 
Представители «ОВД-Ин фо» ука-
зывают, что им не сообщили зара-
нее о претензиях — и даже не при-
гласили на судебное заседание. 
Член СПЧ Александр Верховский 
отмечает спешку с блокировкой 
правозащитного сайта и связыва-
ет ее с разбирательством по делу 
ПЦ «Мемориал» (внесен в реестр 
иноагентов) — ключевого партне-
ра «ОВД-Инфо», в публикациях ко-
торого прокуратура также нашла 
«одобрение» деятельности запре-
щенных организаций. 

Сайт «ОВД-Инфо» (350 тыс. уни-
кальных пользователей в месяц) пе-
рестал открываться утром субботы. 
Роскомнадзор пояснил, что блоки-
ровка вызвана решением Луховиц-
кого районного суда Московской об-
ласти, который согласился с довода-
ми прокуратуры, усмотревшей в дея-
тельности медиапроекта «пропаган-
ду терроризма и экстремизма». «До-

ступ к ресурсу на территории стра-
ны ограничен, администрациям со-
циальных сетей направлены требо-
вания о необходимости удаления 
аккаунтов организации»,— сообщи-
ли „Ъ“ в РКН. К вечеру субботы сайт 
«ОВД-Инфо» пропал из поисковой 
выдачи «Яндекса», ссылки на соцсе-
ти пока доступны.

Сооснователь «ОВД-Инфо» Григо-
рий Охотин рассказал „Ъ“, что про-
ект не получал уведомлений или 
предупреждений о наличии запре-
щенной информации — следова-
тельно, не имел возможности уда-
лить ее: «Разумеется, мы не име-
ем отношения ни к терроризму, ни 
к экстремизму. Эта история с бло-
кировкой пока выглядит как акт 
государственной цензуры». Адво-
кат Анастасия Саморукова уточни-
ла, что Луховицкая прокуратура вы-
зывала к себе юристов «ОВД-Инфо» 
14 декабря — но тогда ведомство 
«не объяснило» суть претензий. Так 
как вызов пришел на электронную 
почту проекта без указания имени 
и должности конкретного адресата, 
«мы расстались на том, что они на-
правят соответствующее требова-
ниям закона уведомление», пояс-
нила госпожа Саморукова. 15 дека-
бря прокуратура передала матери-
алы в Луховицкий районный суд, 
который 20 декабря вынес реше-

ние о блокировке. Господин Охотин 
подчеркивает, что юристы «ОВД-Ин-
фо» не были приглашены на заседа-
ние и не знали о нем. Он надеется 
уже в понедельник получить судеб-
ное решение, чтобы обжаловать его: 
«Наши шансы выиграть апелляцию 
стопроцентные, так как судебное за-
седание прошло без нас».

• Медиапроект «ОВД-Инфо» был со-
здан журналистами Даниилом Бей-
линсоном и Григорием Охотиным по-
сле первых массовых задержаний на 
акциях протеста 2011–2012 годов. 
Тогда проект координировал задер-
жанных, их родственников и юри-
стов, которые бесплатно защища-
ли протестующих. Постепенно про-
ект расширил сеть защитников до 
300 человек в 66 регионах РФ; кро-
ме того, он занимается социологи-
ческими исследованиями, направля-
ет обращения и доклады в ООН и ко-
митет министров Совета Европы. 
За 2021 год «ОВД-Инфо» обработал 
65 480 звонков, предоставил защиту 
3595 задержанным в отделах поли-
ции и 2979 — в судах. Проект поддер-
живают 19 тыс. регулярных жер-
твователей, в 2021 году он собрал 
247,5 млн руб. частных пожертво-
ваний. В сентябре «ОВД-Инфо» запу-
стило масштабную общественную 
кампанию против законодательст-
ва об иноагентах, через некоторое 

время Минюст внес проект в реестр 
«незарегистрированных общест-
венных объединений, выполняющих 
функции иностранного агента».
Одним из главных партнеров 

«ОВД-Инфо» является правозащит-
ный Центр «Мемориал» (внесен в ре-
естр НКО-иноагентов), ликвидации 
которого добивается прокуратура 
Москвы. Требование ведомства осно-
вано, среди прочего, на выявленном 
«одобрении» экстремизма и терро-
ризма в материалах «Мемориала» — 
что похоже на формулировки Лухо-
вицкой прокуратуры. Причиной для 
блокировки «ОВД-Инфо» могла стать 
публикация 2018 года «Ненасильст-
венный „терроризм“. Уфимское дело 
„Хизб ут-Тахрир“» (организация за-
прещена в России как террористиче-
ская), которую эксперты со стороны 
истцов рассмотрели и в рамках про-
цесса по «Мемориалу», полагает «Ме-
диазона» (внесена в реестр СМИ-ино-
агентов).

Ситуации с «одобрением» экс-
тремизма и терроризма в матери-
алах «ОВД-Инфо» и ПЦ «Мемори-
ал» связаны, полагает адвокат Ми-
хаил Бирюков, который несколько 
лет сотрудничает с обоими проек-
тами и сейчас защищает ПЦ в суде: 
«Удар по „Мемориалу“ означает 
удар по „ОВД-Инфо“, и наоборот». 
Он отметил, что никто из его коллег 

пока не прекратил сотрудничество 
с «ОВД-Инфо» после блокировки. Эту 
информацию „Ъ“ подтвердил Григо-
рий Охотин, добавив, что количест-
во жертвователей «ОВД-Инфо» уве-
личилось на 200 человек.

В  п о н ед ел ь н и к  с и т уа ц и ю 
с «ОВД-Ин фо» обсудит комиссия СПЧ 
по правам человека в информацион-
ной среде, после чего будет «сделано 
заявление» и «направлены запросы» 
в прокуратуру и РКН, сообщил „Ъ“ 
глава комиссии, руководитель Мо-
сковского союза журналистов Па-
вел Гусев. Он пояснил, что РКН «как 
правило, заранее уведомляет» адми-
нистраторов сайтов о предстоящей 
блокировке и СПЧ «предстоит разо-
браться, почему этого не произошло 
сейчас». Решение Луховицкого суда 
в пересказе РКН «звучит дико», со-
гласен член СПЧ Александр Верхов-
ский, возглавляющий информаци-
онно-аналитический центр «Сова» 
(внесен в реестр НКО-иноагентов). 
«Самое загадочное в данной ситу-
ации — спешка,— отмечает госпо-
дин Верховский.— Ведь до Нового 
года президент подпишет уже одо-
бренный Совфедом закон, который 
разрешит блокировать сайты во вне-
судебном порядке по решению Ген-
прокуратуры, если речь идет об 
оправдании экстремизма или терро-
ризма. В Луховицах могли бы подо-

ждать этого закона, но куда-то ужас-
но торопятся. Будто было дано рас-
поряжение принять решительные 
меры, пока идет разбирательство по 
„Мемориалу“».

Речь идет о поправках к закону об 
информации, которые были пред-
ложены депутатами ЕР, КПРФ и СР 
и приняты Госдумой 21 декабря. Те-
перь Генпрокуратура сможет само-
стоятельно заблокировать доступ 
к информации организаций, при-
знанных экстремистскими, а так-
же любые сообщения, «оправдыва-
ющие экстремизм». Впрочем, Алек-
сандр Верховский указывает, что ма-
териалы запрещенных террористи-
ческих и экстремистских организа-
ций и сейчас массово блокируются 
во внесудебном порядке: «Ежегодно 
в России происходят сотни судебных 
блокировок и десятки тысяч внесу-
дебных. Что делает еще более стран-
ной ситуацию с блокировкой сайта 
„ОВД-Инфо“ через суд».

Глава фонда «Петербургская по-
литика» Михаил Виноградов видит 
в блокировке «ОВД-Инфо» «желание 
ужесточить регулирование любой 
информации о правоохранителях»: 
«Примененная схема блокировки 
довольно кривая, и ход ее оспарива-
ния покажет, насколько это согласо-
ванная история».

Мария Старикова

ОВД оставили без инфо
Проблемы правозащитного проекта похожи на претензии к «Мемориалу»

Оппозиционным депутатам 
Мосгордумы в пандемию перестало 
хватать открытости в рабо те 
столичного парламента 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Неожиданный поворот произошел в уго-
ловном деле бывшего следователя сто-
личного главка СКР Левона Агаджаняна. 
Он обвиняется в том, что, оказывая дав-
ление на свидетелей и фальсифицируя 
улики, попытался выгородить Магоме-
да Исмаилова и Эльдара Хамидова, ак-
тивных участников перестрелки в башне 
«Око» в «Москва-Сити» в 2017 году, и при-
влечь к уголовной ответственности неви-
новных. Пока находящийся больше года 
под арестом господин Агаджанян знако-
мился с материалами своего дела, Мос-
горсуд отменил обвинительный приго-
вор получившим было длительные сроки 
Исмаилову и Хамидову. Между тем этот 
приговор был частью обвинения, предъ-
явленного экс-следователю, и теперь, 
видимо, материалы расследования в от-
ношении господина Агаджаняна придет-
ся исправлять, что потребует возобнов-
ления недавно завершенного следствия.

Недавно Мосгорсуд рассмотрел вопрос 
о продлении срока содержания под стражей 
Левона Агаджаняна еще на три месяца, а все-
го — до 15 месяцев. Заседание сенсаций не 
принесло. Защита просила отменить или хотя 
бы изменить господину Агаджаняну меру 
пресечения на любую другую, не связанную 
с содержанием под стражей. Но доводы следо-
вателя о тяжести инкриминируемых обвиня-
емому преступлений перевесили аргументы 
адвокатов о том, что тот не намеревается скры-
ваться и до ареста исправно являлся для дачи 
показаний по первому требованию. Председа-
тельствующий судья Дмитрий Гордеев удов-
летворил ходатайство следователя ГСУ СКР 
Виталия Никитченко, имя которого, кстати, ра-
нее упоминалось в связи с рядом громких рас-
следований — в отношении экс-главы ФСИН 
Александра Реймера, руководителей ЮКОСа 
и др., продлив срок ареста господина Агаджа-
няна до середины марта 2022 года. Как указал 
в своем решении судья, «риск уклонения обви-
няемого от суда и следствия либо противодей-
ствия по делу остается чрезвычайно высоким».

Напомним, уголовное дело в отношении 
бывшего следователя ГСУ СКР по Москве Агад-
жаняна было возбуждено его коллегами из 
центрального аппарата ведомства в декабре 
прошлого года, после чего он сразу был аре-
стован и помещен в спецблок «Матросской 
Тишины», известный как «Кремлевский цент-
рал». Как сообщал „Ъ“, чуть более месяца назад 
экс-следователю было предъявлено обвине-
ние в окончательной редакции, мало отли-
чавшееся от первоначального. Левону Агад-
жаняну инкриминировали злоупотребление 
должностными полномочиями (ч. 1 ст. 285 
УК РФ), три эпизода привлечения заведомо 
невиновных лиц к уголовной ответственно-
сти, соединенного с их обвинением в совер-
шении тяжкого преступления (ч. 2 ст. 299 УК 
РФ) и фальсификацию доказательств по уго-
ловному делу о тяжком или особо тяжком пре-
ступлении (ч. 3 ст. 303 УК РФ). Претензии к Ле-
вону Агаджаняну связаны с расследованием, 
которое он вел в 2017–2018 годах,— обстоя-
тельств перестрелки, происшедшей 17 но-
ября 2017 года в башне «Око» в «Москва-Си-
ти». Там, напомним, в ресторане праздновал 
свой юбилей авторитетный бизнесмен Дмит-
рий Павлов (Павлик). Конфликт разгорелся 
у входа в здание, когда сотрудники ЧОПа по-
просили водителя Maybach, на котором прие-
хал один из гостей — совладелец башни «Око» 
Гавриил Юшваев, отогнать машину на стоян-
ку, чтобы не мешать приезду других пригла-
шенных. В перепалку с чоповцами вступили 
охранники господина Юшваева, спортсмены 
из бойцовского клуба «Скорпион», которыми 
руководил Магомед Исмаилов. Конфликт по-
пытались погасить подошедшие сотрудни-
ки Росгвардии Дмитрий Якобсон и Дмитрий 
Иванчев, после чего, говорится в материалах 
расследования, по команде Исмаилова его 
подручные достали оружие и открыли огонь. 

Перестрелка продолжилась и в самой башне, 
куда устремились участники конфликта. В ре-
зультате чоповец Платон Койда был убит, его 
коллега Кирилл Титаренко и росгвардейцы 
Дмитрий Якобсон и Дмитрий Иванчев ране-
ны. В конце 2017 года следствие квалифици-
ровало происшедшее как покушение на убий-
ство двух и более лиц (ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК РФ), 
незаконный оборот оружия (ч. 1 ст. 222 УК РФ) 
и хулиганство, совершенное группой лиц по 
предварительному сговору (ч. 2 ст. 213 УК РФ). 
Как считают в ГСУ СКР, майор юстиции Агад-
жанян, чтобы оказать услугу Гавриилу Юшва-
еву, решил либо совсем вывести из дела, либо 
серьезно смягчить роль Магомеда Исмаило-
ва и его подручного Эльдара Хамидова. С этой 
целью, по материалам дела, он оказывал дав-
ление на свидетелей, подтасовал улики, по-
казания секретного свидетеля с псевдони-
мом «Иванов И. И.» вообще не стал приобщать 
к делу, а про другого очевидца написал, что 
тот не имеет должного образования и «скло-
нен к фантазированию». В итоге получилось, 
что Исмаилов был приглашен на торжество 
в качестве гостя, в конфликте не участвовал 
и не отнимал у раненого Дмитрия Якобсона 
ПМ, из которого потом стрелял Эльдар Хами-
дов. Обвиняемыми стали раненые Титарен-
ко, Якобсон и даже погибший Койда, а Исмаи-
лов и Хамидов получили статус потерпевших. 
После вмешательства прокуратуры, однако, 
дело о перестрелке было передано в централь-
ный аппарат СКР. Там вернулись к изначаль-
ной версии о том, что перестрелку устроили 
охранники господина Юшваева, а Левон Агад-
жанян уволился из ГСУ и стал адвокатом.

Господин Агаджанян вины не признает. 
В его окружении говорят, что в то время он 
расследовал несколько дел одновременно 
и из-за перегруженности мог невольно допу-
стить процессуальные ошибки, кроме того, 
дело о перестрелке он не заканчивал и в суд 
не направлял. Представители экс-следовате-
ля также указывают, что инкриминируемые 
ему преступления якобы были иницииро-
ваны некими «неустановленными лицами», 
при этом остался непонятен механизм фаль-
сификации им доказательств, а также не уста-
новлены лица, которые помогали следовате-
лю в подтасовках.

Тем временем Магомед Исмаилов и Эль-
дар Хамидов были приговорены Преснен-
ским судом Москвы к 16 и 15 годам колонии 
соответственно, и это решение суда первой 
инстанции стало частью обвинения Левону 
Агаджаняну. Но недавно Мосгорсуд отменил 
приговор, отправив дело на новое рассмотре-
ние. Экс-следователь между тем успел изучить 
около 18 из 57 томов своего уголовного дела. 
Однако после отмены приговора Исмаилову 
и Хамидову сложилась ситуация, когда обви-
нение господину Агаджаняну, видимо, при-
дется корректировать, а это можно сделать, 
возобновив в отношении него расследование. 
Кроме того, как оказалось, потерпевшие по-
требовали провести еще ряд экспертиз, в част-
ности лингвистическую. Один из защитников 
господина Агаджаняна, адвокат московской 
коллегии адвокатов «Лексум» Алексей Петров, 
отметил „Ъ“, что, по его мнению, возбужде-
ние уголовного дела в отношении следовате-
ля нужно было исключительно для обеспече-
ния обвинительного вердикта в отношении 
Хамидова и Исмаилова (их дело рассматрива-
ли присяжные) и для подтверждения версии 
СКР. Господин Петров также указал, что уго-
ловные дела в отношении Хамидова и Исмаи-
лова, еще одного предполагаемого участника 
конфликта в «Москва-Сити» Саида Асадулаева, 
а также Левона Агаджаняна расследует один 
и тот же следователь, который принимал и ре-
шение о прекращении преследования господ 
Якобсона, Титаренко и Койды. «Не исключаю, 
что именно на эти факты и обратил внимание 
Мосгорсуд, отменяя приговор Пресненского 
суда»,— резюмировал адвокат.

Сергей Сергеев

Отмена приговора  
пошла на пользу  
бывшему следователю
Обвиняемый в фальсификации  
дела о стрельбе в «Москва-Сити»  
надеется на возобновление расследования

„Ъ“ стали известны основания, по ко-
торым Генпрокуратура добивается воз-
врата государству акций единственно-
го в России производителя природного 
сульфата натрия — ОАО «Кучуксульфат» 
(Алтайский край). По версии надзора, 
прошедшая почти 30 лет назад прива-
тизация завода являлась незаконной, 
поскольку законодательство не допу-
скало передачи в частные руки добы-
вающих предприятий без прямой санк-
ции правительства РФ. Представители 
«Кучуксульфата», в свою очередь, рас-
считывают убедить суд, что завод отно-
сился к химической, а не добывающей 
отрасли. А также ссылаются на про-
пуск срока исковой данности, который, 
по данным источника „Ъ“, на самом 
деле наступает с момента обнаружения 
предполагаемого нарушения, то есть 
еще не прошел.

Иск Генпрокуратурой заявлен в Арби-
тражный суд Алтайского края. Ответчика-
ми по нему выступают кипрская компа-
ния «Капок инвестментс лимитед», которой 
принадлежит 15,23% акций АО «Кучуксуль-
фат», и с десяток физических лиц, контр-
олирующих остальные акции. Причем сре-
ди последних, по данным „Ъ“, два бывших 
сотрудника ФСБ и полицейский.

ОАО «Кучуксульфат» производит сульфат 
натрия из мирабилита, добываемого из ме-
сторождения минеральных солей Кучукско-
го озера. Производственная мощность — 
800 тыс. тонн природного сульфата натрия 
в год. По данным «СПАРК-Интерфакс», выруч-
ка компании в 2020 году составила 6 млрд 
руб., чистая прибыль — 733,2 млн руб. На 
предприятии работают 1,2 тыс. человек, оно 
является градообразующим для рабочего 
поселка Степное Озеро, в котором прожива-
ют более 6 тыс. человек. Населенный пункт 
включен в перечень моногородов.

Сама приватизация Кучукского суль-
фатного завода проходила в 1991–1993 го-
дах. В иске, поданном в суд, Генпрокуратура 
просит истребовать из владения юриди-
ческих и физических лиц в собственность 
государства 111 453 обыкновенные акции 
номиналом 1,6 тыс. руб. каждая. На время 
рассмотрения дела ценные бумаги были 
арестованы.

В иске отмечается, что основные реше-
ния по согласованию приватизации и ре-
гистрации договора купли-продажи про-
водили региональные органы власти: 
Благовещенский районный совет народ-
ных депутатов Алтайского края, краевой 
комитет по управлению госимуществом 

и фонд имущества региона. При этом в до-
кументе указано, что предприятия добыва-
ющей промышленности, к которым про-
куратура относит Кучукский завод, могли 
быть приватизированы только по решению 
правительства РФ, а оно вынесено не было.

Ведомство также ссылается на письмо ко-
митета РФ по химической и нефтеперераба-
тывающей промышленности от 5 февраля 
1993 года, в котором Кучукский сульфатный 
завод назван «важным звеном в технологи-
ческой цепочке предприятий химическо-
го комплекса, единственным поставщи-
ком природного сульфата натрия — сырья 
для производства синтетических моющих 
средств, в связи с чем должен оставаться 
в федеральной собственности».

Представитель «Кучуксульфата» в суде 
Алексей Аржанников уверен, что краевые 
комитет и фонд имущества обладали доста-
точными полномочиями для приватиза-
ции предприятия. «Мы предоставляли до-
кументы, что алтайский краевой комитет 
по управлению госимуществом был упол-
номочен самим Госкомимуществом на осу-
ществление деятельности по приватизации 
предприятий и принятию решений о при-
ватизации предприятий на территории Ал-
тайского края. Краевой фонд имущества 
имел право действовать от имени Россий-
ского фонда федерального имущества на ос-
новании договора поручения»,— сообщил 
господин Аржанников. В распоряжении „Ъ“ 
есть копии этого договора поручения, а так-
же подписанного председателем Госкоми-
мущества Анатолием Чубайсом распоряже-
ния с перечнем территориальных агентств, 
уполномоченных на осуществление прива-
тизации,— в их числе комитет по управле-
нию госимуществом в Алтайском крае.

Юристы завода пытаются убедить ар-
битражный суд прекратить производст-
во в связи с пропуском срока исковой дав-
ности, который, по их версии, составляет 
три года и исчисляется с момента, когда 
РФ «в лице любого из своих органов» узна-
ла или должна была узнать о допущенных 
нарушениях в процедуре приватизации. Го-
сподин Аржанников уверен, что РФ не мо-
гла не узнать в 1992–1993 годах о нарушени-
ях в процедуре, если они были, «поскольку 
федеральные органы являлись непосред-
ственными участниками приватизации». 
Юрист предприятия также подчеркнул, что 
в 1990-х годах прокуратура неоднократно 
проводила проверку процедуры привати-
зации и не нашла нарушений.

По данным источников „Ъ“, срок давно-
сти в этом случае отсчитывается не от при-

ватизации предприятия, а от времени об-
наружения нарушений в данном процессе, 
а это было сделано совсем недавно. Источ-
ник подчеркнул, что попытка ответчика до-
казать, что предприятие на момент прива-
тизации относилось к химической отрасли, 
а потому для этого достаточно было реше-
ния территориального агентства Госкоми-
мущества, не имеет смысла, поскольку с мо-
мента своего основания в 1960 году и на 
сегодняшний день завод занимается имен-
но добычей минеральных солей сульфа-
та натрия — экологически чистого матери-
ала, который используется в химической, 
целлюлозно-бумажной, стекольной, коже-
венной промышленности, а также цветной 
металлургии. В свою очередь, озеро Кучук, 
где добываются минеральные соли, являет-
ся сырьевой базой предприятия.

Отметим, что «Кучуксульфат» не первое 
предприятие, возврата которого государст-
ву добивается надзор. Ровно год назад Арби-
тражный суд Башкирии удовлетворил иск 
Генпрокуратуры об истребовании 95,7% 
акций (1,58 млн из 1,66 млн штук) Башкир-
ской содовой компании (БСК) «из чужого 
незаконного владения» АО «Региональный 
фонд», АО «Башкирская химия» и ООО «Тор-
говый дом „Башкирская химия“». Кроме 
того, суд обязал держателя реестра акцио-
неров АО «Реестр» и номинального держате-
ля акций банк «Уралсиб» списать акции со 
счетов ответчиков и зачислить их на лице-
вой счет Росимущества.

Генпрокуратура обратилась с иском 
о возврате акций БСК в госсобственность 
в августе 2020 года, после того как прези-
дент России Владимир Путин публично 
раскритиковал деятельность предприятия, 
заявив, что частные акционеры ведут «бес-
контрольное выкачивание денег без всяких 
обязательств, связанных с инвестициями», 
а прибыль оседает в офшорах. Этому пред-
шествовали массовые столкновения защит-
ников горы Куштау, которую планировали 
отдать в промышленную разработку БСК, 
с силовиками и рабочими предприятия. 
Проверка Генпрокуратуры выявила, что пе-
реход прав на имущественные комплексы 
«Башсоды» в 90-е годы «произведен помимо 
воли Российской Федерации».

Николай Сергеев;  
Елена Чиркова, Уфа

Нахимичили с озером
Почему «Кучуксульфат» решили вернуть государству

После нескольких лет тяжб Вер-
ховный суд Удмуртии отказал 
 жителям села Пугачево в вы-
плате компенсации морального 
вреда, причиненного взрывами 
боеприпасов на арсенале Мино-
бороны, произошедшими в 2011 
и 2018 годах. При этом ранее тре-
бования заявителей были частич-
но удовлетворены. Юристы по-
лагают, что проигрыш истцов 
был обусловлен тем, что не уда-
лось должным образом провести 
 экспертизу.

История с исками началась в 2018 
году, когда восемь жителей села Пу-
гачево обратились в Малопургин-
ский районный суд. Они потребова-
ли компенсации за психологические 
и нравственные страдания, получен-
ные ими из-за пожара на складе бо-
еприпасов. «Свои требования мо-
тивировали тем, что в ночь с 2 на 3 
июня 2011 года и 16 мая 2018 года 
на территории войсковой части 
в Удмуртии произошли пожары 
с последующими взрывами боепри-

пасов,— говорится в материалах 
дела.— В результате указанных чрез-
вычайных происшествий каждый из 
истцов, проживающих в указанном 
населенном пункте, испытал силь-
нейший стресс, что отразилось на 
их здоровье. Источник повышенной 
опасности, при использовании кото-
рого причинен вред, принадлежит 
ответчику, в связи с чем он должен 
возместить истцам причиненный 
им вред (п. 1 ст. 1079 Гражданского 
кодекса РФ). Вторым основанием для 
компенсации морального вреда ка-
ждому из истцов указано причине-
ние вреда в результате незаконных 
действий (бездействия) государст-
венных органов (ст. 1069 Граждан-
ского кодекса РФ)». Отметим, что трое 
истцов — дети, от имени которых вы-
ступали их родители. Размеры иско-
вых требований были разными — от 
300 тыс. до 1,5 млн руб.

Напомним, в 2011 году на складе 
боеприпасов в селе Пугачево в Мало-
пургинском районе произошел по-
жар. Огонь спровоцировал взрывы 

боеприпасов, которые выбили сте-
кла в зданиях в радиусе 10 км в 12 на-
селенных пунктах. Было эвакуиро-
вано было более 2 тыс. человек. Еще 
один инцидент произошел в 2018 
году: из-за возгорания сухой травы 
в арсенале в Пугачево снова начали 
взрываться снаряды. Жителей села 
снова пришлось эвакуировать. От-
метим, что аналогичное происшест-
вие в законсервированном арсенале 
имело место и два года спустя.

В ноябре 2020 года районный суд 
в удовлетворении требований жите-
лей отказал, посчитав, что факт при-
чинения им вреда в результате указан-
ных в исках чрезвычайных ситуаций 
они доказать не смогли. При этом 
была назначена экспертиза, но позже 
выяснилось, что ее провела ненадле-
жащая организация. Жители Пугаче-
во подали апелляционные жалобы 
в Верховный суд Удмуртии, который 
частично удовлетворил их требова-
ния и назначил компенсации в раз-
мере 50–80 тыс. руб. С таким решени-
ем не согласилось уже Минобороны, 

которое обратилось в Шестой касса-
ционный суд общей юрисдикции 
(дислоцирован в Самаре). В результа-
те решение о выплате компенсации 
было отменено, дело направлено на 
пересмотр. В ноябре 2021 года Верхов-
ный суд Удмуртии пришел к выводу, 
что решение суда первой инстанции 
законно и обоснованно, а оснований 
для его отмены нет, следовательно, 
выплата компенсаций жителям Пуга-
чево не полагается.

Как рассказал „Ъ“ представитель 
истцов Данил Холодницкий, еще на 
стадии рассмотрения требований 
в районном суде у заявителей «поя-
вились вопросы». «Судья Малопур-
гинского суда ознакомилась с делом 
и назначила экспертизу самостоя-
тельно. Но она, видимо, не предпо-
лагала, что экспертиза будет в поль-
зу жителей села, и впоследствии 
отказалась учитывать полученные 
результаты. И тот факт, что решение 
судьи было отменено Верховным су-
дом региона, говорит о многом. Ви-
димо, в райсуде, где коллективное 

обращение было в новинку, просто 
не захотели создавать прецедент»,— 
предположил господин Холодниц-
кий. Отметим, что сам Данил Хо-
лодницкий выступал как один из 
пострадавших в Пугачево. Его дело 
рассматривал Мелеузовский рай-
суд в Башкирии (по месту регистра-
ции истца). По решению суда заяви-
телю назначили выплату в размере 
500 тыс. руб. в качестве компенса-
ции морального вреда. Эти средст-
ва он получил и теперь представляет 
интересы других заявителей.

Что касается решения Шестого 
кассационного суда, то, по мнению 
Данила Холодницкого, дело может 
быть в том, что не были учтены все 
детали, например, тот факт, что сам 
он уже получил компенсацию от 
Минобороны. «Почему в одном слу-
чае экспертизу признали, а в другом 
нет, остается загадкой»,— сказал Да-
нил Холодницкий. Обжаловать ре-
шение республиканского суда ист-
цы могут в течение трех месяцев, 
теперь — в Верховном суде России.

Как объяснила управляющий 
партнер «Легес-Бюро», член Ассоци-
ации юристов России Мария Спи-
ридонова, после того как было уста-
новлено, что экспертиза проведена 
организацией, не имеющей лицен-
зии на осуществление медицинской 
деятельности, Малопургинский рай-
онный суд мог инициировать прове-
дение последующей экспертизы са-
мостоятельно. Однако, не проявив 
инициативы, он отказал истцам вви-
ду отсутствия причинно-следствен-
ной связи. «Истцам отказали на том 
основании, что не было представле-
но доказательств причинения вреда 
их жизни и здоровью. Впоследствии 
жители Пугачево отказались от на-
значения надлежащей экспертизы. 
В такой ситуации у суда не было ни-
каких вариантов, кроме как отказать 
в иске»,— отмечает председатель ко-
миссии Ассоциации юристов Рос-
сии по вопросам определения разме-
ров компенсаций морального вреда 
Ирина Фаст.

Дарья Нестерова, Ижевск

Взрыв не заслужил компенсации
Отклонен иск к военным о возмещении морального вреда

Генпрокуратура считает,  
что акции ОАО «Кучуксульфат» 
должны быть возвращены  
государству   
ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ 

ОАО «КУЧУКСУЛЬФАТ»
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Как выяснил „Ъ“, власти Санкт- 
Петербурга, Москвы и Екатерин-
бурга для борьбы с пробками хо-
тят расширить возможности ав-
томобилистов. Они предлагают 
поправить действующий ГОСТ 
и разрешить совмещенное дви-
жение поворачивающих направо 
автомобилей и пешеходов в од-
ной светофорной фазе независи-
мо от интенсивности трафика на 
перекрестках. Это поможет ав-
томобилям двигаться быстрее, 
а пешеходам — не тратить вре-
мя на ожидание разрешающе-
го сигнала светофора, утвержда-
ют в столичном ЦОДД. Но ГИБДД 
и разработчики ГОСТа выступа-
ют против.

Как стало известно „Ъ“, Ассоциа-
ция транспортных инженеров (объ-
единяет специалистов в области 
организации движения) выступи-
ла с инициативой внести поправ-
ки в действующий ГОСТ 52289. Речь 
идет о стандарте (обязателен к со-
блюдению в РФ), который устанав-
ливает правила применения зна-
ков, разметки и светофоров. До 
апреля 2020 года он запрещал орга-
низацию так называемого однофаз-
ного регулирования на перекрест-
ках — когда машина поворачивает 
направо одновременно с пешехо-
дом, который в этот момент пере-
ходит дорогу. Запрет частично был 
снят новой редакцией ГОСТа. Но 
введение такого порядка сейчас 
возможно только при низкой ин-
тенсивности движения, когда пово-

рачивают не более 120 машин в час, 
а интенсивность движения пешехо-
дов не превышает 600 человек в час. 
К тому же перед поворотом должны 
быть установлены светофорные сек-
ции со стрелкой бело-лунного цве-
та. В Москве таких перекрестков 50, 
в Екатеринбурге — 46.

Этот пункт ГОСТа нужно сделать 
рекомендательным, считает Ассо-
циация транспортных инженеров. 
Соответствующее предложение она 
направила в Российский дорож-

ный научно-исследовательский ин-
ститут РОСДОРНИИ (подведомст-
венный Минтрансу разработчик 
ГОСТа). Начинание поддерживают 
власти Санкт-Петербурга, рассказа-
ли „Ъ“ в Смольном. ГКУ «Дирекция 
по организации дорожного движе-
ния» (ДОДД) Санкт-Петербурга пояс-
нило „Ъ“, что в крупных городах на 
большинстве перекрестков интен-
сивность движения выше, поэто-
му действующий ГОСТ не дает ввес-
ти совместное движение пешеходов 
и автомобилей. Но на практике пе-
шеходы все равно массово игнори-
руют даже раздельные фазы, прохо-

дя перекресток на красный свет. При 
этом ПДД обязывают автомобили-
ста уступать дорогу пешеходу в лю-
бом случае, независимо от наличия 
светофора. «Решение (о разрешении 
совмещенного движения.— „Ъ“) дол-
жен принимать ответственный за ор-
ганизацию движения орган власти 
на основании анализа транспортной 
ситуации по каждому конкретному 
адресу с учетом статистики ДТП»,— 
считают в ДОДД. Эта позиция совпа-
дает с мнением, изложенным в обра-
щении в РОСДОРНИИ.

Совмещенное движение автомо-
билей и пешеходов в одной фазе пра-
ктикуется во многих европейских 
странах, говорят в московском Цен-
тре организации дорожного движе-
ния (ЦОДД): «Это помогает быстрее 
двигаться автомобилям, а пешехо-
дам не тратить время на ожидание 
разрешающего сигнала светофора». 
В ЦОДД «допускают увеличение зна-
чений интенсивности транспорта 
и пешеходов, если это не повлияет 
на безопасность движения». В цент-
ре дали понять, что, возможно, под-
готовят собственное обращение на 
эту тему: «Вопрос сейчас прорабаты-
вается». В Центре организации дви-
жения Екатеринбурга согласились 
с позицией коллег. «В любом случае 
водитель должен руководствовать-
ся ПДД,— подчеркнули в учрежде-
нии.— При повороте направо или 
налево водитель обязан уступить до-
рогу пешеходам и велосипедистам».

«Концепция наших ГОСТов пред-
полагает, что в них описаны все иде-

альные случаи организации движе-
ния и возможности применения тех 
или иных инструментов,— говорит 
глава экспертного центра Probok.net 
Александр Шумский.— Но каждый 
перекресток имеет свои особенно-
сти, свою геометрию и т. д. Ограни-
чение надо снимать».

У разработчиков ГОСТа другое 
мнение. «Превышение указанно-
го в стандарте значения интенсив-
ности транспортных средств со-
кратит безопасный для пешеходов 
интервал между транспортными 
средствами,— прокомментировали 
инициативу в пресc-службе РОСДОР-
НИИ.— А превышение интенсивно-
сти пешеходного потока сделает дви-
жение пешеходов почти сплошным 
и не позволит автомобилям проез-
жать через данный перекресток. И то 
и другое отрицательно отразится на 
безопасности».

„Ъ“ запросил позицию МВД, но 
официального ответа пока не по-
лучил. По данным „Ъ“, ведомство 
не поддерживает смягчение пра-
вил. «Пропускная способность пе-
рекрестков важна, но отдавать ей 
в жертву безопасность движения мы 
не готовы,— сказал „Ъ“ начальник 
УГИБДД по Татарстану Ленар Габду-
рахманов.— Практика показывает, 
что основное число ДТП с постра-
давшими пешеходами происходит 
как раз при повороте автомобилей 
направо в одной светофорной фазе 
на регулируемых пешеходных пе-
реходах».

Иван Буранов

Светофорам нужно особое разрешение
Чиновники спорят с ГИБДД и экспертами о том, как следует поворачивать автомобилям

Год заканчивается,  
но не прощается
Самое странное, что минувшая свет-
ская неделя не стала в этом году за-
вершающей. Мессенджеры заполне-
ны приглашениями на вечеринки 27, 
28 и даже 29 декабря — и это несмотря 
на то, что многие улетели пораньше 
куда подальше. Пока что никто не по-
сягнул только на самый канун празд-
ника. Словом, не припомнят старожи-
лы такого декабря, чтобы вечеринок 
было не меньше, чем снежинок в вы-
соте снежного покрова, выпавшего 
сверх нормы.

На прошлой неделе локомотива-
ми собраний стали тяжеловесы гря-
дущих каникул общефедерального 
и столичного масштабов: состоялись 
премьеры фильмов «Последний бога-
тырь: Посланник тьмы» Дмитрия Дья-
ченко, «Чемпион мира» Алексея Сидо-
рова и ледовое шоу «Лебединое озеро» 
Татьяны Навки. Между ними успели 
проскочить события более интимные. 
Так, буквально на один вечер воссое-
динилась очень активная в первой по-
ловине 2010-х светская пара: сестры 
Мадина Гогова и Марианна Губер-Гого-
ва пригласили гостей в пространство 
галереи Artwin в Камергерском, чтобы 
показать видеоработу Полины Канис 
«Яйца». Гостям дали поиграть в совет-
ский игровой планшет, где волк всег-
да будет ловить яйца и никогда с этой 
задачей не справится. Примерно, как 
мы все в декабре.

Также случились предновогод-
ний квартирник Дианы Арбениной 
в «Клубе 418», ранее будто бы распу-
щенном, и арт-ужин «Снежная архео-
логия» от команды Cosmoscow и Мар-
гариты Пушкиной. В рамках ужина 
«Художник года» по версии фонда Cos-
moscow Ирина Корина представила 
объекты из работы «На отдыхе». Не-
сколько искаженные, они затрудня-
ют восприятие себя глазом, что, похо-
же, случится со многими из нас в дни 
каникул. За этим последовала также 
«Музыкальная гостиная» в апартамен-
тах Louis Vuitton в ГУМе. Приглашала 
Сати Спивакова, причем не только го-
стей, но пианистку Полину Осетин-
скую с роялем необходимого для та-
кого уникального вечера качества.

На премьере «Последнего богаты-
ря» всех натурально затмил Филипп 
Киркоров. В третьей части франши-
зы он сыграл Жар-птицу (проживаю-
щую в концертном зале Барвиха Lux-
ury Village), что подстегнуло его и на 
премьеру найти наряд обжигающей 
сетчатку красоты — включая золотой 
шлем с крылышками. Сопровождав-
шая его дочь Алла-Виктория была куда 
скромнее. На следующий вечер там 
же, в «Октябре», показывали «Чемпи-
она мира», где роль Анатолия Карпо-
ва сыграл Иван Янковский, что уже до-
вольно неожиданно. После просмотра 
на сцену поднялся сам Анатолий Кар-
пов — чтобы сказать о разнице между 
ним и господином Янковским: «Эмо-
ции шахматиста не должны быть вид-
ны, а эмоции артиста — это другое». 
В остальном же он обнаружил сходство. 
Господин Сидоров со сцены признал-
ся, что мечтал снять фильм о шахматах 
чуть ли не с того же 78-го года, когда по-
чувствовал «эту энергию с Филиппин», 
где проходил матч. Будущему режиссе-
ру, отметим, тогда было десять. Но толь-
ко встреча с Леонидом Верещагиным 
заставила его всерьез вернуться к этой 
идее и бороться с собой и обстоятельст-
вами за ее реализацию.

В финале шоу по мотивам балета 
Чайковского, выпущенного при уча-
стии Chopard, госпожа Навка взлетела 
к потолку арены «Мегаспорт». А при-
землившись, стала благодарить. Пер-
вым — мужа, Дмитрия Пескова, ко-
торый был тут, в ложе. Оказалось, что 
последнюю неделю она не возвраща-
лась домой раньше четырех утра — 
и обещала, что больше так не будет. 
Впрочем, на коктейле после спекта-
кля господин Песков выступил в том 
духе, что уж если это все приносит его 
жене такое счастье, то пусть приходит 
домой, когда хочет.

Не припомнят 
старожилы,  
чтобы вечеринок 
было не меньше, 
чем снежинок

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

светская 
жизнь

На следующей неделе практиче-
ски для всех трудовых мигран-
тов поменяются правила въе-
зда в Россию. Граждане стран 
ЕАЭС, за исключением белору-
сов, должны будут в течение ме-
сяца после пересечения границы 
предоставить МВД результаты 
тестирования на опасные инфек-
ции — сифилис, проказу, ВИЧ, ко-
ронавирус и др. Проходить меди-
цинское обследование придется 
ежегодно, а выявление инфекции 

будет поводом для выдворения 
из страны. Эксперты называют 
эту практику эпидемиологически 
необоснованной и предупрежда-
ют, что еще больше людей уйдет 
в нелегальное поле.

29 декабря вступают в силу разра-
ботанные МВД поправки к законам 
«О правовом положении иностран-
ных граждан» и «О государственной 
дактилоскопической регистрации 
в РФ». С этого числа все граждане 
стран ЕАЭС старше семи лет долж-

ны в течение месяца после приезда 
в Россию предоставить МВД меди-
цинские справки — с результата-
ми проверки на наркотики и нали-
чие инфекционных заболеваний, 
в частности туберкулеза, лепры 
(проказы), сифилиса, ВИЧ и COV-
ID-19. Предполагается, что они бу-
дут действовать год — после этого 
анализы придется сдавать заново. 
«Сейчас нет документа, который ре-
гламентирует конкретный срок, но 
в ближайшее время он появится»,— 

сказал „Ъ“ президент Федерации 
мигрантов России Вадим Коженов.

Ранее практически такие же тре-
бования были установлены для гра-
ждан стран СНГ: оформляя патент 
на работу, они должны раз в год сда-
вать анализ на инфекции, переда-
ющиеся половым путем. Все эти 
правила не касаются граждан Бело-
руссии — их пребывание в России 
регламентируется отдельным согла-
шением о Союзном государстве.

Эксперты обращают особое вни-
мание на требование проверить на-
личие ВИЧ-инфекции. Согласно за-
кону от 1995 года, положительный 
результат анализа влечет решение 
о «нежелательности» пребывания 
иностранца на территории России. 
Остаться в стране смогут только те 
люди, у которых есть близкие родст-
венники-россияне. При этом Россия 
является единственной в Европе 
страной, которая депортирует ино-
странцев только на основании их 
ВИЧ-статуса или при наличии дру-
гих инфекций. Такие санкции пред-
усмотрены всего в 16 странах мира.

«Я понимаю, откуда возникла 
проблема,— комментирует но-
вовведения член Региональной 
экспертной группы по здоро-
вью мигрантов в Восточной Евро-
пе и Центральной Азии (ВЕЦА) Да-
ниил Кашницкий.— Есть около 
2,5 млн граждан стран ЕАЭС, ко-
торые приезжают в Россию жить 
и работать, и для них нет никако-
го требования по инфекционному 
контролю. Но требование о нежела-
тельном пребывании эпидемиоло-
гически неоправданно, так как все 
инфекции из списка, кроме ВИЧ, 
поддаются лечению. А ВИЧ можно 
контролировать с помощью АРВ-те-
рапии». Господин Кашницкий напо-
минает, что ВИЧ больше не считает-
ся смертельно опасной болезнью: 
когда ВИЧ-положительный чело-
век принимает терапию, его вирус-
ная нагрузка снижается до неопре-
деляемого уровня и не передается 
другим людям даже при незащи-
щенном сексуальном контакте.

Напомним, регион ВЕЦА — един-
ственный в мире, где новые случаи 
ВИЧ продолжают «стремительно ра-
сти», но охват лечением при этом 
остается на уровне 53%. Такие дан-
ные приводил директор междуна-
родного благотворительного фонда 
«Альянс общественного здоровья» 
Андрей Клепиков на декабрьском 
форуме «Устойчивое здравоохране-
ние: ВИЧ и COVID-19 в странах ВЕЦА». 
При этом Россия лидирует по чи-
слу случаев ВИЧ в регионе — 54,9 на 
100 тыс. населения, тогда как, напри-
мер, в Таджикистане их выявлено 
14,2, а в Киргизии — 13,2. «Приезжая 
из эпидемиологически относитель-
но более безопасных стран, мигран-
ты часто заражаются уже в России»,— 
поясняет Даниил Кашницкий.

Эксперт подчеркивает, что мно-
гие трудовые мигранты скрыва-
ют заболевание из-за страха депор-
тации. Они не становятся на учет 
в СПИД-центрах, поэтому не получа-
ют антиретровирусную терапию — 
и в результате попадают в больни-
цы в тяжелом состоянии. А вот там 

им по закону уже не могут отказать 
в экстренной медицинской помо-
щи. Ранее эксперты Региональной 
экспертной группы подсчитали: 
если человек не будет скрывать за-
болевание, то стоимость терапии 
составит 83 084 руб. в год, или при-
мерно 6924 руб. в месяц. Причем 
эти затраты «при внесении опреде-
ленных поправок в законодательст-
во» вполне могут быть оплачены за 
счет страны гражданства. А вот если 
иностранец с ВИЧ-инфекцией дой-
дет до стадии экстренного стацио-
нарного лечения, то оно будет сто-
ить 228 572,6 руб. за 21 день, причем 
из бюджета РФ.

Кроме того, господин Кашниц-
кий предупреждает: в ситуации, ког-
да мигранты вынуждены скрывать 
свой ВИЧ-статус, чтобы не потерять 
работу, велик риск появления в Рос-
сии еще одной группы риска по рас-
пространению ВИЧ-инфекции.

Глава федерального Центра по 
борьбе со СПИДом Вадим Покров-
ский также сомневается, что по-
правки к законодательству задержат 
проникновение в страну каких-ли-
бо инфекций. Он согласен, что но-
вовведения могут перевести еще 
больше мигрантов в нелегальное со-
стояние. Господин Покровский от-
мечает, что специалисты по ВИЧ-ин-
фекции выступают против барьеров 
для перемещения людей, живущих 
с ВИЧ, из страны в страну. «Если мы 
всем миром боремся с ВИЧ-инфек-
цией, то должны делать это во всех 
странах, потому что подходы везде 
одинаковые»,— резюмирует госпо-
дин Покровский.

Вадим Коженов соглашается, 
что мигрантов с ВИЧ «правильнее» 
было бы не выдворять, а обеспе-
чивать таблетками — ведь центры 
СПИД их родных стран готовы пре-
доставлять терапию. «Но это касает-
ся только ВИЧ. Если мы говорим про 
другие инфекции, например про 
сифилис, такого механизма нет»,— 
подчеркивает эксперт.

Главный внештатный специалист 
Минздрава по ВИЧ-инфекции Алек-
сей Мазус подчеркивает: требование 
обязательного медицинского обсле-
дования при въезде в страну на дли-
тельный срок есть у многих госу-
дарств, «это часть цивилизованной 
международной практики». По его 
словам, многие иностранные гра-
ждане впервые в жизни проходят 
обследование на ВИЧ — с обязатель-
ным до- и послетестовым консуль-
тированием,— именно при въезде 
на территорию РФ. «Надо сказать, 
что и для уже находящихся в Рос-
сии иностранных граждан меди-
цинская помощь, в частности экс-
тренная, оказывается на абсолютно 
равноправной основе с жителями 
нашей страны, за счет государствен-
ного бюджета. В отличие от многих 
других государств, где даже вызов 
иностранцем скорой, не говоря уже 
о госпитализации, грозит выставле-
нием солидного счета»,— говорит 
господин Мазус. Таким образом, ре-
зюмирует он, каких-либо объектив-
ных рисков ухода трудовых мигран-
тов «в подполье» не существует.

Наталья Костарнова

Иностранцев поставят на инфекционный учет
Еще больше мигрантов должны тестироваться на опасные инфекции

Три города готовят автомо-
билистам новый поворот 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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В островном ничего хорошего
«Несмотря на официальное предупреждение МИД 

России по поводу аналогичного мероприятия в 2020 
году, японские организаторы вновь пошли на этот про-
вокационный шаг, в очередной раз не найдя для разме-
щения среди экспонатов места таким документам, как 
Акт о капитуляции 1945 года, по которому Япония обя-
залась „честно выполнять условия Потсдамской декла-
рации“, Сан-Францисский мирный договор 1951 года 
с отказом Токио от всех претензий на Курилы, а так-
же Устав ООН, бесповоротно закрепивший суверени-
тет нашей страны над островами»,— говорится в заяв-
лении МИД РФ.

Выставка по Южным Курилам, открывшаяся в пред-
дверии отмечаемого в начале феврале в Японии так на-
зываемого Дня северных территорий, стала не единст-
венным раздражителем.

В заявлении МИД РФ отмечается, что японскому ди-
пломату также была выражена озабоченность в связи 
с проходившими в декабре японо-американскими во-
енно-морскими учениями в районе острова Хоккайдо. 
«Подчеркнуто, что их проведение в непосредственной 
близости от границы Российской Федерации, масштаб 
и спектр отрабатываемых операций вынуждают рас-
сматривать эти маневры в качестве серьезного вызова 
и потенциальной угрозы безопасности нашей страны 
на Дальнем Востоке»,— отметила Мария Захарова. По ее 
словам, «российская сторона и далее будет вниматель-
но отслеживать подобные действия, за которыми видит-
ся упорное нежелание Токио предпринимать практиче-
ские шаги по учету российских озабоченностей в сфере 
безопасности, включая непредоставление японской 
территории для осуществления совместно с США деста-
билизирующей военной активности».

Жесткие действия Москвы, которая для выражения 
протеста по поводу выставки по Южным Курилам реши-

ла использовать такую меру, как вызов японского дипло-
мата, вызвали недоумение Токио и встречную жесткую 
реакцию. Напомним, что, когда аналогичные выставки 
проводились в Токио ранее, Москва ограничивалась за-
явлениями и к подобным шагам не прибегала.

«Исходя из нашей последовательной позиции по че-
тырем северным островам, находящимся под сувере-
нитетом Японии, подобные протесты и заявления ка-
тегорически неприемлемы»,— заявил „Ъ“ японский 
дипломатический источник. «Мы исходим из того, что 
выставка — это просветительское мероприятие, кото-
рое проводится в целях повышения осведомленно-
сти японских граждан по проблеме северных террито-
рий»,— добавил собеседник „Ъ“.

Кроме того, японский дипломатический источник 
не согласился с российской оценкой проходивших с 6 
по 17 декабря у острова Хоккайдо японо-американских 
военно-морских учений Resolute Dragon 2021, которые, 
как считает Москва, несут в себе потенциальную угрозу 
безопасности на Дальнем Востоке.

«Подобные учения периодически проводятся для по-
вышения тактической подготовленности сил самообо-
роны Японии и укрепления их взаимодействия с во-
оруженными силами США. У японской стороны, как 
и у российской стороны, есть свои озабоченности про-
блемами безопасности, в связи с чем стороны проводят 
откровенный диалог»,— добавил собеседник „Ъ“.

Проходившие вблизи острова Хоккайдо япо-
но-американские военно-морские учения Resolute 
Dragon 2021, в которых приняли участие 2650 воен-
нослужащих Корпуса морской пехоты США и 1400 во-
еннослужащих Сил самообороны Японии, а также де-
сятки истребителей и другая авиационная и морская 
техника, стали крупнейшими совместными учениями 
Вашингтона и Токио в уходящем году. По официальной 
версии, целью учений стало повышение уровня взаи-
модействия двух государств, для того чтобы в нужный 
момент «встать на защиту Японии», которая выступает 
за общие ценности с США в Индо-Тихоокеанском реги-
оне. По мнению военных экспертов, маневры Resolute 
Dragon 2021 стали демонстрацией боевой мощи США 
и их ключевого союзника Японии и их готовности к по-
тенциальной войне с Китаем, провозглашенным в этом 
регионе угрозой номер один.

Сергей Строкань

Премьер-министр Японии Фумио Кисида, 
занявший свой пост в ноябре и назвавший 
заключение мирного договора с Россией 
одним из своих приоритетов, сразу же 
столкнулся с угрозой резкого отката 
в отношениях с Москвой   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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«Россия — один из наиболее значимых партнеров для нашей страны»
Глава МИД Израиля Яир Лапид дал интервью „Ъ“ по случаю 30-летия восстановления дипотношений

В этом году Россия и Израиль  отмечали 
30 лет восстановления дипломатиче-
ских отношений. Ковидные ограни-
чения внесли коррективы в план тор-
жеств, но главное, что удалось в этом 
году,— это знакомство российского ру-
ководства с новой израильской прави-
тельственной командой, в том числе 
с премьер-министром Нафтали Бен-
нетом и министром иностранных дел 
 Яиром Лапидом. В письменном интер-
вью корреспонденту „Ъ“ Марианне 
Белень кой господин Лапид подвел ито-
ги юбилейного года и рассказал о виде-
нии Израилем путей решения основных 
 региональных проблем.

— В этом году исполнилось 30 лет со дня 
восстановления дипломатических отно-
шений между Россией и Израилем. Есть 
ли к юбилею новые договоренности, 
проекты и достижения? В каких сферах?
— В этом году мы отметили 30-летие возоб-
новления дипломатических отношений 
между нашими странами. Но связи между 
еврейским народом и русским народом ухо-
дят в глубь веков. Евреи жили в России на 
протяжении столетий, Российская империя 
была колыбелью современного сионизма, 
и евреи влияли на русскую культуру и в то же 
время находились под ее влиянием. И конеч-
но же, еврейский и русский народы объеди-
нились в исторической борьбе за судьбу че-
ловечества во время Второй мировой войны.

На сегодняшний день Израиль и Россия 
укрепляют связи в самых разных областях. 
Мы заинтересованы в дальнейшем развитии 
сотрудничества в сфере медицины, сельско-
го хозяйства и инфраструктурных проектов. 
В год празднования 30-летия с момента вос-
становления дипотношений мы еще больше 
продвинулись в плане межгосударственно-
го сотрудничества, а также деловых связей. 
Подписаны меморандумы о взаимопонима-

нии и сотрудничестве в области спорта и по 
вопросам внутренней безопасности. В этом 
году израильские инвесторы вложили зна-
чительные средства в российский хай-тек, 
а товарооборот успешно вернулся к допан-
демийному уровню. Также мы наблюдаем 
растущий интерес к партнерству в сфере ме-
дицины. Израиль и Россия предприняли все 
усилия, чтобы восстановить турпоток и пре-
одолеть последствия пандемии.

В настоящее время мы готовимся к за-
ключению соглашения о свободной торгов-
ле между Израилем и ЕАЭС, в который, ко-
нечно же, входит Россия. Связи между 
русскими евреями и более чем миллионом 
русскоязычных израильтян предоставля-
ют бесконечные возможности для взаимо-
действия в сфере торговли, туризма, науки 
и культуры. Преданные своему делу и про-
фессиональные дипломаты обеих стран про-
должают работу, чтобы реализовать эти воз-
можности. Между лидерами двух государств 
регулярно проходят открытые обсуждения 
важных вопросов национальной безопасно-
сти и региональной стабильности.
— В декабре вы ждали Сергея Лаврова 
в Иерусалиме, но визит был перенесен. 
Тем не менее вы успели познакомиться 
в Москве. Какой был основной результат 
ваших переговоров?
— Я буду рад встретиться с министром ино-
странных дел Сергеем Лавровым в ближай-
шем будущем. В предыдущих беседах с моим 
российским коллегой мы уделили большое 

внимание угрозе для всего ближневосточ-
ного региона, которая исходит из Ирана. 
Мы обсуждали углубление координации 
по безопасности между Израилем и Росси-
ей в отношении Сирии. У наших стран об-
щая цель — обеспечение безопасности и ста-
бильности на Ближнем Востоке. Пока Иран 
агрессивно и злонамеренно орудует в регио-
не, эта цель недостижима. 

Мы также обсуждали иранскую ядерную 
программу и связанную с ней опасность для 
всего мира. Иран продолжает тянуть время, 
обманывать мировое сообщество и тайно 
продвигать свою ядерную программу. Это 
реальная угроза для Израиля, и мы не позво-
лим Ирану стать ядерным государством или 
пороговым ядерным государством.

Мы с Сергеем Лавровым обсуждаем не 
только угрозы и вызовы, но также обща-
емся на предмет углубления двусторонних 
отношений. Между нашими странами уста-
новлены тесные связи в области торговли, 
культуры, туризма и науки. Мы работаем 
в направлении создания и развития эко-
номических возможностей на основе уже 
имеющихся договоренностей в различных 
сферах. 
— Смог ли Израиль убедить Россию 
в опасности иранской угрозы в ходе пе-
реговоров премьер-министра Нафта-
ли Беннета и Владимира Путина и ва-
ших переговоров с Сергеем Лавровым? 
В частности, получил ли Израиль добро 
Москвы на продолжение атак на Сирию? 

И какими еще были результаты этих ди-
скуссий?
— Иран — экспортер терроризма номер 
один во всем мире. Его стремление к облада-
нию ядерным оружием представляет регио-
нальную и глобальную опасность. Израиль 
не будет сидеть сложа руки, пока Иран стро-
ит базы для террористов на нашей северной 
границе, или пока Иран поставляет террори-
стическим организациям современное ору-
жие, предназначенное для использования 
против израильского гражданского населе-
ния. Израиль оставляет за собой право реа-
гировать на подобные угрозы, исходящие из 
Сирии и других стран. 

В рамках этого подхода между Израилем 
и Россией действует механизм деконфлик-
тинга, который одновременно необходим 
и эффективен. Я благодарен руководству 
России за то, что оно сыграло большую роль 
в достижении высокой степени взаимопо-
нимания и координации по вопросам наци-
ональной безопасности, которые для Израи-
ля стоят на первом месте. 

Мы также должны помнить, что любое 
выделение средств Ирану усилит напряжен-
ность в Сирии (речь идет о размораживании 
счетов Ирана.— „Ъ“). Значительную часть 
этих средств Иран направит на дальнейшую 
дестабилизацию обстановки в регионе, как 
это уже не раз происходило. 
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В каждый атом мирный дрон
Израиль и Иран угрожают уничтожить ядерные объекты друг друга

«Предупреждением Израилю»  назвал 
командующий иранским Корпусом 
стражей исламской революции Хосейн 
Салами прошедшие на прошлой неде-
ле учения, где был смоделирован удар 
по израильскому атомному  реактору. 
Это стало ответом на информацию 
о планах Израиля провести весной 2022 
года учения, в рамках которых будет 
отработана атака на ядерные объекты 
Ирана. Пока же Израиль борется с Теге-
раном на сирийской территории. Пред-
ставители израильских силовых струк-
тур подтвердили, что за последние 
три года Армия обороны Израиля ата-
ковала там десятки целей ливанской 
группировки «Хезболла», тесно связан-
ной с Ираном.

Аэрокосмические силы Корпуса стра-
жей исламской революции (КСИР) прове-
ли на прошлой неделе пятидневные уче-
ния «Великий пророк 17». Впервые была 
продемонстрирована установка для за-
лпового пуска иранских дронов-камикад-
зе Shahed-136, а на завершающем этапе 
учений был выполнен комбинированный 
запуск иранских баллистических ракет 
и дронов-камикадзе, который имитиро-
вал удар по израильскому ядерному иссле-
довательскому центру в Димоне. «В этих 
учениях был очень четкий посыл: серьез-
ный, реальный... Это было предупрежде-
нием властям сионистского режима отно-
сительно угроз»,— заявил командующий 
КСИР Хосейн Салами в эфире государст-
венного телевидения. Он пообещал «отре-
зать израильтянам руки, если они сделают 

неверный шаг». «Разница между реальны-
ми операциями и военными учениями — 
это всего лишь изменение углов пуска ра-
кет»,— подчеркнул он.

Иранские маневры состоялись через не-
сколько недель после того, как в израиль-
ских СМИ появилась информация о пла-
нах ВВС Израиля провести весной 2022 года 
крупнейшие учения над Средиземным мо-
рем. Планируется, что в них примут участие 
истребители F-15 и F-16, истребители-бом-
бардировщики F-35, самолеты-разведчики 
Gulfstream G550 и самолеты-дозаправщики. 
Израильская авиация будет отрабатывать 
удары на расстояние более 1 тыс. км — ди-
станции, которую придется преодолеть са-
молетам Израиля в случае атаки на ядерные 
объекты Ирана. О том, что израильские во-
енные готовы в любой момент нанести удар 
по иранской территории, за последнее вре-
мя говорилось неоднократно. В Израиле под-
черкивают, что не будут ни у кого просить 
разрешение, в том числе у США. «Мы не по-
зволим Ирану наращивать темпы обогаще-
ния урана, продвигать свою ядерную про-
грамму и в итоге стать пороговым ядерным 
государством. У нас есть не только право, но 
и обязанность защищать своих граждан от 
того, что угрожает их жизни и существова-
нию самого государства»,— сказал в интер-
вью „Ъ“ глава МИД Израиля Яир Лапид (см. 
полный текст интервью на сайте). 

В то же время газета Times of Israel при-
водит мнение аналитиков, которые выска-
зывают сомнения в успехе возможной опе-
рации израильских военных, так как часть 
иранских объектов находится глубоко под 

землей и для их уничтожения у Израиля нет 
соответствующих типов боеприпасов, кото-
рыми располагают только США. «Поступаю-
щие в последние недели сообщения показа-
ли, что армия не готова к действиям против 
Ирана и находится в месяцах или больше от 
возможности реализовать этот план»,— пи-
шет Times of Israel. То есть без согласия Ва-
шингтона операцию проводить бесполезно, 
считают аналитики, а дадут ли американцы 
«зеленый свет» на удар по Ирану, пока неяс-
но. Многое зависит от судьбы переговоров 
в Вене по ядерной программе Ирана.

Оценили израильские журналисты 
и иранский потенциал. Статья в газете Je-
rusalem Post вышла в воскресенье под заго-
ловком: «Новый иранский рой дронов Sha-
hed-136 изменит правила игры?». «Если бы 
Иран отправил эти системы (продемонстри-
рованные в ходе учений.— „Ъ“) в Ирак, Си-
рию, Ливан или Йемен с образцами создан-
ных им нескольких пусковых установок, это 
создало бы новую угрозу в любом будущем 
конфликте с Израилем»,— пишет газета. 
Впрочем, Израилю вполне могут угрожать 
и те технологии, которые уже переданы со-
юзникам Ирана. В статье напоминается, что 
Иран вложил средства в создание дронов-ка-
микадзе Qasef, которые имеются на воору-
жении хуситской группировки «Ансар Ал-
лах» в Йемене, и Shehab — у палестинских 
группировок в секторе Газа. 

Кроме того, в последних докладах изра-
ильского исследовательского центра ALMA 
говорится, что ливанское движение «Хезбол-
ла» может иметь около 2 тыс. дронов, мно-
гие из которых созданы на основе иранских 

моделей. «Управление материально-техни-
ческого обеспечения КСИР отвечает за тран-
спортировку и развертывание армии БПЛА 
по всему Ближнему Востоку. Это включает 
в себя продажу и распространение этих си-
стем среди всех иранских прокси в Ливане, 
Сирии, Ираке, Йемене и Газе»,— говорится 
в докладе. Иранские БПЛА также сейчас ак-
тивны в африканских государствах и в Ве-
несуэле, в 2 тыс. км от американского штата 
Флорида. В ALMA указывают, что наложен-
ные на Иран санкции не повлияли на про-
изводство беспилотников, так как многие 
их компоненты являются стандартными го-
товыми деталями, которые можно легко ку-
пить в интернете. «Иранская „армия БПЛА“ 
состоит из тысяч беспилотных систем, ко-
торые предназначены для сбора разведы-
вательных данных и поражения наземных 
или воздушных целей путем запуска ракет 
и бомб или проведения террористической 
атаки с применением взрывных устройств, 
ныряя в цель»,— пишут исследователи.

В их докладе также идет речь о более 
чем 20 производственных, складских и пу-
сковых площадках в Иране, Ираке, Сирии 
и Ливане.

«Иранские угрозы не голословны»,— 
сказал „Ъ“ и российский военный эксперт 
Юрий Лямин. По его словам, в ходе учений 
было в общей сложности запущено 16 ракет 
Zelzal, Zolfaghar, Dezful, Ghadr, Emad и Sejil. 
«Из них четыре типа могут непосредствен-
но дотянуться до Израиля из Ирана. У ракет 
Dezful дальность 1 тыс. км, у ракет Ghadr, 
Emad и Sejil дальность примерно от 1,6 тыс. 
до 2 тыс. км. Ракеты Zelzal и Zolfaghar до Из-

раиля с территории самого Ирана не дотяги-
ваются, их применение в ходе учений — это, 
вероятно, еще и намек, что в случае начала 
Израилем войны удары по нему будут нано-
ситься не только с территории самого Ира-
на»,— пояснил эксперт. Он также отметил, 
что израильское ПРО потенциально может 
перехватить часть ракет, но далеко не все, 
особенно это касается наиболее современ-
ных и точных типов иранских ракет.

Одной из территорий противостояния 
между Ираном и Израилем стала Сирия. Из-
раильтяне очень редко признаются в ударах 
по этой стране, которые стали регулярными. 
Но в воскресенье сайт Walla со ссылкой на 
израильские источники в службах безопас-
ности сообщил, что Армия обороны Израи-
ля за последние три года атаковала десятки 
целей «Хезболлы» в Сирии, серьезно затруд-
нив материально-технические и оператив-
ные усилия организации закрепиться в юж-
ной части Голанских высот и в пограничном 
треугольнике с Иорданией и Израилем. При 
этом угроза, что «Хезболла» при помощи Ира-
на атакует Израиль с территории Сирии, все 
еще остается, отмечает сайт.

Эта ситуация нервирует Россию, которая 
опасается превращения Сирии в поле боя 
между Ираном и Израилем. И Москва ведет 
активный диалог с обеими сторонами кон-
фликта. «Война никому не нужна и ничем хо-
рошим не закончится, и мы ищем пути, как 
не допустить развития негативного сцена-
рия»,— сказал „Ъ“ осведомленный россий-
ский источник, который поддерживает кон-
такты и с израильтянами, и с иранцами. 

Марианна Беленькая
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Nikkei 225 28782,59 (–15,78)
РТС 1584,15 (–3,72)
FTSE 100 7372,1 (–1,24)

DAX 30 15756,31 (+162,84)
DJIA* 35950,56 (+196,67)
NASDAQ Composite* 15653,37 (+131,48)

*На 23.12.21.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.12.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25–27.12.21
Австралийский доллар 52,9593
Английский фунт 98,1459
Белорусский рубль 29,1066
Датская крона 11,1570

Доллар США 73,1886
Евро 82,9300
Индийская рупия** 97,4711
Казахский тенге** 16,9007

Канадский доллар 57,0627
Китайский юань 11,4907
Норвежская крона* 83,0236
СДР 102,4340

Сингапурский доллар 53,9421
Турецкая лира* 62,9433
Украинская гривна* 26,8887
Шведская крона* 80,7572

Швейцарский франк 79,7783
Японская иена** 63,9788
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Хлеб припекает к магазинам
Пекари хотят гарантированную долю на полках торговых сетей

Снижение рентабельности хлебопе-
карной отрасли из-за растущих из-
держек и необходимости сдерживать 
отпускные цены требует новых мер 
поддержки, уверены участники рын-
ка. Российский союз пекарей (РСП) по-
просил Совет федерации предусмо-
треть для предприятий возмещение 
части затрат на электроэнергию и об-
новление оборудования, а также га-
рантировать местным поставщикам 
минимум 50% на полках торговых се-
тей. Регуляторы уверены, что приня-
тых мер уже достаточно.

Президент РСП (объединяет производи-
телей более 50% хлеба и хлебобулочных из-
делий в стране) Алексей Лялин направил 
председателю комитета по аграрно-продо-
вольственной политике Совета федерации 
Алексею Майорову новые предложения 
по поддержке хлебопекарной отрасли. Ко-
пия письма от 23 декабря есть у „Ъ“. Среди 
мер — возмещение части затрат на электро-
энергию и приобретение оборудования, 
а также закрепление за местными произво-
дителями минимум 50% в локальных тор-
говых сетях.

В РСП отмечают, что рентабельность от-
расли снижается из-за роста себестоимо-
сти продукции при сдерживании цен на ее 
реализацию, а также из-за износа оборудо-
вания. Это уже привело к сокращению пе-
карен в России, указывает Алексей Лялин. 
По его словам, строить новые предприятия 
без господдержки также невозможно. В Рос-
сийской гильдии пекарей и кондитеров 
(РОСПиК) со ссылкой на данные Минсель-
хоза отмечают, что в декабре 2021 года стои-
мость муки выросла на 2,9%, до 24,6 тыс. руб. 
за тонну, а подсолнечного масла — на 1%, до 

93 тыс. руб. за тонну относительно ноября. 
Средние розничные цены на хлеб в годовом 
выражении выросли примерно на 10%, ука-
зывают в РОСПиК.

Процентный порог для хлебной пол-
ки необходим для продуктовой безопасно-
сти — сохранения местных хлебопекарных 
производств, продолжают в РСП. По словам 
Алексея Лялина, сейчас этому мешает поли-
тика сетей, которые самостоятельно прини-
мают решение о формировании ассорти-
мента. В РОСПиК уточняют, что, к примеру, 

в Москве более 30% рынка хлебобулочных 
изделий приходится на продукцию из дру-
гих регионов. 

Кроме того, крупнейшие сети сегодня ак-
тивно развивают собственные пекарни, где 
выпускается продукция из полуфабрикатов. 
«Пятерочка» (входит в X5 Group) на середи-
ну года включала более 4,5 тыс. пекарен во 
всех 66 регионах присутствия, говорил CEO 
X5 Group Игорь Шехтерман. Для дополни-
тельной загрузки этих мощностей X5 дого-
ворилась с бельгийской La Lorraine Bakery 

Group о поставке полуфабрикатов с нового 
завода компании в Калужской области в те-
чение пяти лет. В X5 комментарий не пре-
доставили. В «Магните» заявили, что хлеб 
и хлебобулочные изделия — категория, где 
доля местных поставщиков достигает 95%. 
В «Ленте» говорят, что показатель доходит 
до 90% в зависимости от локации. В Auchan 
и Metro не ответили „Ъ“.

Часть участников хлебопекарного рын-
ка между тем не видит необходимости в до-
полнительных мерах поддержки, предло-
женных РСП. В РОСПиК отмечают, что 
возмещение затрат на электроэнергию даст 
предприятиям необоснованное конкурент-
ное преимущество перед другими отрасля-
ми. Кроме того, уже сейчас в регионах дейст-
вуют меры поддержки для хлебопекарного 
бизнеса, особенно для малых предприятий, 
которые формируют более 95% рынка, до-
бавляют в гильдии. «Нужно эффективнее 
использовать имеющиеся возможности»,— 
считают там. По мнению РОСПиК, основная 
проблема отрасли — низкий уровень конку-
ренции в первую очередь в регионах, где на 
10 тыс. человек приходится одно-два пред-
приятия. Для сравнения: в других странах 
это количество потребителей обеспечива-
ет три-четыре завода, указывают в гильдии.

В Минсельхозе обещают рассмотреть 
предложения РСП после поступления пись-
ма. Там напомнили, что в этом году для хле-
бопекарной и мукомольной промышлен-
ности была предусмотрена субсидия на 
производство и реализацию продукции 
в 4,7 млрд руб. Кроме того, поддержку отра-
сли также оказали плавающая экспортная 
пошлина на зерно и экспортная квота, отме-
тил представитель Минсельхоза.

Алексей Полухин
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В отношении импортозамещения 
энтузиазм чаще демонстрируют чи-
новники промышленного и оборон-
ного блоков правительства, а скеп-
сис — российские участники рынка, 
хотя, казалось бы, ради их защиты 
эти меры и принимаются. Даже го-
скомпании не очень увлечены вы-
полнением квот на закупки отечест-
венной продукции — в конфликте 
корпоративного и государственного 
интереса побеждает первый.

В госкомпаниях понимают — 
протекционизм означает необходи-
мость изобретать заново и вклады-
ваться в запуск с нуля производств 
всего, что уже есть на рынке по кон-
курентной цене. Изобретать и делать 
велосипед, процессор, станок — не-
важно, какой ценой, зато «свой» — 
приходится, отвлекая деньги от дру-
гих инноваций. Плюс перенос этих 
вложений в цены произойдет сра-

зу («контрсанкции», запустившие 
успешное импортозамещение в рос-
сийском АПК, обошлись потребите-
лям в 445 млрд руб. в год, см. „Ъ“ от 
29 октября 2019 года), а результат бу-
дет потом.

Если будет, а может и не быть. Так, 
24 декабря правительство вынужде-
но было скорректировать иницииро-
ванные Минпромторгом ограниче-
ния на закупки импорта — из перечня 
исключили ноутбуки, смарт-карты, 
электронные компоненты, интег-
ральные схемы и т. п.: оказалось, что 
«к октябрю текущего года по 41 виду 
этих товаров не было подтверждено 
наличие российского производства». 
Кажется, министерство на год ограни-
чило закупки импорта, который в РФ 
не производится. Затем правительст-
во передумало. Вопрос «а кого мы тог-
да защищали весь год?» не задавался.

Зато крупнейшего торгового 
партнера РФ — ЕС — импортозаме-
щение очень интересует: он добил-
ся формирования панели арбитров 
ВТО по иску к РФ о б отмене или мо-
дификации ограничений свобо-
ды торговли в российских госза-
купках объемом в €290 млрд (это 
чуть больше всего российского бюд-
жета). О компенсациях, впрочем, 
пока речи не идет — это лишь объ-
ем рынка «накопленным итогом» — 
но право ВТО допускает требование 
компенсаций, если страна-член ор-
ганизации отказывается выполнять 
решения органа разрешения спо-
ров. Для сравнения: за прошлый год 
Минпромторг отчитался о росте за-
купок отечественной продукции 
с 1,4 до 1,7 трлн руб.— на 300 млрд 
руб., или 21%. При промышленной 
инфляции в 10% реальный рост до-
ходов производителей РФ от прину-
ждения госзаказчиков к импорто-
замещению составил порядка 10%, 
или 150 млрд руб.,— это меньше од-
ной сотой бюджета. 

Впрочем, перспектива зарабо-
тать рубль и потерять неизвестно 
сколько не так сомнительна с уче-
том альтернативы. В неофициаль-
ных разговорах «промышленные» 
чиновники говорят, что «не верят» 
в серьезность претензий ЕС, сетуют 
на то, что рынок «искажает промыш-
ленную политику», и порой вздыха-
ют о неповторимости условий ста-
линской индустриализации. Тогда, 
кстати, за импортозамещение в схо-
жей схеме можно было стать япон-
ским шпионом — впрочем, можно 
было и без повода.

Выигрыш от импорто-
замещения пока 
на два порядка  
скромнее рисков  
в отношениях с ВТОШтрафы не сгорели с мусором

«Совет рынка» отказался отменять санкции к «РТ-Инвесту»

Как выяснил „Ъ“, набсовет «Со-
вета рынка» не согласился из-
менить условия строительст-
ва пяти мусоросжигающих 
электростанций «РТ-Инвеста» 
(входит в «Ростех»). Компания, 
в частности, просила отме-
нить годовой штраф за задер-
жку объектов, объем которо-
го оценивается в 7 млрд руб. 
Предложения «РТ-Инвеста» 
поддержало только Минэнер-
го, прежде выступавшее про-
тив поблажек.

Набсовет «Совета рынка» (ре-
гулятор энергорынков) на заседа-
нии 24 декабря не принял поправ-
ки в договоры поставки мощности 
(ДПМ) для пяти МТЭС «РТ-Инвеста», 
сообщили „Ъ“ источники и под-
твердили в «РТ-Инвесте». По теку-
щим контрактам инвестор обязан 
запустить объекты 1 декабря 2022 
года, при задержке ввода компа-
ния должна в течение года каж-
дый месяц платить штрафы (25% от 
платежа за мощность). «РТ-Инвест» 

просил предоставить компании от-
срочку ввода на один год (грейс-пе-
риод), а штрафуемый период уста-
новить с 1 декабря 2023 года по 1 
декабря 2024 года.

• Летом 2017 года «РТ-Инвест» вы-
играл конкурс на строительство 
пяти МТЭС на 335 МВт. Четыре 
объекта строятся в Подмоско-
вье, один — в Татарстане. Стан-
ции имеют статус ВИЭ, CAPEX — 
127 млрд руб. Инвестор будет 
получать платежи за мощность 
15 лет. Базовая доходность — 12%.
По текущим ДПМ через год за-

держки контракты с «РТ-Инвестом» 
разрываются, и компании нужно 
платить штраф в 5% от стоимости 
проекта. Предложенные компани-
ей поправки к ДПМ позволят не за-
пускать объекты два года без риска 
расторжения контрактов. Общий 
срок договора не будет продлен: 
компания будет терять выручку за 
каждый месяц задержки (2,2 млрд 
руб.). «РТ-Инвест» предупреждал, 
что без внесения поправок банки 

прекратят финансирование. В ВЭБ.
РФ комментариев не дали.

По версии «РТ-Инвеста», стро-
ительство объектов затягивается 
из-за пандемии. Предварительно 
две МТЭС (в подмосковных Мо-
гутово и Свистягино) планирует-
ся запустить в сентябре 2023 года, 
остальные три (в Казани и под-
московных Тимохово и Хметье-
во) — в декабре 2023 года. Штраф 
для пяти МТЭС, по оценкам Влади-
мира Скляра из «ВТБ Капитала», мо-
жет составить 557 млн руб. в месяц, 
а за один год — 6,7 млрд руб.

За поправки «РТ-Инвеста» на 
набсовете проголосовал только за-
мглавы Минэнерго Павел Сник-
карс, утверждают источники „Ъ“. 
Господин Сниккарс отметил, что 
в правительство уже внесен про-
ект постановления с соответству-
ющими изменениями условий 
ДПМ ТКО. Но остальные участни-
ки совещания посчитали непри-
емлемым принимать правки до 
официального опубликования до-

кумента. В проекте постановления 
(есть у „Ъ“) говорится, что Минэ-
нерго нужно в течение месяца «раз-
работать и представить в прави-
тельство предложения о внесении 
изменений» в ДПМ ТКО, предусмо-
трев, в частности, освобождение 
инвестора от штрафов на 12 меся-
цев. Прежде Минэнерго выступало 
против поблажек для «РТ-Инвеста» 
(см. „Ъ“ от 28 апреля).

В Минпромторге заявили „Ъ“, 
что на набсовет «был вынесен тех-
нический вопрос об изменении 
типовой формы ДПМ ТКО». Изме-
нение не принято, поскольку ти-
повая форма может быть скоррек-
тирована только после решения 
правительства, сейчас проект по-
становления находится там на рас-
смотрении. В Минэнерго не ответи-
ли, в «Совете рынка» отказались от 
комментариев. «Усилия, которые 
поставщики МТЭС тратят на без-
успешный поиск отговорок и по-
блажек, точно пригодились бы для 
возведения объектов в срок в соот-

ветствии с взятыми на себя обяза-
тельствами»,— говорят в «Сообще-
стве потребителей энергии».

В «РТ-Инвесте» сожалеют, что по-
зиция «Совета рынка» о корректи-
ровке типовой формы в части сро-
ков ДПМ не изменилась, «даже 
несмотря на представленные ве-
сомые аргументы». «Практика кор-
ректировки ДПМ существовала 
ранее, из-за влияния пандемии со-
кращаются штрафы за сдвиг сро-
ков ввода других объектов ВИЭ»,— 
отмечают там. «Энергоутилизация 
отходов в „Совете рынка“ должна 
быть представлена полноправным 
партнером. Не исключено, что тог-
да решения по проектам с высо-
ким социальным и экологическим 
значением, таким как строительст-
во МТЭС, будут поддержаны и при-
няты без предварительных реше-
ний правительства»,— считают 
в «РТ-Инвесте». Компания уверя-
ет, что наращивает темпы работ по 
МТЭС, чтобы сократить отставание.

Полина Смертина

Системник страны ОС
Власти предложили производителям ПК установить российские системы

Минцифры ведет переговоры 
с HP, Acer и Lenovo о предуста-
новке российских операцион-
ных систем (ОС) на ноутбуки 
и компьютеры, которые вы-
ходят в продажу без установ-
ленных ОС. Сейчас доля таких 
устройств в сетях ритейлеров 
может доходить до 24%. В 2022 
году Минцифры рассчитывает 
обеспечить 100 тыс. установок 
российских ОС, а затем — до 
1 млн в год. Но без законода-
тельной обязанности произ-
водители вряд ли согласятся 
устанавливать российские ОС, 
считают эксперты, посколь-
ку потребителей устройства 
на таких системах не заинтере-
суют: они проигрывают Win-
dows в выборе приложений.

„Ъ“ ознакомился с протоколом 
совещания Минцифры от 14 дека-
бря с разработчиками российско-
го софта и зарубежными произво-
дителями электроники HP, Acer 
и Lenovo. Из него следует, что ми-

нистерство предложило устанав-
ливать российские ОС на ноутбуки 
и системные блоки, которые по-
ставляются в Россию без операци-
онных систем, чтобы «стимулиро-
вать отечественных разработчиков 
программной продукции». В Мин-
цифры не ответили на запрос.

Задача в том, чтобы в 2022 году 
обеспечить установку российских 
ОС минимум на 100 тыс. ноутбу-
ков и компьютеров, которые идут 
в продажу без операционной си-
стемы, объяснил собеседник „Ъ“, 
знакомый с итогами совещания: 
«Эксперимент планируется запу-
стить уже в первом квартале 2022 
года. Если опыт окажется удачным, 
то возможно выйти на 1 млн уста-
новок ОС в год». По его словам, рас-
сматривается схема, при которой 
производитель или дистрибутор 
оборудования будет бесплатно по-
лучать копии ОС и ставить ее на 
устройства, которые поставляют-
ся в страну. Речь идет об ОС Astra 
Linux и ALT Linux. В HP „Ъ“ подтвер-

дили, что знают об инициативе. 
В Lenovo отказались от коммента-
риев, в Acer не ответили на запрос.

По оценке «М.Видео-Эльдорадо», 
за девять месяцев в России продано 
2,2 млн ноутбуков и 300 тыс. систем-
ных блоков. В сети ритейлера доля 
ноутбуков и десктопов без предуста-
новленной ОС составила 5%. В ассор-
тименте Ozone доля ноутбуков без 
ОС составила 24%, а системных бло-
ков — 17%. За 11 месяцев штучные 
продажи таких устройств выросли 
втрое год к году, добавили в Ozone.

В «М.Видео-Эльдорадо» установ-
ка операционной системы стоит 
около 9 тыс. руб. Впрочем, участ-
ники рынка отмечают, что поку-
патели, приобретающие «голые» 
ноутбуки и десктопы, редко ин-
тересуются покупкой лицензион-
ных ОС. «Потребитель, купивший 
такой компьютер, как правило, 
ставит на него пиратский софт Mi-
crosoft»,— говорит совладелец ГК 
Astra Linux (выпускает одноимен-
ную ОС) Илья Сивцев.

Сейчас ОС устанавливаются на 
конвейере у производителя, и тео-
ретически, если он получит систему 
бесплатно, то не понесет дополни-
тельных расходов на ее установку, 
поскольку процесс автоматизиро-
ван, объясняет гендиректор «Ба-
зальт СПО» (разрабатывает OC ALT 
Linux) Алексей Семенов: «Сцена-
рий, при котором ОС будут устанав-
ливать дистрибуторы, требует до-
полнительных затрат, поскольку 
им придется распаковывать ноут-
буки». По его мнению, инициатива 
заработает, только если выполнять 
ее обяжут законодательно.

С 1 апреля в силу вступил за-
кон о предустановке российского 
софта на смартфоны, планшеты, 
ПК, ноутбуки и Smart TV. Произ-
водители должны устанавливать 
на свои устройства список россий-
ских приложений, среди которых 
сервисы Mail.ru Group, «Яндекса», 
«Лаборатории Касперского», «Мой-
Офис», «Госуслуг», платежной сис-
темы «Мир». Но регулирование не 

предусматривает установку оте-
чественных ОС, подчеркивают 
эксперты московского отделения 
Ассоциации юристов России: «Бо-
лее того, если на оборудование не 
установлена какая-либо ОС, оно 
фактически не подпадет под тре-
бования закона».

Эксперты сомневаются в эффек-
тивности инициативы Минцифры. 
Массовый потребительский рынок 
просто не готов перейти на Linux, 
который продвигается в качестве 
отечественной ОС, отмечает дирек-
тор по развитию web-технологий 
Artezio Сергей Матусевич: «Несмо-
тря на все преимущества, у этой ОС 
не настолько богатый выбор при-
ложений, как для Windows». Вряд 
ли решение о массовой установке 
российских ОС простимулирует 
разработчиков создавать для них 
больше приложений, сомневает-
ся он: «Скорее потребители просто 
удалят эту ОС и установят привыч-
ную Windows».

Никита Королев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Российские банки начали пред-
новогодний разогрев спроса 
на ипотеку с облегчения условий 
по кредитам с низким первым 
взносом. Мотивы участников 
рынка понятны — потенциал 
для роста ипотечного кредитова-
ния уменьшается, а цены на не-
движимость растут. Но такой 
подход повышает риски и грозит 
ухудшением качества портфеля, 
предупреждают эксперты.

В декабре два крупнейших бан-
ка — Сбербанк и ВТБ — улучшили 
условия по ипотеке с крайне низ-
ким взносом (10%). В частности, 
Сбербанк снизил первый взнос по 
ипотеке для готового и строящегося 
жилья без подтверждения дохода до 
10%. А ВТБ временно, до 31 января 
2022 года, уменьшил размер мини-
мального первоначального взноса 
на ипотеку на приобретение жилых 
домов до 10%.

Первый взнос по ипотеке меньше 
20% от стоимости недвижимости тра-
диционно считается низким. Регуля-
тор настороженно относится к та-
ким продуктам — в мае ЦБ повысил 
надбавки к коэффициентам риска 
по ним. По данным Банка России, 
в третьем квартале на кредиты с пер-
воначальным взносом менее 10% 
пришлось около 3% всей выданной 
ипотеки, что ниже значений четвер-
того квартала 2020 года (3,6%). Одна-
ко к концу года банки начали подтал-
кивать спрос.

«Экономическим стимулом для 
банков предоставлять кредиты 
с высоким уровнем LTV (отноше-
ние суммы кредита к рыночной 
или оценочной стоимости залога.— 
„Ъ“) выступает быстрый рост цен 
на недвижимость. Он обеспечива-
ет возможность переоценки залога 
и переход кредитов в сегменты с бо-
лее низким уровнем LTV»,— полага-
ют в ЦБ. По данным «Сбериндекса», 
цены на недвижимость продол-
жают увеличиваться. Так, средняя 
цена квадратного метра, рассчитан-
ная на основе фактических сделок, 

в ноябре составила 66,5 тыс. руб. 
против 56,5 тыс. руб. в январе 2021 
года. На первичном рынке квадрат-
ный метр стоил в среднем 87 тыс. 
руб. против 67,5 тыс. руб. в январе.

Ипотечные игроки сталкивают-
ся с исчерпанием платежеспособ-
ного спроса в более обеспеченных 
сегментах заемщиков, отмечает 
старший кредитный специалист 
Moody’s Ольга Ульянова. «Кроме 
того, на фоне повышения цен на не-
движимость новые потенциальные 
заемщики не успевают накапли-
вать средства на первоначальный 
взнос,— добавляет она.— Таким 
образом, банки расширяют проник-
новение ипотеки за счет заемщиков 
с низким уровнем доходов».

По мнению директора группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Ирины Носовой, негативно 
влияет на ипотечный спрос со сто-
роны населения и рост процентных 
ставок. «Ставки растут, а даже незна-
чительное повышение ставки по 
ипотеке ведет к заметному росту ме-
сячного платежа, а значит, долговой 
нагрузки на заемщика,— поясняет 
старший директор аналитической 
группы по финансовым организа-
циям Fitch Антон Лопатин.— К тому 
же стоимость недвижимости выро-
сла за последний год. У банков все 
меньше потенциал дальнейшего ро-
ста в этом сегменте».

Однако повышение толерантно-
сти банков к низкому первоначаль-
ному взносу несет повышенные 
кредитные риски, предупрежда-
ет госпожа Ульянова: «Это свиде-

тельствует либо о слабых доходах, 
либо о плохой финансовой дисци-
плине потенциального заемщи-
ка, его неспособности или неуме-
нии накапливать. В дополнение 
к этому в случае финансовых за-
труднений заемщик будет более 
склонен к дефолту, ведь потеря за-
лога в виде недвижимости будет 
не такой болезненной для него 
с учетом небольших собственных 
инвестиций».

Такой подход действительно мо-
жет привести к ухудшению качества 
ипотечного портфеля в перспективе, 
особенно принимая во внимание то, 
что часть заемщиков используют по-
требительский кредит для оплаты 
первоначального взноса, соглашает-
ся Ирина Носова.

Поэтому, полагают эксперты, дей-
ствительно масштабного роста доли 
такой ипотеки крупнейшие игро-
ки не допустят. «Скорее всего, это 
маркетинговый ход, направлен-
ный на предновогодний разогрев 
спроса»,— считает директор направ-
ления «Финансовые институты» 
S&P Сергей Вороненко. В ожидании 
дальнейшего роста ставок ипотека 
с низким взносом может быть инте-
ресна тем заемщикам, которые не 
успели накопить средства на более 
высокий первоначальный взнос, но 
хотят взять кредит на текущих ры-
ночных ставках, полагает он. При 
низком первоначальном взносе бан-
ки, добавляет Антон Лопатин, могут 
быть консервативнее при отборе за-
емщиков.

Ольга Шерункова

Ипотеку дадут по бедности
Банки стимулируют спрос  
низким первоначальным взносом

Банк России изменил требова-
ния к продуктам накопитель-
ного (НСЖ) и инвестиционно-
го страхования жизни (ИСЖ), 
увеличив длительность пери-
ода охлаждения. А также ввел 
обязательное раскрытие исто-
рической доходности и необхо-
димость производить выпла-
ты в случае любого заболева-
ния. Участники рынка новов-
ведения оценивают неодноз-
начно, указывая на риски уве-
личения стоимости продукта 
для клиентов.

В конце прошлой недели Банк 
России опубликовал указание 
№5968-у, которым были утвержде-
ны новые минимальные требова-
ния к условиям и порядку проведе-
ния НСЖ и ИСЖ. Документ вступает 
в силу в марте 2022 года. Согласно 
ему, полисы ИСЖ и НСЖ станут дей-
ствовать только после уплаты перво-
го взноса клиентом, при этом пери-
од охлаждения, когда страхователь 
может отказаться от договора и вер-
нуть уплаченную страховую пре-
мию, будет увеличен по договорам 
с единовременным взносом до 30 
дней, а по договорам с регулярными 
взносами — до 1,5 месяца.

Сейчас период охлаждения со-
ставляет 14 дней вне зависимости от 
вида взносов. Страховщикам будет 
необходимо выплачивать страхо-
вую выплату в случае диагностиро-
вания любого заболевания в период 
действия договора. А также раскры-
вать клиенту историческую доход-
ность по полисам, завершившимся 
за прошедшие три года.

Новые условия не будут распро-
страняться на договоры со страхо-
вой премией свыше 1,5 млн руб., 
поскольку подобные инструменты 
ориентированы в первую очередь на 
квалифицированных инвесторов.

• По данным ЦБ, средняя доходность 
по договорам ИСЖ, завершившимся 
дожитием в третьем квартале 2021 
года, составила 4,4% годовых по трех-
летним полисам и 5,1% по пятилет-
ним полисам. Темпы прироста взно-
сов по НСЖ составили 7,8% годовых, 

объем взносов достиг 43 млрд руб. 
Объем взносов по ИСЖ увеличился 
на 23,3%, до 57,5 млрд руб.
Банк России ожидает, что новые 

требования к оформлению ИСЖ 
и НСЖ приведут к улучшению каче-
ства этих продуктов и будут «стиму-
лировать преимущественное пред-
ложение долгосрочных страховых 
продуктов, способных удовлетво-
рить потребности клиентов», а так-
же усилят рисковую составляющую 
полисов НСЖ и ИСЖ. В ЦБ допуска-
ют, что в краткосрочной перспекти-
ве вступление в силу новых требова-
ний приведет к сокращению объема 
премий в страховании жизни.

В банках уверены, что увеличе-
ние периода охлаждения не приве-
дет к росту количества отказов кли-
ентов. В МКБ подчеркнули, что уже 
сейчас после приобретения полиса 
клиенту поступает звонок от стра-
ховой компании с разъяснениями 
характеристик и условий продук-
та, при желании клиент может отка-
заться. В ВТБ придерживаются того 
же мнения, указывая, что сейчас 
большинство заявлений об отказе от 
полиса страхования жизни подается 
в первые 5–10 дней после заключе-
ния договора.

Однако, если надежды банкиров 
не оправдаются, им придется про-
ститься с частью агентских гонора-
ров за продажу страховых взносов. 
По словам директора по правовым 
вопросам СК «Росгосстрах Жизнь» 
Александра Козинова, сейчас боль-
шинство страховщиков в случае ан-
нулирования договора страхования 
не выплачивают агенту вознаграж-

дение за некачественную продажу. 
Господин Козинов объясняет, что 
с принятием новых требований уве-
личивается период времени, когда 
может быть обнаружена некачест-
венная продажа.

К плюсам новации, по мнению 
руководителя проекта ОНФ «За пра-
ва заемщиков» Евгении Лазаревой, 
можно отнести то, что новые требо-
вания, которые вводит регулятор, 
увеличат прозрачность страховых 
продуктов и защищенность клиен-
тов от мисселинга.

Но есть и минусы. Участники рын-
ка также считают, что новые требова-
ния приведут к повышению стоимо-
сти ИСЖ и НСЖ. Так, в ВТБ отмечают, 
что новые условия могут потребо-
вать пересмотра финансовых пара-
метров продуктов, чтобы сохранить 
рентабельность для участников рын-
ка. «Предложенное нормативное ре-
гулирование приводит к удорожа-
нию страховой составляющей по 
базовым рискам»,— соглашается го-
сподин Козинов.

По словам старшего директора по 
страховым и инвестиционным рей-
тингам «Эксперт РА» Ольги Любар-
ской, также спорным моментом яв-
ляется вступление в силу договора 
с момента оплаты по той причине, 
что возрастают риски злоупотребле-
ния со стороны клиентов, которые 
могут приобретать полис, уже зная 
о болезни. На сегодняшний день, по 
ее словам, в договорах предусмотре-
но, что страховая защита начинает 
действовать спустя какое-то время 
после заключения договора.

Юлия Пославская

Страхование жизни  
подадут охлажденным
Регулятор усиливает требования к ИСЖ и НСЖ

Концерн «Россиум» получит 
в капитал 45 млрд руб. от сво-
его мажоритарного акционе-
ра «МКБ Капитал» Романа Авде-
ева и Сергея Сударикова. Таким 
образом, собственные средст-
ва холдинговой компании мо-
гут превысить 185 млрд руб. До-
капитализация может частично 
пойти на замещение долгового 
фондирования капитальным, 
полагают аналитики. Но до-
пускают и участие «Росси ума» 
за счет полученных средств 
в сделках, в том числе покупке 
банка «ФК Открытие».

Управляющая компания (УК) 
«МКБ Капитал» внесет в капитал 
концерна «Россиум» 45 млрд руб. Та-
кое решение приняли участники 
УК и концерна, следует из раскры-
тия информации «Россиума». Из об-
щей суммы взноса 19,9 млрд руб. 
будет направлено в уставный капи-
тал, в результате чего он вырастет до 
64,8 млрд руб., а доля «МКБ Капита-
ла» в нем увеличится на 3 процент-
ных пункта, до 93,1%. Доля другого 
участника концерна, офшора Luna-
ray Investments, сократится до 6,9%.

Остальная часть средств в размере 
25,1 млрд руб. пойдет в добавочный 
капитал, который, если исходить 
из отчетности «Россиума» за тре-
тий квартал, вырастет до 60,8 млрд 
руб. На 30 сентября нераспределен-
ная прибыль концерна составляла 
59 млрд руб. Таким образом, сово-
купный капитал «Россиума» по ито-
гам года может превысить 185 млрд 
руб. В «МКБ Капитале» и «Россиуме» 
не ответили на запрос „Ъ“.

• УК «МКБ Капитал» на 80% принад-
лежит трем закрытым ПИФам 
(ЗПИФы), пайщиками которых яв-
ляются бизнесмен Роман Авдеев и бе-
нефициар группы компаний (ГК) «Ре-
гион» Сергей Судариков (см. „Ъ“ от 17 
августа 2020 года). Еще 10% УК нахо-
дится у офшора господина Авдеева 
Intento Management. К тому же деся-
типроцентной долей владеет ЗПИФ 
«М-Капитал», пайщиком которого 
является сама УК (см. „Ъ“ от 12 ию-
ля). Компанией Lunaray Investments 

владеет бывший куратор инвести-
ционного блока группы «Открытие» 
Николай Каторжнов.
«Регион» и «Россиум» с 2019 года 

проводят консолидацию активов, 
центром которой и стал концерн. 
Сейчас «Россиуму» принадлежат 
55,4% Московского кредитного бан-
ка (МКБ, не считая его дочерних 
структур) — одной из крупнейших 
операционных компаний концерна, 
66% девелоперского холдинга «Ин-
град», 59,8% негосударственного пен-
сионного фонда «Эволюция», группа 
страховых компаний «Югория», УК 
«Регион Эссет Менеджмент» и другие 
менее значительные активы.

По словам директора направления 
«Финансовые институты» S&P Сергея 
Вороненко, вероятно и возможное 
привлечение капитала для замеще-
ния долгового фондирования: «У кон-
церна существенная долговая на-
грузка». Впрочем, на обслуживание 
текущего долга, по расчетам S&P, «Рос-
сиуму» хватает дивидендов от дочер-
них компаний, уточняет эксперт.

Как оценивало Fitch, дивиденды 
от дочерних небанковских струк-
тур по году должны были «в значи-
тельной мере покрыть процентные 
выплаты» концерна. К тому же «Рос-
сиум» может рассчитывать на полу-
чение по итогам этого года диви-
дендов от МКБ, которые, как ранее 
говорил менеджмент банка, могут 
составить не менее 25% от чистой 
прибыли по МСФО, что при сохра-
нении в четвертом квартале по пре-
дыдущим трем кварталам может 
дать концерну почти 5 млрд руб. 

поступлений по нижней границе 
выплат. «Решение о выплате диви-
дендов будет принято по итогам го-
дового собрания акционеров»,— за-
явили в банке.

Вполне возможно, увеличение 
капитала «Россиума» будет сопро-
вождаться не снижением долга, 
а новыми инвестициями, считает 
младший директор аналитической 
группы по финансовым организа-
циям Fitch Артем Бекетов. Не исклю-
чено и участие «Россиума» в сделках 
M&A благодаря полученному от ак-
ционеров капиталу, добавляет Сер-
гей Вороненко. Концерн активен на 
рынке сделок M&A (см., например, 
„Ъ“ от 12 октября 2020 года), в том 
числе и из-за покупок активов у сво-
его партнера ГК «Регион», как, на-
пример, приобретения во втором 
квартале у него группы СК «Югория» 
и УК «Регион Эссет Менеджмент», за 
которые концерн совокупно запла-
тил почти 10 млрд руб.

Не исключено, что капитал мо-
жет быть увеличен под конкретный 
проект. Ранее источники „Ъ“ говори-
ли, что «Регион»-«Россиум» заинтере-
сован в крупном пакете банка «ФК 
Открытие», к продаже которого го-
товится его акционер Банк России. 
В том числе они говорили, что парт-
неры могут использовать для покуп-
ки такого большого актива формат 
step acquisition, то есть постепен-
ного наращивания доли в приобре-
таемом банке (см. „Ъ“ от 5 октября), 
в частности, за счет покупки крупно-
го пакета в рамках IPO.

Илья Усов

«Россиум» вливает «МКБ Капитал»
Концерн получит от акционера 45 млрд рублей

Банк России принял решение 
ограничить с середины 2022 
года долю потребительских 
кредитов, предоставляемых 
клиентам с высокой долговой 
нагрузкой, четвертью от общих 
выдач за квартал. По данным 
регулятора, сегодня высокая 
доля таких ссуд характерна 
для крупнейших банков, на ко-
торые приходится до 70% вы-
дач. По мнению экспертов, но-
вые ограничения могут замед-
лить темпы роста сегмента.

В конце прошлой недели совет ди-
ректоров Банка России утвердил нор-
мативный акт по макропруденциаль-
ным лимитам (МПЛ), которые призва-
ны ограничить рост потребительско-
го кредитования. Планируется, что с 1 
июля 2022 года у банков доля потре-
бительских кредитов с показателем 
долговой нагрузки (ПДН) выше 80% 
или сроком свыше пяти лет (незави-
симо от ПДН) будет ограничена 25%, 
а у МФО — 35% от выдач за квартал.

После замедления активности 
в сегменте потребкредитования в ок-
тябре в ноябре произошло ее ускоре-
ние. «Рост задолженности за ноябрь 
составил 1,6%, годовые темпы роста 
достигли 19,7% на 1 декабря — мак-
симального значения с начала пан-
демии»,— отмечают ЦБ. При этом 
высокой остается доля кредитов за-
емщикам с накопленной долговой 
нагрузкой (ПДН более 80%) — в объ-
еме выдач за третий квартал 2021 го-
да составила 31%. «Разница в значени-
ях МПЛ для банков и МФО обуслов-
лена текущими различиями в про-
филе клиентов (кредитный риск по 
займам МФО выше, чем по кредитам 
банков)»,— говорится в информаци-
онно-аналитическом материале ЦБ. 
«По мере адаптации участников рын-
ка к новым условиям МПЛ могут быть 
дополнительно сокращены»,— пре-
дупреждает регулятор.

По мнению управляющего дирек-
тора отдела валидации рейтингово-

го агентства «Эксперт РА» Юрия Бе-
ликова, основания для введения ма-
кропруденциальных лимитов были 
значительно раньше в текущем году, 
и из-за задержки их введения эффект 
может быть «приглушенным». «Выда-
чи заемщикам с ПДН свыше 80% пре-
вышают 30% общего объема выдач на 
протяжении последних трех кварта-
лов. Рост долговой нагрузки населе-
ния происходит на фоне сохраняю-
щейся на повышенном уровне ин-
фляции и, соответственно, растущих 
расходов»,— говорит он.

Тем не менее, отмечает управля-
ющий директор методологической 
группы НКР Станислав Волков, вве-
дение предлагаемых ограничений 
может существенно охладить рынок 
потребкредитования, поскольку по-
требует заметного ужесточения стан-
дартов выдачи ряда крупных бан-
ков. «В результате темпы роста нео-
беспеченных потребкредитов мо-
гут упасть сразу на 3–5 процентных 
пунктов, но непосредственно пе-
ред вступлением новации в силу мы 
увидим всплеск объемов кредитова-
ния — банки будут стараться зара-
ботать на тех, кто не может показать 
белые доходы либо уже закредито-
ван, но видится выгодным заемщи-
ком»,— полагает эксперт.

По данным ЦБ, у 75% банков доля 
кредитов с ПДН более 80% не превы-
шала среднего значения. «При этом 
у отдельных банков, в особенности 
крупнейших, на которые приходит-

ся около 70% выданных кредитов, она 
была существенно выше (30–50%) — 
таким банкам придется внести изме-
нения в стандарты выдач, чтобы со-
блюдать МПЛ на уровне 25%»,— отме-
чает регулятор.

Исходя из представленных ЦБ рас-
пределений выдач кредитов с высо-
ким ПДН, в той или иной степени ли-
миты затронут большинство банков, 
но значимый эффект окажут на незна-
чительную часть, указывает Юрий Бе-
ликов. «Повышенную чувствитель-
ность к введению лимитов могут 
показать банки с недостаточно раз-
витыми сетями подразделений и ка-
налами продаж,— считает он.— Это 
небольшие и средние по размеру кре-
дитные организации, клиентская ба-
за которых концентрирована на огра-
ниченном локальном рынке».

По мнению Юрия Беликова, ры-
нок потребительского кредитования 
на текущем этапе исчерпал потенци-
ал роста без критического повыше-
ния уровня риска. «Доходной базы 
банков в части как потребительских, 
так и длинных ипотечных креди-
тов достаточно для генерации отно-
сительно устойчивого процентного 
дохода в среднесрочной перспекти-
ве,— полагает эксперт.— В части но-
вых доходных активов в перспекти-
ве ближайших двух лет целесообраз-
но сместить акценты на кредитова-
ние предприятий реального сектора, 
в том числе МСП».

Максим Буйлов

Долги не к долгам
ЦБ вводит ограничения  
на выдачи потребкредитов в привязке к ПДН

К О Н Т Е К С Т М К Б  П О Л У Ч И Л  « Р Е Н Е С С А Н С »  В  Р Е П О

Московский кредитный банк (МКБ) в рамках сделки репо стал владельцем 30 млн 
голосующих акций группы «Ренессанс Страхование» (или 5,4% капитала публич-
ной компании). Об этом на прошлой неделе сообщил банк. Двумя месяцами ра-
нее «Ренессанс Страхование» провела первое публичное размещение своих ак-
ций (IPO) на Московской бирже. В результате сейчас free float группы составляет 
24,1%. Цена акций с момента IPO снизилась более чем на 18%, до 98 руб. В кон-
це ноября «Ренессанс Страхование» сообщала, что владельцем 29,6 млн акций 
стала инвесткомпания Романа Авдеева Sova Capital. МКБ через концерн «Росси-
ум» и его бенефициарную управляющую компанию «МКБ Капитал» также принад-
лежит господину Авдееву и его партнеру, совладельцу группы компаний «Регион» 
Сергею Сударикову. Илья Усов
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деловые новости

Как выяснил „Ъ“, «ВЭБ-лизинг» 
ищет среди российских авиа-
компаний желающих на 22 Air-
bus А321neo, заказанные еще 
для «Трансаэро». Первые само-
леты должны были прийти 
в 2019 году. По данным „Ъ“, те-
перь график поставки сдвину-
ли на 2023–2026 годы. Интерес 
к самолетам проявляет Smarta-
via, но собеседники „Ъ“ на рын-
ке считают предложенные 
«ВЭБ-лизингом» ставки лизин-
га завышенными. Забрать суда 
предлагала ГТЛК, но сделка не 
состоялась.

Источники „Ъ“ в трех авиаком-
паниях рассказали, что «ВЭБ-ли-
зинг» (входит в ВЭБ.РФ) предлагает 
российским перевозчикам рассмо-
треть лизинг Airbus А321neo. Речь 
идет о 22 самолетах, твердый кон-
тракт на закупку которых был за-
ключен с Airbus еще для нужд «Тран-
саэро», прекратившей полеты в 2015 
году. Исходно стороны договори-
лись о поставке первых А320 в 2019 
году, с появлением новой модели 
тип самолетов заменили. По данным 
источников „Ъ“ в лизинговых ком-
паниях, «ВЭБ-лизинг» летом прос-
рочил авансовый платеж на $84 млн 
и потерял прежние слоты на стро-
ительство, поставку перенесли на 
2023–2026 годы.

Для «Трансаэро» в 2014 году 
«ВЭБ-лизинг» также заказал 22 Boe-
ing 737 MAX. Его ирландская струк-
тура Timaero Ireland успела полу-
чить в 2019 году два самолета. После 
запрета полетов модели Timaero 
Ireland потребовала в суде анну-
лировать контракт с Boeing и вер-
нуть авансы. По данным WSJ, речь 
шла о $185 млн. Судебный процесс 
еще не окончен. В 2018 году «Ведо-
мости» писали, что общая сумма 
двух сделок могла составить около 
$2,4 млрд, а внесенная предопла-
та — до $240 млн.

По словам собеседников „Ъ“, пре-
доплата обычно составляет 30–50% 

от реальной стоимости самолета, 
или 15–30% — от каталожной. Со все-
ми скидками рыночная стоимость 
А321neo — около $50 млн, говорит 
Елена Сахнова из «ВТБ Капитала». 
Каталожная цена удлиненной вер-
сии на 240 пассажиров, по словам 
аналитика «Фридом Финанс» Алек-
сандра Осина,— $129,5 млн. Другие 
источники уточняют, что контракты 
заключались по ценам выше сред-
них по рынку.

В ВЭБ.РФ „Ъ“ подтвердили, что 
«контракт с Airbus не расторгался 
и не завершен, финансовый резуль-
тат не фиксировался». Информацию 
о просроченных платежах в компа-
нии не прокомментировали. «Груп-
па ВЭБ.РФ находится в плотном 
контакте с руководством авиапроиз-
водителя и ряда ведущих компаний 
в сфере гражданской авиации для 
решения вопроса по переводу дей-
ствующего контракта на новое лицо 
и обеспечения будущих поставок са-
молетов по новому графику с учетом 
потребностей рынка»,— сообщили 
„Ъ“ в компании.

При долгосрочных отношени-
ях поставщика с заказчиком, как 
правило, никакие внесенные ра-
нее платежи не сгорают, а учитыва-
ются в будущем, например, в виде 
скидки, объясняет еще один источ-
ник „Ъ“ на лизинговом рынке, зна-
комый с ситуацией. Но из-за пере-
носа сроков каждый год самолет 
дорожает на коэффициент про-
мышленной инфляции 2–3%. Не-
желанием терять уже внесенные 
деньги некоторые собеседники „Ъ“ 
на рынке объясняют отказ «ВЭБ-ли-
зинга» от перепродажи самолетов 
ГТЛК, которая, по данным „Ъ“, про-
являла к ним интерес. В ГТЛК отка-
зались обсуждать это, в ВЭБ.РФ от-
ветили, что «группа действительно 
вела переговоры с ГТЛК, однако ни-
каких обязывающих предложений 
получено не было».

Как рассказали „Ъ“ источники 
в авиакомпаниях, «ВЭБ-лизинг» оце-

нил лизинговую ставку на А321neo 
в $430–500 тыс., тогда как собеседни-
ки „Ъ“ считают справедливым уро-
вень в $370–390 тыс. При стоимости 
около $50 млн лизинговая ставка 
должна составлять около $300 тыс. 
в месяц, соглашается Елена Сахнова 
из «ВТБ Капитала».

В теории заинтересоваться прио-
бретением А320neo могли бы теку-
щие эксплуатанты семейства А320: 
«Аэрофлот», S7, «Уральские авиали-
нии», Nordwind, Smartavia и Red 
Wings. В S7 и «Уральских авиали-
ниях» сообщили „Ъ“, что не полу-
чали предложения «ВЭБ-лизинга». 
В Smartavia ответили, что получат 
семь A320neo в 2022 году, все они 
уже законтрактованы. Авиаком-
пания ведет интенсивные пере-
говоры по приобретению девяти 
A320neo и A321neo в 2023 году с ми-
ровыми лизингодателями и рассма-
тривает «разные варианты». По сло-
вам источника „Ъ“ в Smartavia, 
компания обсуждает предложение 
«ВЭБ-лизинга», но «никакие дого-
воренности пока не достигнуты». 
В остальных авиакомпаниях отказа-
лись от комментариев.

Хотя сейчас новые самолеты не 
пользуются спросом, по мере откры-
тия международных направлений 
он появится, считает Елена Сахно-
ва. «Существуют всего две современ-
ные модели среднемагистральных 
самолетов: Airbus A320neo / А321neo 
и Boeing 737 MAX. Последний в Рос-
сии пока заново не сертифициро-
ван»,— говорит она. Эксперты и со-
беседники „Ъ“ в отрасли отмечают, 
что поставить суда на международ-
ные рынки ВЭБу будет сложно, так 
как у иностранных лизинговых ком-
паний более дешевое финансиро-
вание, выгодные ставки и скидки 
с начала пандемии. В любом случае, 
констатирует юрист Forward Legal 
Мария Бабаева, лизингодатель не 
сможет вернуть производителю не-
востребованные самолеты.

Айгуль Абдуллина

Самолеты в активном поиске
«ВЭБ-лизинг» пытается пристроить заказанную  
для «Трансаэро» технику

В ОПИ уверены, что вопрос тре-
бует пристального внимания Феде-
ральной антимонопольной службы 
(ФАС). В феврале 2021 года ФАС про-
водила проверку агрегаторов такси, 
чтобы выяснить обоснованность 
изменения цен при ухудшении по-
годы, но о результатах публично не 
сообщила. В службе не ответили на 
вопросы „Ъ“. В департаменте тран-
спорта Москвы также не предоста-
вили комментарий.

По оценкам «Велес Капитала», 
по итогам 2021 года оборот россий-
ского рынка такси достигнет 1 трлн 
руб., а доля агрегаторов превысит 
60%. Крупнейшим игроком остает-
ся «Яндекс.Такси» (также работает 
в России под брендом Uber) с долей 
более 45% в денежном выражении.

В «Яндекс.Такси» заявили „Ъ“, 
что декабрь — традиционно высо-
кий сезон для такси, из-за снего-
пада и похолодания в Москве ско-

рость движения машин медленнее 
обычного, а уровень пробок выше, 
значит, поездка займет больше вре-
мени и будет дороже. В «Ситимо-
биле» говорят, что повышающие 
коэффициенты позволяют при-
влечь водителей именно в те райо-
ны и в те часы, где их больше все-
го не хватает. Но о росте стоимости 
поездки, например, в десять раз 
речь идти не может, подчеркива-
ют там. В Gett также указали на ди-
намическое ценообразование и от-
метили, что более высокий класс 
в период высокого спроса может 
оказаться дешевле.

Аналитик «ВТБ Капитала» Вла-
димир Беспалов главной причи-
ной ситуации называет желание 
агрегаторов «поправить экономи-
ку». «Прежде компании активно 
привлекали клиентов промоко-
дами и скидками. Сейчас они хо-
тят показывать или наращивать 
прибыль»,— поясняет он. Так, на 
фоне роста средней стоимости по-

ездки у «Ситимобила» по итогам 
третьего квартала 2021 года число 
поездок сократилось на 10% год 
к году (см. „Ъ“ от 28 октября). Кро-
ме того, продолжает господин Бес-
палов, сохраняется нехватка води-
телей, потому повышением цен 
агрегаторы пытаются нащупать ба-
ланс между спросом и предложени-
ем. По его словам, часть автомоби-
лей могла уйти на доставку товаров 
для бизнеса.

Председатель комитета Москов-
ской торгово-промышленной пала-
ты по таксомоторным перевозкам, 
основатель «Формулы такси» Бог-
дан Коношенко говорит, что на сто-
имость поездки в первую очередь 
влияет рост цен на автомобили и то-
пливо. Но, подчеркивает он, в Мо-
скве расценки на такси все равно 
намного ниже, чем на зарубежных 
рынках, а высокие тарифы нужны 
для решения проблемы с дефици-
том водителей.

Дмитрий Шестоперов

Мало не покатится
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Там поддерживают перенос сро-
ков требований ЛесЕГАИС на шесть 
месяцев. «Очевидно, что для всего 
лесного комплекса будет выгоднее 
дождаться момента, когда все техни-
ческие проблемы буду устранены, 
когда будут понятны требования 
к мобильным устройствам, с помо-
щью которых лесозаготовители бу-
дут формировать ЭСД»,— отметили 
в компании.

В «Свезе» подчеркнули, что ЭСД 
должен формироваться в лесу, а «де-
лянка — это не офис в центре горо-
да с быстрым интернетом, оргтех-
никой и менеджером, заносящим 
данные в базы, чаще всего это вре-
менные склады, находящиеся в по-
стоянной динамике». «В таких усло-

виях на первом месте должно стоять 
качество рубки, складирования 

и вывоза древесины. Если же из-за 
ЛесЕГАИС будет задерживаться ло-
гистика, то растут риски оставления 
древесины в лесу и последующих 
штрафов для лесопользователей»,— 
считают в компании.

В аналитическом агентстве What-
Wood согласны, что главный риск 
неработающей системы ЛесЕГАИС — 
это срывы сроков поставок сырья 
и связанные с этим штрафы. Однако 
в Минприроды (администратором 
информационной системы учета 
является входящий в министерст-
во Рослесхоз) „Ъ“ сообщили, что пе-
реноса сроков запуска ЛесЕГАИС не 
планируется. Там отметили, что си-
стема обновляется, поэтому на на-
чальных этапах работы возможна ее 
донастройка.

Ольга Мордюшенко

Лес сбивается с учета

Погрузка нефтепродуктов ОАО 
РЖД, проседавшая с 2014 года, 
восстанавливается. По ито-
гам года она может составить 
218 млн тонн, что на 4,4% выше, 
чем в 2020 году, но все еще не до-
тягивает до 232 млн тонн 2019 
года. В декабре начались про-
блемы на сети и в портах, тор-
мозящие рост отправок топли-
ва. Но, по мнению экспертов, 
они несущественны и замет-
ны лишь потому, что скорость 
на сети упала, а резервных ваго-
нов, чтобы закрыть ими сезон-
ные проблемы, не хватает.

По итогам года ОАО РЖД ожида-
ет прироста погрузки нефти и неф-
тепродуктов на 4,4%, или 9,2 млн 
тонн, то есть до 218 млн тонн, следу-
ет из материалов монополии (есть 
у „Ъ“). Это все еще на 6% меньше, чем 
в 2019 доковидном году, но первый 
зарегистрированный рост погрузки 
нефтегрузов, планомерно снижаю-
щейся из-за их оттока на трубопро-
водный транспорт, с 2014 года.

Более того, под конец года погруз-
ка активизировалась. За 19 дней де-
кабря, сообщало ОАО РЖД, погруз-
ка нефтегрузов на сети выросла на 
6,5%, до 12,1 млн тонн. За 11 меся-
цев она выросла на 3,9%, причем, от-
мечают в монополии, устойчивая 
положительная динамика, обеспе-
ченная поставками на внутренний 
рынок, отмечена со второго кварта-
ла. Поставки нефтеналивных грузов 
на внутренний рынок в ноябре вы-
росли на 13,7%, или на 1,3 млн тонн.

Погрузка могла вырасти боль-
ше, если бы не проблемы с выгруз-
кой цистерн в портах, возникшие 
с первыми серьезными холода-
ми. «Особенно это касается вязких 
грузов вроде мазута, которые „ду-
беют“ при минусовых температу-
рах,— объясняют в монополии.— 
В отдельных терминалах выгрузка 
цистерны мазута при нормативе де-
сять часов занимает до семидесяти». 
Зимой мазут в цистернах замерзает, 
для выгрузки его приходится ото-
гревать водяным паром.

«Мы и в ноябре, и в отдельные сут-
ки в декабре наблюдаем нестабиль-
ную работу в первую очередь грузо-
получателей — это порты, которые 
столкнулись с проблемами с выгруз-
кой,— говорил 24 декабря замген-
директора ОАО РЖД Алексей Шило 
(цитата по „Прайму“).— В декабре 
мы внутрироссийские перевозки 
нефтепродуктов нарастили на 10% 
к уровню прошлого года. У нас с на-
чала месяца было отставание по экс-
порту по той причине, по которой 
я сказал. Сейчас могу сказать, что по 
итогам 23 дней мы и на экспорт на-
растили перевозки по железной до-
роге на 2,5%. Поэтому каких-то тяже-
лых ситуаций мы сегодня не видим».

Ограничения, по его словам, на-
блюдаются в портах, которые сами 
не подтверждают возможность 
приема в первую очередь темных 
нефтепродуктов, есть проблема 
с вязкостью мазута, «который долго 
сливается». Проблемы, связанные 
с увеличением времени на разогрев 
мазута, по данным „Ъ“, есть в Вани-
но (ООО «Трансбункер-Ванино»), ем-
костей по сливу нефтепродуктов не 
хватает на терминалах Северо-Кав-
казской железной дороги.

Вопросов с выгрузкой нефте-
продуктов, выходящих за пределы 
стандартных зимних, нет, уточня-
ет независимый эксперт Сергей Ер-
молаев. Есть стандартные пробле-
мы — замерзание портов, нехватка 
локомотивов и бригад, снегоборь-
ба, штормовая обстановка. Обычно, 
поясняет эксперт, зимой общая ско-
рость движения на сети растет, по-
скольку снижается интенсивность 

пассажирского движения, уходят 
стройгрузы, заканчиваются рабо-
ты. Однако в этом году она весь год 
была низкой. Плюс, отмечает экс-
перт, наблюдается крупное скопле-
ние полувагонов на подходах к юж-
ным портам, поскольку экспорт 
угля через них стал премиальным. 
По данным ОАО РЖД, в отдельные 
дни число поездов в ожидании выг-
рузки на подъездах к портам Азо-
во-Черноморского бассейна превос-
ходило сотню.

К моменту, когда замерзают пор-
ты, поясняет господин Ермола-
ев, ситуацию с зимней выгрузкой 
компенсируют резервные ваго-
ны, но сейчас их тоже нет, они все 
«съедены» рекордно низкой скоро-
стью движения и накопленным не-
рабочим парком (около 10 тыс. ци-
стерн). Но даже если вывести эти 
10 тыс. единиц из ремонтов, то это 
слабо скажется на погрузке. Планы 
почти всех отправителей сверста-
ны на максимальных технологиче-
ских уровнях, а иногда и выше и мо-
гут быть реализованы только при 
идеальном стечении всех обстоя-
тельств. Несомненно, говорит го-
сподин Ермолаев, на сети присут-
ствуют локальные дефициты. Но 
их масштаб переоценен из-за того, 
что даже небольшая нехватка пар-
ка запускает ценовую борьбу, кото-
рую сразу ощущают даже те, кому 
парка хватает. Круг потребителей, 
ощутивших «последствия дефици-
та», полагает он, намного превыша-
ет список тех, кому реально не хва-
тило парка.

Наталья Скорлыгина

Нефтегрузы мерзнут, но едут
ОАО РЖД ожидает роста погрузки на фоне 
восстановления внутреннего спроса на топливо

Предприятия должны 
привыкнуть к тому,  

что у каждого действия  
в лесу должен появиться 

цифровой след
— Виктория Абрамченко, 
вице-премьер РФ, 1 июля
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Росрыболовство хочет полно-
стью убрать с рынка «рыбных 
рантье» — компании, получа-
ющие прибыль только за сда-
чу в аренду имеющихся у них 
квот. Регулятор готовится вне-
сти поправки в законодательст-
во, которые должны исключить 
эту возможность. Сложившаяся 
практика с арендой прав на до-
бычу водных биоресурсов (ВБР) 
и их перепродажей приводит 
к росту цен для потребителей, 
настаивают чиновники.

Росрыболовство в 2022 году пла-
нирует усилить борьбу с так назы-
ваемыми рыбными рантье, пере-
дающими в аренду свои квоты на 
право добычи ВБР из-за отсутствия 
собственного рыболовного флота. 
Об этом глава агентства Илья Шеста-
ков заявил на совещании с компани-
ями и ассоциациями отрасли 23 де-
кабря, рассказали „Ъ“ несколько его 
участников. Они цитируют господи-
на Шестакова, пояснившего, что сей-
час не работает действующая норма, 
обязывающая владельцев квот осва-
ивать не менее 70% от ежегодного 
объема ресурса собственными или 
находящимся в лизинге судами.

Заместитель директора УК «Норе-
бо» Сергей Сенников уточняет, что 
формально и сейчас квоты нельзя ни 
продавать, ни арендовать. Освоение 
возможно на арендованных вместе 
с командой судах, но только внутри 
признанной группы лиц — рыбопро-
мышленных компаний, объединен-
ных имущественными или управ-
ленческими связями, продолжает 
господин Сенников. По его словам, на 
рынке до сих пор есть игроки, обхо-
дящие таким образом запрет на ран-
тье. Как пояснил источник „Ъ“, Илья 
Шестаков привел один из возмож-
ных вариантов обхода запрета: владе-
лец квот без флота формально входит 
в совет директоров другой компании, 
владеющей судами, и их признают 
«группой лиц», что позволяет зараба-
тывать на аренде доли на добычу ВБР.

В Росрыболовстве подтвердили 
„Ъ“ планы по ужесточению борьбы 
с «рыбными рантье», добавив, что та-
кая практика приводит к снижению 
рентабельности и повышению цены 
конечной продукции. Там добавили, 
что в 2022 году внесут в закон «О рыбо-
ловстве» поправки, которые определят 
ограниченный перечень оснований 
для вхождения в состав группы лиц.

Сергей Сенников говорит, что 
в аренде квоты, но не на постоянной 

основе в принципе нет ничего пло-
хого: такая практика существует, на-
пример, в Исландии. Но в РФ «рыб-
ные рантье» до сих пор осваивают 
до 30% всех квот, оценивает источ-
ник „Ъ“. По данным Росрыболовст-
ва, на 21 декабря рыбопромышлен-
ники добыли 4,89 млн тонн водных 
биоресурсов, что больше на 0,8% год 
к году. Глава Информационного агент-
ства по рыболовству Александр Саве-
льев отмечает, что зачастую «рыбные 
рантье» отдают осваивать свои квоты 
иностранным компаниям. Проблема 
рантье, считает эксперт, в том, что они 
получают выгоду, не инвестируя и не 
вкладывая средства в добычу. При 
этом именно добыча ВБР собствен-
ным флотом является одним из глав-
ных требований для получения квот.

Росрыболовство в борьбе с «рыб-
ными рантье» на практике может 
столкнуться с рядом проблем, увере-
ны участники рынка. По их мнению, 
выявить недобросовестных владель-
цев квот будет сложно, поскольку 
компании работают на чужих судах 
по разным причинам: например, 
их флот может быть на ремонте или 
вовсе затонул. Сейчас квоты можно 
изъять, только если 70% их не осваи-
вается в течение двух лет, затем они 
выставляются на аукцион.

Глава Ассоциации рыбопромыш-
ленных предприятий Приморья Ге-
оргий Мартынов указывает, что для 
отрасли «группа лиц» — необходимое 
явление, иначе не удастся в полном 
объеме добывать ресурс. Зачастую 
ВБР, на которые у компании есть кво-
ты, находятся на значительном рас-
стоянии и вести их добычу своими 
силами не всегда рентабельно, объяс-
няет он.

Сергей Сенников говорит, что 
крупные компании давно ушли от 
практики «рыбных рантье» и груп-
па лиц формируется исключительно 
на общей собственности, а не на фор-
мальных признаках. По его словам, 
исключение такой практики позво-
лит дополнительно освободить кво-
ты, которые приобретут компании 
со своим флотом. В этом случае могут 
пострадать законопослушные компа-
нии, входящие в группу лиц, преду-
преждает Георгий Мартынов. В Рос-
рыболовстве заверили, что проведут 
работу по четкому распределению 
компаний, которые на самом деле на-
ходятся в совместном владении, а ка-
кие пользуются такой опцией ради 
перепродажи квот третьим лицам.

Алексей Полухин

Рыбу прикрепляют  
к судам
Росрыболовство ужесточит  
борьбу с рантье

Срывы поставок применяемого при 
 COVID-19 ремдеформа «Фармасинтеза» вы-
нуждают госзаказчиков закупать импорт-
ный оригинальный препарат от Gilead. Аме-
риканская компания безуспешно пыталась 
в судах пресечь выпуск российского джене-
рика, производство которого поддержали 
сами же власти. Крупнейший госконтракт 
с Минздравом на 4 млрд руб. структуры «Фар-
масинтеза» должны были исполнить до кон-
ца этого года, но пока смогли поставить по-
ловину от запланированного объема.

„Ъ“ обнаружил в госреестре лекарственных 
средств Минздрава информацию о ввозе в Россию 
веклури в форме порошка на основе ремдесивира, 
применяемого при лечении COVID-19. В матери-
алах не указывается госзаказчик и точный объем 
поставок. В другой базе — реестре Росздравнадзо-
ра — также отсутствуют данные о введенных в об-
ращение сериях препарата. Производитель этого 
лекарства, американская Gilead, и Минздрав на за-
прос „Ъ“ не ответили.

Компания зарегистрировала свой препарат в РФ 
осенью 2020 года. В январе—ноябре текущего года 
объем поставок, по данным Headway Company, не 
превысил 145 млн руб. Причина низкого объема — 
в наличии на российском рынке дженерика ремде-
форм от «Фармасинтеза» Викрама Пунии.

Появление аналога вызвало скандал. В январе 
этого года правительство РФ с учетом сложной ситуа-
ции с ростом заболеваемости разрешило компании 
господина Пунии производить и поставлять дже-
нерик по госконтрактам до конца 2021 года, несмо-

тря на действующие в ЕАЭС патенты Gilead. Произ-
водитель оспаривал решение властей в российских 
судах, но в мае проиграл дело. В «Фармасинтезе» 
рассчитывают, что действие постановления прави-
тельства будет продлено и на будущий год.

Между тем на российском рынке появился вто-
рой дженерик на основе ремдесивира. Свой препа-
рат 15 декабря этого года зарегистрировал «Р-Фарм» 
Алексея Репика, но в обращение его пока не вводил. 
В компании получить комментарии не удалось.

«Фармасинтез», получив преимущество в по-
ставках ремдеформа, через свои дочерние струк-
туры «Примафарм» и «Профарм» подписал го-
сконтракты на общую сумму почти 10 млрд руб., 
следует из материалов госзакупок. Самый круп-
ный заказ на 4,1 млрд руб. со сроком исполнения 
до конца 2021 года был заключен с подведомст-
венным Минздраву ФКУ «Федеральный центр пла-
нирования и организации лекобеспечения гра-
ждан». Но, по данным Vademecum, к 24 декабря 
поставщик отгрузил препарат на 2,3 млрд руб.— 
в два раза меньше планируемого объема. Кроме 
того, по данным издания, по семи из 14 госкон-
трактов «Фармасинтез» допустил просрочки и вы-
нужден был выплатить заказчикам пени.

Господин Пуния не ответил на вопросы „Ъ“ о си-
туации с поставками ремдеформа. В 2019 году ком-
пания бизнесмена «Профарм» попадала в реестр 
недобросовестных поставщиков Федеральной ан-
тимонопольной службы из-за нарушений сроков 
при поставках лекарств от ВИЧ.

Причина срывов поставок ремдеформа может 
быть в нехватке у «Фармасинтеза» производствен-

ных мощностей на фоне высокого спроса на пре-
параты от COVID-19, предполагает директор по раз-
витию RNC Pharma Николай Беспалов. Поэтому, 
считает он, госзаказчики теперь и вынуждены заку-
пать оригинальный веклури, который с середины 
этого года практически не завозился в РФ. Заказать 
импортное лекарство могли регионы с профицит-
ным бюджетом, например Москва, не исключает 
гендиректор DSM Group Сергей Шуляк. В депздра-
ве столицы отказались от комментариев.

Кроме того, по мнению независимого эксперта 
госзакупок Алексея Федорова, часть новой партии 
веклури может закупаться по решению врачебных 
комиссий для пациентов, плохо переносящих рос-
сийский аналог.

В то же время, отмечает исполнительный ди-
ректор Ассоциации организаций по клиниче-
ским испытаниям Светлана Завидова, результаты 
первых исследований эффективности ремдеси-
вира при COVID-19 противоречивы. Об отсутст-
вии доказательств положительного эффекта это-
го средства при коронавирусе в июле этого года 
„Ъ“ говорил и завотделением НМИЦО ФМБА Алек-
сандр Мельников.

Веклури от Gilead — не единственный ино-
странный препарат, закупаемый госзаказчиками 
в дополнение к производимым в РФ лекарствам от 
COVID-19. «Р-Фарм» стал импортировать в страну 
лагеврио от международной корпорации MSD. Там 
сообщили „Ъ“, что в 2022 году вдвое увеличат для 
мирового рынка объем производства, до 22 млн 
курсов, не уточняя параметры отгрузок в РФ.

Александр Осипов

Для COVID-19 ищут оригинал
Госзаказчики просят помощи из-за границы

Доля онлайн-сегмента в прода-
жах бумажных книг в России 
в 2021 году достигла рекордных 
40–45%, тогда как в прошлый 
пандемийный год она составля-
ла 36%, а в 2019-м — только 24%, 
подсчитали в «Эксмо-АСТ». В ин-
тернет-магазинах динамику 
связывают с увеличением поку-
пок в регионах, в том числе за 
счет расширения сети пунктов 
выдачи. В 2022 году издатели 
ждут сохранения высокой ди-
намики в канале, но допускают, 
что рост продаж в маркетплей-
сах может замедлиться на фоне 
конкуренции, а определяющим 
фактором станет растущая сто-
имость книг.

Онлайн-продажи бумажных 
книг в России по итогам 2021 года 
увеличатся до 29,5 млрд руб. против 
26,4 млрд руб. в 2020 году, ожидают 
в издательской группе «Эксмо-АСТ». 
В 2019 году показатель оценивался 
в 23 млрд руб. Доля онлайна в об-
щем объеме продаж книг через все 
каналы, включая книжные магази-
ны, FMCG, киоски и др., составила 
40–45%, что стало рекордным пока-
зателем для рынка, отметили в изда-
тельстве. В 2020 году показатель был 
на уровне 36%, а в 2019 году — 24%.

Продолжающийся рост доли он-
лайн-продаж даже после пика пан-
демии в 2020 году связан с актив-
ным развитием маркетплейсов, 
считает президент «Эксмо-АСТ» 
Олег Новиков: «Через них любое, 
даже небольшое издательство мо-
жет продавать книги, не имея соб-

ственной дистрибуции в рознице». 
В «Альпине» доля онлайна в общих 
продажах составила 60% против 56% 
в 2020 году и 37% в 2019 году, расска-
зали в компании. В издательстве 
МИФ на онлайн-канал в продажах 
приходится около 50%.

По оценке Data Insight, количест-
во онлайн-заказов бумажных книг 
в интернет-магазинах в период 
с июля 2020 по июнь 2021 года уве-
личилось на 38%, до 42,6 млн штук. 
В топ-3 онлайн-магазинов по прода-
жам книг вошли Ozon, «Лабиринт» 
и Wildberries, говорят в агентстве.

В Ozon „Ъ“ рассказали, что рост 
продаж бумажных книг в 2021 году 
по сравнению с прошлым ускорил-

ся: «За третий квартал продажи вы-
росли на 40% год к году, и это учиты-
вая высокие показатели в 2020 году, 
связанные с пандемией и самоизо-
ляцией. По итогам третьего кварта-
ла 2020 года годовой прирост состав-
лял 29%». В Wildberries по итогам 
одиннадцати месяцев спрос на кни-
гопечатную продукцию увеличился 
на 72% год к году. В «Республике» чи-
сло заказов через интернет-магазин 
увеличилось вдвое. В «Лабиринте» 
не ответили на запрос.

В Ozon главным драйвером ка-
тегории считают регионы: на них 
в маркетплейсе приходится поряд-
ка 60% продаж книг: «Региональные 
клиенты все чаще делают покупки 
в интернете, также растет количест-
во точек выдачи заказов». В Wildber-
ries рост спроса на книги связывают 
с расширением ассортимента: «Ди-
намичнее всего увеличивался спрос 
на книги на иностранных языках, 
их продажи выросли на 353%, а так-
же на учебники, которые показали 
рост на 253%».

Директор по интернет-маркетин-
гу «Альпины» Юлия Скрипник счи-
тает, что продажи в маркетплейсах 
стимулируют «сильные новинки». 
Прирост к обычному объему зака-
зов в полтора-два раза дает бесплат-
ная доставка, добавляет она. В «Экс-
мо-АСТ» также считают, что эффект 
дает продвижение книг в соцсетях 
через блогеров. «Это вызывает при-
ток новой молодой аудитории»,— 
отмечает Олег Новиков.

В 2022 году издатели ожидают 
продолжения роста продаж в он-

лайн-канале. Коммерческий дирек-
тор «Альпины» Ирина Кукушкина 
говорит, что минимальный план 
прироста на следующий год толь-
ко в интернет-магазине издательст-
ва — 30%. По остальным онлайн-пло-

щадкам она рассчитывает на рост 
минимум в 25%. В «Эксмо-АСТ» про-
гнозируют, что в целом по рынку 
рост онлайн-продаж в 2022 году со-
ставит 20%. По мнению Олега Но-
викова, органическое увеличение 

продаж в маркетплейсах будет за-
медляться на фоне конкуренции, 
но определяющим фактором роста 
онлайн-сегмента в целом будет рост 
себестоимости книг.

Валерия Лебедева

Книги переставили на онлайн-полки
Интернет-продажи на российском книжном рынке стали рекордными

На фоне цифровизации в разных секторах 
экономики в 2021 году на 20% увеличилось 
число судов в сфере информационных тех-
нологий, подсчитали в RTM Group. Количест-
во подобных дел будет только расти, преду-
преждают эксперты. При этом они подчер-
кивают, что судебная и правоохранительная 
системы пока не готовы к увеличению чи-
сла разбирательств, требующих специфиче-
ских знаний в сфере технологий.

„Ъ“ ознакомился с отчетом RTM Group (специ-
ализируется на правовых вопросах информаци-
онной безопасности), посвященным судебной 
практике в IT-сфере. Из него следует, что число вы-
несенных судами РФ актов по гражданским, адми-
нистративным и уголовным делам, касающимся 
информационных технологий, в 2021 году увели-
чилось более чем на 20%. Всего за год было вынесе-
но свыше 623 тыс. актов. 

Большая часть разбирательств связана с непра-
вомерным использованием объектов интеллекту-
альной собственности, взысканием компенсации 
за незаконное использование программного обес-
печения (ПО), а также с признанием распространя-
емой в сети информации запрещенной. Подобный 
расклад сохранится в 2022 году, а число дел выра-
стет еще на 20–25%, полагают в RTM Group.

Пандемия способствовала активному проник-
новению технологий во все сферы жизни, поэто-

му и растет количество инцидентов, отмечает глав-
ный эксперт «Лаборатории Касперского» Сергей 
Голованов. Он согласен, что тенденция, вероятнее 
всего, сохранится. «Для компаний особенно остро 
стоят вопросы утечек информации, ведь помимо 
прямого ущерба они несут и серьезные репутаци-
онные риски»,— говорит он.

Наиболее спорные вопросы в работе 
IT-компании — соблюдение лицензионных 
условий в отношении ПО, добавляет юрист 
IT-компании «Крок» Евгений Архипов. «Дистрибу-
тор софта обязан связывать заказчиков условиями 
использования ПО, которые сообщают вендоры. 
При этом, как правило, дистрибутор работает на 
стыке иностранного и отечественного права: ино-
странный разработчик предоставляет лицензии 
по зарубежному праву, и задача дистрибутора — 
продать их отечественным заказчикам в рамках 
российского»,— говорит он. Иногда, отмечает экс-
перт, такая адаптация проходит непросто.

Управляющий партнер юридической компа-
нии ЭБР Александр Журавлев полагает, что количе-
ство дел в IT-сфере растет еще быстрее, чем по оцен-
кам RTM Group,— на 70%. «В их числе, например, 
использование пиратского софта организациями, 
сделки с криптовалютой, хакерские атаки на пред-
приятия конкурентов, споры о кражах аккаунтов 
и предметов в видеоиграх»,— отмечает он. Экспер-
ты считают, что тенденция может создать сложно-

сти: из-за недостатка компетенций судебная и пра-
воохранительная системы пока не готовы к такому 
увеличению числа разбирательств, отмечает зам-
пред комиссии по правовому обеспечению циф-
ровой экономики московского отделения Ассоци-
ации юристов России Борис Едидин. В этой связи, 
по его мнению, необходимы программы повыше-
ния квалификации юристов, судей, сотрудников 
правоохранительных органов. Другой путь — со-
здание специальных судебных составов и выделе-
ние киберпрокуратуры и киберполиции, добавля-
ет господин Едидин.

Решить проблему нехватки необходимых ком-
петенций со стороны правоприменителей могут 
инициативы, которые вошли во второй пакет мер 
поддержки IT-отрасли, принятый правительством 
в сентябре, полагает Александр Журавлев. «Среди 
них, например, появление IT-омбудсмена, специ-
ального института экспертиз и другие меры, на-
правленные на улучшение ситуации в этой обла-
сти»,— отмечает он.

В документ также вошла инициатива по наде-
лению присяжных заседателей правом рассматри-
вать экономические дела в сфере IT (см. „Ъ“ от 19 
августа). Ее обсуждение в правительстве запланиро-
вано на февраль 2022 года. Если инициатива будет 
реализована, она станет первым примером участия 
присяжных в экономических процессах в России.

Татьяна Исакова

Программы вызвали споры
В России растет число судебных дел в IT-сфере
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Рост цен на печать книг 
в первом полугодии уже 

составил в среднем 15–20%. 
При этом впервые 
за историю группы  

мы не можем напечатать 
книги в необходимом объеме

— Олег Новиков,
президент издательской  

группы «Эксмо-АСТ»,  
в интервью „Ъ“ 3 сентября

Ц И Т А Т А

Цифровая безопасность  
для бизнес-лидеров: 
Практический курс  
Microsoft и Коммерсантъ  
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Бесплатно  
посмотреть лекции: 

Логотип Microsoft является товарным 
знаком компании Microsoft
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В последний месяц 2021  года 
Большой театр репетировал 
не только новогодних «Щелкунчи
ков». Алексей Ратманский, хоре
ограф—резидент Американско
го балетного театра (ABT), готовит 
с труппой самый амбициозный 
проект сезона: премьера двух
актного балета «Искусство фуги» 
на музыку одноименного произ
ведения Иоганна Себастьяна Баха 
должна состояться 30 марта 2022 
года. Перед отъездом в НьюЙорк 
Алексей Ратманский поговорил 
с Татьяной Кузнецовой о новой по
становке, о своем отношении к «но
вой этике» и старинной класси
ке, о возможности компромиссов 
и необходимости сопротивления. 

— Вы ставите «Искусство фуги» 
Баха. Два акта бессюжетного бале‑
та, 80 минут чистого танца. Думае‑
те, зритель это выдержит? 
— Какой‑то зритель выдержит непре‑
менно. Я уповаю на то, что у части зри‑
телей есть опыт. Слушают же много‑
часовые оперы Вагнера. А у нас всего 
полтора часа: можно попытаться сос‑

редоточиться и уделить нашим тан‑
цам немного своего времени. В конце 
концов, как говорил Баланчин, всег‑
да можно закрыть глаза и слушать хо‑
рошую музыку. 
— Как вам вообще пришла в го‑
лову такая идея? Ведь полностью 
«Искусство фуги» никто раньше 
не ставил. 

— Не знаю, может, и ставил, это надо 
погуглить. А к Баху обратиться мне 
посоветовал Барышников. Несколь‑
ко лет назад. Он, правда, имел в виду 
«Гольдберг‑вариации». Вот их уже тан‑
цевали, и это не менее значительный 
объем музыки. Моя первая спонтан‑
ная реакция была: «Как же к этому 
подступиться?» Но он сказал: «У вас 
получится». А «Искусство фуги» я за‑

помнил, еще будучи учеником МАХУ 
(Московское академическое хорео‑
графическое училище.—„Ъ“). Слушал 
в зале Чайковского, орган, Гарри Грод‑
берг. На меня это произвело большое 
впечатление, я даже, пока слушал, 
придумал пару балетов. И потом ка‑
кие‑то идеи использовал. Конечно, 
постановка в Большом — вызов для 

меня самого в первую очередь. Ведь 
тут не спрячешься за мизансценами, 
тут не должно быть «воды». Тут надо 
только танцевать.
— Да, не будет актерских ролей, 
не разгуляешься с костюмами. 
Оденете артистов в купальники 
а‑ля Баланчин?
— Сейчас не буду рассказывать про 
дизайн. Работаю я с замечательным Ге‑

оргием Цыпиным, мы вместе делали 
трилогию Шостаковича. Костюмы де‑
лает Мориц Юнге, с ним я тоже рабо‑
тал дважды. Свет — Брендон Бейкер. 
Такая у нас команда.
— А кто музыкальный руководи‑
тель постановки? Дирижер? 
— У нас его нет, потому что музыкан‑
ты будут на сцене. Ведь Бах в «Искус‑
стве фуги» не обозначил инструмен‑
ты, поэтому существует много разных 
аранжировок. Мы разделили музыку 
на части, исполнять их будут разные 
группы инструментов. Есть форте‑
пиано, есть клавесин, есть скрипич‑
ный квартет, духовой квинтет, даже 
певцы и орган — я консультировал‑
ся со специалистами. По работе с ба‑
летами Петипа я знаю, что он никогда 
не ставил больше 20–25 минут чисто‑
го танца. Потому что чистый танец не‑
просто воспринимать дольше. Долж‑
на какая‑то быть перемена — поворот 
сюжета или новая визуальная картин‑
ка. У нас будут перемены декораций 
и костюмов, и я подумал, что переме‑
ны звукового ландшафта тоже помо‑
гут разнообразию. И каждую часть 
будут танцевать разные группы арти‑
стов. Моя задача, по примеру Баха, ко‑
торый разрабатывает простую музы‑
кальную тему,— исследовать словарь 
и разные формы классического тан‑
ца, от простых до сложных. 
— Сколько же человек занято в ва‑
шем балете? 
— Больше пятидесяти. И звезды, и со‑
листы, и кордебалет. Маленький ан‑
самбль, большие ансамбли, проти‑
вопоставление группы и солистов, 
ну и так далее. Этот месяц я работал 
над первой частью, с группой из четы‑
рех сольных пар. Начал делать и фуги, 
где заняты ведущие солисты. Уже ре‑
петировал с Екатериной Крысановой, 
Владиславом Лантратовым, Артемом 
Овчаренко, Анастасией Сташкевич, 
Вячеславом Лопатиным, Игорем 
Цвирко.
— Это ваши давние любимцы. 
А из молодежи вам кто‑то понра‑
вился?
— Я посмотрел классы. И да, есть не‑
сколько человек, которых я первый 
раз увидел и которые произвели впе‑
чатление. Они тоже будут заняты. Так‑
же надеюсь на участие Светланы Заха‑
ровой и Ольги Смирновой. 
— Вы были худруком балета Боль‑
шого в 2004–2008 годах. Что изме‑
нилось в труппе за это время?
— Увеличился репертуар, расшири‑
лось знакомство артистов с разными 
хореографическими стилями, изме‑

нилось их отношение к такому разно‑
образию — пришло понимание, что 
они могут проявить себя в любом сти‑
ле. Изменилось и отношение к рабо‑
те: это поколение ставит дело впереди 
собственных амбиций. В основном.
— А будут ли в «Искусстве фуги» 
столь любимые москвичами 
большие прыжки? Или под Баха 
не очень‑то попрыгаешь? 
— И попрыгаешь, и повертишься. 
Понимаете, классичность Баха в ка‑
кой‑то степени соответствует стро‑
гости и классичности нашего языка, 
который мы ежедневно тренируем 
у станка и которому больше трехсот 
лет. Мы тоже стремимся к гармонии, 
к чистоте линий, у нас геометрия, 
у нас математика, у нас разработка 
тем. Плюс артисты Большого театра, 
как редко где в мире, обладают кра‑
сотой физической, отбор тут строгий. 
Эта красота физическая и та красота, 
которую мы слышим в музыке Баха, 
тоже соответствуют, соприкасаются 
друг с другом.
— А что с вашей работой в Амери‑
ке и других странах? Из‑за локдау‑
на многие планы отменились. 
— В Америке все ожило, жизнь нача‑
лась. Хотя сейчас с этим новым штам‑
мом мы все опять на иголках. Амс‑
тердам спектакли отменил, Лондон 
отменил. Но ABT (Американский ба‑
летный театр.— „Ъ“) благополучно 
оттанцевал в Калифорнии две недели 
«Щелкунчиков» в моей постановке. 
Это были первые масштабные высту‑
пления ABT, не считая осеннего сезо‑
на в Нью‑Йорке с «Жизелью» и про‑
граммой одноактных балетов.
— «Щелкунчики» сейчас главная 
тема года — из‑за обвинений в не‑
политкорректности. Вам не при‑
шлось менять Китайский и Араб‑
ский танцы? 
— Нет, ничего не менял. В Арабском 
у меня четыре гаремные дамы выхо‑
дят из‑под контроля своего властели‑
на и оставляют его в одиночестве. Это 
как‑то в струю получилось, а придума‑

но было десять лет назад. А Китайский 
у меня — просто акробатический но‑
мер со сложными поддержками и бы‑
стрыми движениями. 
— А вот в «Щелкунчике» Баланчи‑
на, который «Нью‑Йорк Сити Бал‑
ле» танцует, у «китайцев» убрали 
торчащие указательные пальцы. 
— Против пальцев восстал один аме‑
риканец азиатского происхождения. 
Он даже выпустил книгу, он перегово‑
рил со всеми директорами компаний, 
привлек на свою сторону многих лю‑
дей. А некоторые китайцы пожи‑
мают плечами, их это совершенно 
не задевает. Понимаете, быть оскор‑
бленным — это личный выбор. Если 
выбрать позу обиженного, то можно 
почувствовать себя оскорбленным 
всем, что ты видишь. «Искусством 
фуги» в том числе. 
— Вот вы занимаетесь реконструк‑
цией и реставрацией старины. 
И что, теперь для расшифровки 
и постановки вам придется вы‑
бирать из записанных балетов те, 
в которых нет гаремов и экзотиче‑
ских танцев? 
— Я не припоминаю, какие из за‑
писанных балетов могут представ‑
лять реальную проблему в свете «но‑
вой этики». Но меня действительно 
волнует эта атака на старые класси‑
ческие балеты. Их и так мало, они 
чрезвычайно трудны для исполне‑
ния, не всем труппам они даются. 
И меня не радует, что их кромсают, 
заявляя, что оригинал неполиткор‑
ректен. Если ситуация не изменится, 
то в худшем случае эти балеты оста‑
нутся только в России. И те, кто за‑
хочет их посмотреть, будут смотреть 
их в исполнении русских трупп. 
Но все‑таки уже раздаются взвешен‑
ные голоса. Когда претензии доходят 
до абсурда, надо спорить, аргументи‑
ровать, объединяться нашими балет‑
ными силами, мне так кажется.
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«Быть оскорбленным — это личный выбор»
Алексей Ратманский ставит в Большом «Искусство фуги»
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«Я не припоминаю, какие из записан‑
ных балетов могут представлять реаль‑
ную проблему в свете „новой этики“. 
Но меня действительно волнует эта 
атака на старые классические балеты» 

На Netflix вышел  сатирический 
трагифарс Адама Маккея «Не смо
трите наверх», в котором сыгра
ла целая когорта звезд разноо
бразного калибра, от Мерил Стрип 
до Тимоти Шаламе. В самом 
фильме речь тоже идет о звездах, 
точнее о гигантской комете, кото
рая может уничтожить Землю, что 
становится для режиссера пово
дом сатирически высказаться по
чти по всем политическим и соци
альным вопросам американской 
современности. Увы, делает 
он это не настолько остроумно, 
как кажется ему самому, считает 
Юлия  Шагельман. 

казывается, в NASA есть 
отдел, который называется «Коми‑
тет по координации планетарной 
защиты». На его эмблеме изображен 
рыцарь, стоящий на башне како‑
го‑то замка и всматривающийся че‑
рез подзорную трубу в летящие пря‑
мо на него звезды,— и это правда, 
а не выдумка какого‑нибудь фанта‑
ста или, если на то пошло, голливуд‑
ского сценариста. Однако в отличие 
от предыдущих опытов Адама Мак‑
кея в жанре политической сатиры, 
«Игры на понижение» (2015) об ипо‑
течном кризисе 2008 года и «Власти» 
(2018) о карьере Дика Чейни, его но‑
вая картина не основана на реаль‑
ных событиях и разыгрывает воо‑
бражаемый сценарий глобального 
апокалипсиса. Тем не менее режис‑
сер (он же автор сценария) подает 
его как достаточно реалистичный, 
чтобы пробудить зрителей от счаст‑
ливого консюмеристского и аполи‑
тичного сна. Или скорее многократ‑
но сообщить разными способами, 
из которых Маккей предпочитает 
громогласное выступление с бро‑
невика, лишь слегка разбавленное 
не очень смешными шутками, что, 
погружаясь в этот сон, они поступа‑
ют глубоко неправильно. 

Начинается все с ночи в обсерва‑
тории Мичиганского университе‑
та, когда аспирантка Кейт Дибиаски 
(Дженнифер Лоуренс), работающая 
над диссертацией о взрывающих‑
ся звездах, замечает в телескоп неиз‑
вестную доселе комету диаметром 
десять километров, которая прибли‑

жается к нашей планете. Научный ру‑
ководитель Кейт, профессор Рэндалл 
Минди (Леонардо Ди Каприо), прово‑
дит расчеты и выясняет, что комета 
столкнется с Землей через шесть с по‑
ловиной месяцев, приведя к уничто‑
жению всего живого. Рэндалл и Кейт 
сообщают об этом в NASA, где им вы‑
деляют куратора, начальника того 
самого отдела Тедди Оглторпа (Роб 
Морган), и втроем они отправляются 
в Белый дом, чтобы рассказать о гря‑
дущей катастрофе президенту Джейн 
Орлин (Мерил Стрип в образе этако‑

го Трампа в юбке). Однако она гора‑
здо больше озабочена предстоящими 
парламентскими выборами, а также 
попытками пропихнуть в Верховный 
суд своего кандидата, вокруг которого 
разгорается секс‑скандал, так что ко‑
мета оказывается где‑то в самом кон‑
це ее списка приоритетов. Что весь‑
ма печально, потому что в этом очень 
американоцентричном фильме боль‑
ше никто не может взять на себя бла‑
городную миссию спасения человече‑
ства от гибели,— про другие страны 
Маккей вспоминает где‑то к концу 

второй трети ленты, и их почти сразу 
выводят из игры с помощью пары ле‑
ниво прописанных диалогов. 

Не встретив понимания в кори‑
дорах власти, астрономы обращают‑
ся в СМИ, но их снова никто не слу‑
шает. Ведущие утреннего шоу (Кейт 
Бланшетт и Тайлер Перри), куда они 
приходят со своей сенсацией, и теле‑
аудитория этого шоу с куда большим 
интересом следят за отношениями 
двух поп‑звезд (поп‑звезды Ариана 
Гранде и Кид Кади, играющие при‑
близительно самих себя). Здесь Мак‑

кей даже слегка затрагивает не силь‑
но интересовавшую его раньше 
феминистскую проблематику, пока‑
зывая, насколько по‑разному обще‑
ство относится к мужчинам и жен‑
щинам, приносящим плохие вести: 
в то время как Кейт, попытавшись 
буквально докричаться до зрителей 
шоу, становится интернет‑посмеши‑
щем, Рэндалл превращается в «сексу‑
ального астронома» с четвертью мил‑
лиона подписчиков в соцсетях. 

Но это только один из многочи‑
сленных пунктов обширной про‑
граммы, ведь, помимо лицемерия 
властей, ограниченности медиа 
и токсичности интернет‑культуры, 
режиссеру надо успеть обличить, на‑
пример, крупный бизнес и техноло‑
гические корпорации. Марк Райлэнс 
играет главу такой компании — со‑
бирательный образ из Стива Джобса, 
Билла Гейтса, Илона Маска и Ричар‑
да Брэнсона,— имеющего на комету 
свои виды. Однако на этот раз объек‑
том сатиры для Маккея становится 
не только истеблишмент, но и чело‑
вечество в целом, точнее американ‑
ский народ (другие, как мы выяс‑
нили, его не особо интересуют), 
слишком легкомысленный, чтобы 
обращать внимание на по‑настоя‑
щему важные вещи. 

Простые трудяги или интеллек‑
туалы с университетскими степеня‑
ми — все они оказываются так же глу‑
пы, лицемерны и эгоистичны, как 
жадные капиталисты и изолгавшие‑
ся политики, а потому не особо‑то за‑
служивают спасения или хотя бы со‑
чувствия. Даже позволив некоторым 
своим героям трогательный момент 
ближе к финалу, режиссер не изме‑
няет своего приговора, а также не мо‑
жет отказать себе в сомнительном удо‑
вольствии нагромоздить поверх еще 
несколько мизантропских шуток, 
продолжающихся и после титров. 
Этот нигилистический подход в ко‑
нечном счете полностью обесценива‑
ет месседж фильма — непонятно, за‑
чем взывать к людской совести, если 
настолько не веришь в то, что она 
в принципе существует.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Звезды играют, но не обязывают
Небосклон политический и реальный в новой киносатире Адама Маккея 

Астроном и его ученица 
(Леонардо Ди Каприо 
и Дженнифер Лоуренс) 
с небесными сферами  
ладят лучше, чем с соци
альными  ФОТО NETFLIX
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Российское первенство по фигурному катанию, завер-
шившееся в минувший уикенд в Санкт-Петербурге, под-
твердило очень высокие шансы отечественной сборной 
на две золотые медали пекинской Олимпиады: в жен-
ском одиночном катании и спортивных парах. Но старые 
проблемы у мужчин и свежие в танцах на льду, возник-
шие из-за травмы Никиты Кацалапова, поставили под во-
прос еще одну, казалось бы, уже гарантированную олим-
пийскую победу — золото командного турнира.

авершившийся в Санкт-Петербурге националь-
ный чемпионат по фигурному катанию сформировал состав 
российской сборной на чемпионат Европы, который пройдет 
10–16 января в Таллине. Эстонские соревнования станут по-
следними перед пекинской Олимпиадой, которая стартует че-
рез полтора месяца — 4 февраля. Туда, скорее всего, отправят-
ся те же спортсмены, что и на европейское первенство.

Изменения, если и будут внесены, коснутся разве что 
мужской части команды, которая в Пекине на медали не 
претендует. Сейчас в состав сборной вошли чемпион Рос-
сии Марк Кондратюк, ставший вторым Михаил Коляда, а вот 
вместо бронзового призера Андрея Мозалева был вклю-
чен занявший четвертое место Евгений Семененко. И Моза-
лев, и Семененко не обошлись в Санкт-Петербурге без оши-
бок, однако опыт участия в международных соревнованиях 
у спортсмена, оказавшегося ниже, больше. Именно он за-
работал прошлой весной для российской сборной третью 
олимпийскую лицензию, довольно успешно выступив на 
чемпионате мира.

Зато окончательно оформился состав команды в женском 
одиночном катании, в которой каждая из трех учениц Этери 
Тутберидзе — Камила Валиева, Александра Трусова и Анна 
Щербакова — готова бороться за золотую медаль Олимпиады. 
Очевидно, что отнять у них лидерство в Пекине не способна 
ни одна иностранная фигуристка. Камила Валиева — безуслов-
ный фронтмен сезона — одна исполняет больше четверных 
прыжков и тройных акселей в своей программе, чем все сорев-
новавшиеся параллельно на чемпионате Японии спортсмен-
ки, то есть ближайшие преследовательницы оторвавшихся 
россиянок, вместе взятые. Лучшая из них — Каори Сакамо-
то — получила на домашнем первенстве на полсотни баллов 
меньше Валиевой.

У пар тоже три весьма мощных, с олимпийскими претензи-
ями, дуэта. Постоянно сражающиеся друг с другом за право на-
ходиться на верхушке Анастасия Мишина с Александром Гал-
лямовым и Александра Бойкова с Дмитрием Козловским. Оба 
дуэта смогли получить баллы выше мирового рекорда, при-

надлежащего сейчас китайцам Суй Вэньцзин и Хань Цуну. По 
сути, бороться они сейчас смогут только с третьим российским 
дуэтом — Евгенией Тарасовой и Владимиром Морозовым, ко-
торые из раза в раз допускают ошибки.

Главная неприятность, связанная с олимпийскими пер-
спективами сборной России, случилась в Санкт-Петербур-
ге в танцах на льду. Действующие чемпионы мира и Европы 
Виктория Синицина и Никита Кацалапов — единственный 
отечественный дуэт, который способен в гонке за золотом 
навязать борьбу французским фаворитам Габриэле Папада-
кис и Гийому Сизерону. Но этих спортсменов продолжают 
мучить травмы. Теперь из-за болей в спине, которые впер-
вые стали беспокоить Кацалапова в октябре и в декабре обо-
стрились, дуэт не смог выступить с произвольным танцем на 
чемпионате России. А если Синицина с Кацалаповым не смо-
гут восстановиться к февралю, то под вопросом окажется не 
только их личная медаль.

Речь о командном турнире, в котором российская сбор-
ная считалась до настоящего времени стопроцентным 
фаворитом. У нее до сих пор проседала только одна дис-
циплина — мужское одиночное катание, в то время как у со-
перников — японцев, канадцев и американцев — есть про-
блемы как минимум с двумя. У японцев, скажем, не так 
развиты парные виды, у канадской и американской команд 
нет сильных одиночниц и стабильных спортивных пар, хотя 
они пытаются всячески залатать пробелы. Например, ка-
надская федерация летом на скорую руку соорудила пару из 
бронзового призера прошлой Олимпиады Эрика Редфорда 
и выступавшей за Францию Ванессы Джеймс.

Но если российская команда останется без своих лидеров 
в танцах, заменить их ей будет некем. Победители националь-
ного первенства Александра Степанова и Иван Букин не смо-
гли месяц назад квалифицироваться в финал Гран-при, то есть 
попасть в мировой топ-6. Ничуть не лучше обстоят дела у сере-
бряных призеров Дианы Дэвис и Глеба Смолкина. На крупных 
международных стартах, в отличие от российских, их оцени-
вают довольно скромно. Если на национальном первенстве Дэ-
вис и Смолкин получили 207,70 балла в сумме, то на канадском 
этапе Гран-при — всего 180,57.

Екатерина Ремизова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Фигуристы накатали олимпийские перспективы
Чемпионат России сформировал состав сборной

15-летняя Камила Валиева выиграла чемпионат России за явным преимуществом —  
она набрала почти на 35 баллов больше, чем занявшая второе место Александра Трусова  

В последнем матче календарно-
го года регулярного чемпионата 
Единой лиги ВТБ «Зенит» прини-
мал УНИКС. Это была уже третья 
встреча команд в текущем сезо-
не, и, как и в двух предыдущих, 
сильнее была петербургская ко-
манда, победившая со счетом 
97:81. Ну а выгодоприобрета-
телем от такого исхода помимо, 
разумеется, «Зенита» стал сара-
товский «Автодор», сенсационно 
завершивший год на первом ме-
сте в турнирной таблице.

а несколько дней до очной 
встречи и «Зенит», и УНИКС были 
задействованы в матчах Евролиги 
и вынесли из них совершенно раз-
ный опыт. «Зенит» с трудом обыг-
рал тонущий, но упрямо барахта-
ющийся «Маккаби» (израильская 
команда потерпела уже седьмое по-
ражение подряд), а УНИКС в гостях 
уступил «Барселоне». Само по себе 
поражение от гранда, да еще на его 
площадке, трудно назвать чем-то 
неожиданным. Но это если забыть 
о том, что казанцы по ходу встречи 
вели с отрывом в 20 очков и победу 
упустили только в овертайме. Обид-
нейший для УНИКСа исход, кото-
рый явно должен был сказаться на 
психологическом состоянии игро-
ков. Не говоря уже о том, что битва 
с «Барселоной» мало способствова-
ла улучшению физических конди-
ций игроков казанской команды. 
Так что в противостоянии «Зенита» 
и УНИКСа шансы петербургской 
команды смотрелись предпочти-
тельнее. Тем более что в этом сезо-
не «Зенит» уже дважды обыгрывал 
казанцев — сначала в финале Су-
перкубка Единой лиги ВТБ, а затем 
и в Евролиге.

Усталость, на фоне которой 
УНИКС прибыл в Санкт-Петербург, 
проявляться начала почти сра-
зу, пусть и не явно. Чем еще объяс-
нить то, что игроки «Зенита» раз за 
разом оказывались на периметре 
в одиночестве, откуда Сергей Кара-
сев и Джордан Ллойд били практи-
чески без промаха. Долгое время 
гости держались за счет чуть более 
удачной игры под щитами. Но это-
го хватало лишь для того, чтобы не 
отпустить соперника слишком дале-
ко. А главный тренер «Зенита» Хави 
Паскуаль, видя, что соперник чувст-
вует себя неуютно, только наращи-
вал давление, которое к большому 

перерыву, когда казанцы еще и мяч 
в безобидных ситуациях терять на-
чали, принесло «Зениту» отрыв в де-
вять очков.

Правда, по возобновлении встре-
чи УНИКС заиграл так, как, собст-
венно, и должен был, будь он в опти-
мальном состоянии. Лоренцо Браун, 
Джаррелл Брэнтли, Алекс Пойтресс, 
Андрей Воронцевич общими усили-
ями организовали рывок, который, 
казалось, способен перевернуть ход 
встречи. УНИКС ведь вышел вперед. 
И уже Паскуалю пришлось брать 
тайм-аут, чтобы привести свою ко-
манду в чувство. Получилось вполне 
успешно. Да и не могло, наверное, не 

получиться в день, когда так мощно 
играл Билли Бэрон. Американец во-
обще начинает приучать к тому, что 
стабильно оказывается ключевой 
фигурой команды. К примеру, имен-
но он неделю назад должен был спа-
сти «Зенит» в противостоянии с «Ав-
тодором». Правда, ни одну из трех 
дальних попыток в концовке мат-
ча не реализовал. Зато Бэрон стал 
автором победного трехочкового 
в игре против «Маккаби». Ну, а УНИК-
Су он доставил столько неприятно-
стей, что хватило бы и на два мат-
ча. И, что было особенно досадно 
для гостей, американец не просто 
попадал, а словно специально вы-
бирал моменты так, чтобы в корне 
придушить любую попытку УНИК-
Са подняться. Матч он закончил с 27 
очками в активе. Это и лучший пока-
затель встречи, и личный рекорд Бэ-
рона в Единой лиге ВТБ.

Фактически все вопросы в игре 
были сняты еще в начале финаль-
ной десятиминутки, когда Алекс 
Пойтресс и Миндаугас Кузминскас 
довели отрыв хозяев до 16 очков. 
Игроки УНИКСа, уже очень сильно 
утомленные, после этого скорее изо-
бражали сопротивление, чем реаль-
но пытались спасти матч. В результа-
те «Зенит» победил со счетом 97:81. 
Правда, на его турнирном положе-
нии эта победа никак не сказалась. 
Петербуржцы по-прежнему четвер-
тые и отстают от идущего третьим 
ЦСКА по дополнительным показа-
телям. УНИКС остался вторым. А вот 
первым на новогодний перерыв 
благодаря поражению казанцев ухо-
дит, кто бы мог подумать в начале се-
зона, «Автодор».

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

В битве столиц победил Саратов
Благодаря тому что «Зенит» выиграл у УНИКСа,  
«Автодор» закончил год на первом месте

Лидер российского волейбола 
прошлого десятилетия «Зенит- 
Казань» пополнил коллекцию 
своих трофеев очередным Куб-
ком России. В финальном мат-
че турнира в Санкт-Петербурге 
он неожиданно легко, в трех се-
тах, расправился с московским 
«Динамо», которое в минувшем 
сезоне выиграло и этот приз, 
и чемпионат страны.

писок трофеев, завоеванных 
долго царившим и в России, и в Ев-
ропе казанским «Зенитом», огромен. 
И в Санкт-Петербурге он сравнял чи-
сло добытых им Кубков России с чи-
слом побед в чемпионате страны: 
теперь их ровно по десять. Но у это-
го приза, возможно, особенная сла-
дость для казанцев. Дело в том, что 
в последние пару лет они пережи-
вали перестройку — ушли некото-
рые ключевые волейболисты, ушел 
знаменитый наставник Владимир 
Алекно. А перестройка сказалась на 
результатах. С 2019 года «Зенит» не 
выиграл ни единого престижного 
состязания — безумно долгая по его 
меркам пауза. А вернул он себе побе-
ду, одолев как раз тот клуб, что успел 
эффектно нарядиться во флагман-
ские одежки, пока казанцы адапти-
ровались к новой реальности, и одо-
лев очень убедительно.

Решающий матч, до которого «Зе-
нит» добрался, расправившись в по-
луфинале с новосибирским «Локо-
мотивом», а «Динамо» — с «Зенитом» 
петербургским, некоторое время 
проходил, правда, ровно в том ре-
жиме, который вроде бы был неиз-
бежен в финале, когда соперники 
идут ноздря в ноздрю, когда на каж-
дый выложенный на стол козырь — 
мощную чужую подачу, стальной чу-
жой блок — находится козырь свой, 
точно такой же или иной, но ни-
чуть не менее сильный. Но ближе 
к середине стартового сета сработа-
ла кнопка переключения режима — 
во многом, конечно, благодаря зе-
нитовскому классу, но, скорее всего, 
больше по вине «Динамо».

Вообще-то клуб, который выиг-
рал в прошлом сезоне оба значимых 
отечественных титула, не имея ка-
дровых ресурсов — ну, скажем так, 
таких, чтобы по их поводу главные 
оппоненты завистливо сглатыва-
ли слюну,— своих успехов добивал-
ся прежде всего умением сохранять 
предельную концентрацию на протя-

жении всего матча, и неважно, како-
ва его цена. Способность сводить ко-
личество ошибок к минимуму — вот 
было динамовское золотое качество.

Но тут, после короткого отрезка 
с гонкой ноздря в ноздрю, оно, это 
количество, вдруг поползло вверх. 
Речь прежде всего об ошибках в ата-
ке — когда мяч, иногда в ситуации 
далеко не экстремально сложной, 
отправляется в аут или в сетку, ког-
да нападающий залезает под блок. 
Таких у «Динамо» набралось семь 
за партию — скверный показатель. 
И положение не исправила замена, 
которую, видя, что игра катится ку-
да-то не туда, произвел тренер моск-
вичей Константин Брянский, убрав-
ший на скамейку фальшивившего уж 
слишком часто Антона Семышева, от-
правив вместо него на площадку Де-
ниса Богдана. С ним лучше не стало.

А успехи поднимали зенитов-
цам настроение на глазах. В следу-
ющей партии кураж уже бил из них 
фонтаном. Особенно это касается 
игры в защите. Она была момента-
ми исключительной — вдохновен-
ной, самоотверженной. Не давал сла-
бины никто — ни опытные игроки, 
ни юный либеро Илья Федоров, ко-
торый, может быть, и представлялся 
тем, кто переживал за «Динамо», сла-
бым звеном в составе оппонентов. 
Слабых звеньев тут не было в принци-
пе, и, если мяч не коснулся паркета, 
пусть даже до него пара сантиметров, 

его, учитывая частоту зенитовских 
озарений, нельзя было считать поте-
рянным. И эта игра заставляла лиш-
ний раз вспоминать, кто с нынешнего 
сезона «Зенит» вместо Алекно трени-
рует. Алексей Вербов когда-то ведь 
был одним из лучших, если не луч-
ших в мире, в том же волейбольном 
амплуа, что и Федоров, либеро.

Казанцы мчались вперед, а ди-
намовцы кисли на глазах. Причем 
в том числе самые матерые среди 
них: скажем, продуктивность диа-
гонального Цветана Соколова упа-
ла так низко, что распознать в нем 
суперзвезду, прошедшую через кучу 
топовых турниров, было абсолютно 
невозможно.

Они пытались все исправить 
в третьем сете. Через мучения, пере-
варив потерю основного блокирую-
щего Ильи Власова, который подвер-
нул голеностоп и, кажется, получил 
травму из тех, что за неделю не за-
лечишь. «Динамо» даже удалось за-
цепиться за «Зенит»: тот, хотя его ли-
деры Максим Михайлов, Дмитрий 
Волков, Мика Кристенсон по-преж-
нему были хороши, никак не мог 
опять создать комфортный железо-
бетонный запас.

Он все же его создал в концовке 
партии, а в последний раз огонек ин-
триги замерцал уже после того, как 
«Зенит» получил три матчбола. Он раз-
базарил два из них, и можно уже было 
решить, что казанцы, находясь в ма-
леньком шажке от победы, занервни-
чали, что у «Динамо» есть шанс этим 
их состоянием воспользоваться. Но 
нет — никаких шансов не было. На 
третьем матчболе Михайлов прошил 
выросший на его пути блок, не сму-
тившись его внушительностью.

Алексей Доспехов

ВОЛЕЙБОЛ

«Динамо» попало под машину
В финале Кубка России казанский «Зенит»  
разгромил его обладателя

Чемпионат России по фигурному катанию
Мужчины. 1. Марк Кондратюк — 284,37 балла. 2. Михаил Коляда — 283,70.  
3. Андрей Мозалев — 278,28. 4. Евгений Семененко — 274,28.

Женщины. 1. Камила Валиева — 283,48. 2. Александра Трусова — 248,65.  
3. Анна Щербакова — 239,56. 4. Аделия Петросян — 233,97. 5. Софья Самоделкина — 
233,09. 6. Софья Муравьева — 230,31. 7. Елизавета Туктамышева — 224,40.  
8. Майя Хромых — 217,18.

Пары. 1. Анастасия Мишина—Александр Галлямов — 243,74. 2. Александра Бойкова—
Дмитрий Козловский — 239,87. 3. Евгения Тарасова—Владимир Морозов — 228,20.  
4. Дарья Павлюченко—Денис Ходыкин — 220,18.

Танцы. 1. Александра Степанова—Иван Букин — 223,37. 2. Диана Дэвис—Глеб Смолкин — 
207,70. 3. Елизавета Худайбердиева—Егор Базин — 195,75.

В матче против УНИКса  
защитник «Зенита» Билли 
Бэрон (с мячом) набрал 27 
очков и установил личный 
рекорд результативности 
в матчах Единой лиги ВТБ  
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ БК «ЗЕНИТ»

Регулярный чемпионат 
Единой лиги ВТБ
ЦСКА—«Енисей» 97:88. «Зенит»—УНИКС 97:81.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. «Автодор» 9 8 1 88,9

2. УНИКС 10 8 2 80,0

3. ЦСКА 9 7 2 77,8

4. «Зенит» 9 7 2 77,8

5. «Нижний Новгород» 9 5 4 55,6

6. «Локомотив-Кубань» 9 5 4 55,6

7. «Парма» 9 5 4 55,6

8. «Калев» 9 3 6 33,3

9. «Енисей» 10 3 7 30,0

10. «Астана» 8 2 6 25,0

11. «Цмоки-Минск» 9 1 8 11,1

12. «Зелёна-Гура» 10 1 9 10,0

Казанский «Зенит»  
(в белой форме —  
Максим Михайлов) своей 
игрой в финале Кубка  
России напомнил о том, 
что долго имел статус  
лучшего клуба Европы  
ФОТО ИЛЬИ СМИРНОВА ВК «ЗЕНИТ»
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